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Этот закон разрешает 
засекречивать данные об 
имуществе высших чиновни-
ков и их родственников. По-
правку к ранее внесенному 
в Думу законопроекту о рас-
ширении полномочий ФСО 
внес глава Комитета ГД по 
безопасности единоросс Ва-
силий Пискарев. Ее суть в 
том, что отныне «обработка 
персональных данных объ-
ектов государственной ох-
раны и членов их семей осу-
ществляется с их согласия 
и (или) с согласия органов 
государственной охраны». 
Если вы думаете, что под 
этими объектами подра-
зумеваются Кремль, космо-
дромы, атомные станции, вы 
сильно ошибаетесь. «Объек-
ты» в данном случае - вовсе 
не сооружения из гранита и 
железобетона. Они - из пло-
ти и крови, как каждый из 
нас. С одним лишь отличи-
ем - это все VIP-персоны или 
даже VIP в квадрате, ведь 
речь идет о самых больших 
руководителях страны.

Плотная завеса тайны 
покроет отныне и добро 
членов семей больших на-
чальников. Причем в законе 
не конкретизируется, кого 
именно. Возможно, всех по-
головно, включая седьмую 
воду на киселе - троюродных 
братьев и внучатых племян-
ников. Если так, то из поля 
зрения общества исчезнет 
целая толпа людей, которые 
смогут наконец вздохнуть 
свободно и совершенно бес-
контрольно обрастать иму-
ществом, нажитым «непо-
сильным трудом». Конечно, 
у кого-то из засекреченных 
персон может случиться 
приступ откровенности, и он 
разрешит сделать сведения о 
своих доходах и недвижимо-
сти достоянием обществен-
ности. Однако верится в 
этакий «аттракцион неслы-
ханной правдивости» с тру-
дом. Еще меньше верится в 
то, что откровенничать нач-
нут доблестные сотрудники 
ФСО.

В общем, все получилось 
в соответствии с заветами 
патриарха российской поли-
тики Владимира Жиринов-
ского. В апреле этого года, в 
том самый момент, когда на 
сайте Госдумы появились де-
кларации о доходах и имуще-

стве парламентариев, лидер 
ЛДПР обратился к прави-
тельству: «Все эти деклара-
ции. Мы зачем это делаем 
(обнародуем их. - Примеч. 
авт.)? Мы народ раздражаем: 
о, какие богатые министры, 
депутаты, губернаторы! Я 
много раз предлагал: убери-
те все декларации!.. Зачем 
лишний раз создавать на-
роду такое впечатление, что 
есть мультимиллионеры, 
миллиардеры и есть зарпла-
ты там 5 тысяч, 7 тысяч».

Сам Владимир Вольфо-
вич задекларировал доход 
свыше 79 млн рублей, за год 
он вырос почти в 14 раз. При 

этом мы далеки от мысли, 
что стремление скрыть от 
народа информацию о до-
ходах его «слуг» было у Жи-
риновского продиктовано 
личными мотивами. Лидер 
ЛДПР конечно же руковод-
ствовался совсем другими 
резонами, например заботой 
о физическом и моральном 
здоровье народа. Мол, чем 
меньше он, народ, знает о 
том, какая пропасть разделя-
ет его с верхушкой общества, 
тем меньше испытывает за-
висть и другие разъедающие 
душу чувства, тем крепче 
спит. Однако даже ничего 
не знающий о чиновничьих 
и депутатских деклараци-
ях народ вряд ли впадет в 
эйфорию - его собственные 
доходы падают четвертый 
год, и конца-краю этому па-
дению не видать. И вот вме-
сто того чтобы подтягивать 
доходы рядовых россиян к 
своим собственным, власть 
имущие решили скрыть свои 
заработки и имущество. Тут, 
собственно, возникает лишь 
один вопрос: если все зарабо-
тано и приобретено честно, 
зачем скрывать?

Максим Грегоров

Нарушения на 
триллион рублей

Госдума заслушала отчет 
Счетной палаты (СП) за 
прошлый год. Общая сум-
ма выявленных аудиторами 
нарушений выросла на 87% 
по сравнению с 2015 г. и со-
ставила почти 1 трлн рублей 
(965,8 млрд)! Неэффектив-
ное использование бюджет-
ных средств (или, возможно, 
наоборот, очень эффектив-
ное - для тех, кто осваивает 
бюджеты) привело к тому, 
что медленно решаются со-
циальные проблемы. На-
пример, на 68 тыс. выросло 
число детей, обучающихся 
в ветхих зданиях. Медлен-
но ведется строительство 
новых школ. По словам 
Т. Голиковой, на 1 июня 
объем использованных 
бюджетных ассигнований, 
заложенных на эти цели в 
2017 г., составил чуть больше 
9% от годовой программы. 
Т. Голикова сообщила, что 
по материалам проверок, пе-
реданным в Генпрокуратуру, 
возбуждено втрое больше 
уголовных дел (45 вместо 
15). В бюджет удалось вер-
нуть 8,8 млрд рублей. Од-
нако эти цифры меркнут 
на фоне триллионных на-
рушений. К сожалению, 
эффективность проверок 
СП остается низкой. Сама 
палата никого наказать не 
может - только передать ма-
териалы правоохранителям, 
которые, такое впечатление, 
часто кладут их под сукно. 
Получается, что аудиторы 
продолжают проверять, 
а нарушители - нарушать. 

Что-то в этом механизме 
пора менять. По закону 
Счетная палата РФ - орган 
финансового контроля, об-
разуемый Федеральным со-
бранием и подотчетный ему. 
Так, может, было бы лучше 
переподчинить палату на-
прямую президенту, разре-
шив ей самостоятельно воз-
буждать уголовные дела в 
отношении нарушителей?

Поляки воюют 
с памятниками

Сейм (нижняя палата 
парламента) Польши раз-
решил снос памятников со-
ветской эпохи, в том числе 
мемориалов в честь Крас-
ной армии. Дескать, это 
будет способствовать «де-
коммунизации» страны. По 
данным экспертов, в тече-
ние года могут быть снесе-
ны 469 подобных объектов, 
из которых более полови-
ны посвящены Красной 
армии. Официальный пред-
ставитель МИД России Ма-
рия Захарова сравнила ре-
шение польских депутатов 
с действиями террористов 
«Исламского государства»* 
в Сирии, которые, по ее 
словам, минировали исто-
рические объекты в Паль-
мире «по идеологическим 
соображениям». Польский 
МИД возмутился: мол, речь 
идет не обо всех памятни-
ках, те, что установлены на 
кладбищах советских сол-
дат, останутся в целости и 
сохранности. Врут! Памят-

ники советским воинам-
освободителям и раньше 
подвергались осквернению. 
Например, в 2015 г. был 
осквернен памятник Благо-
дарности Красной армии в 
г. Щецине. В том же 2015-м 
было осквернено кладбище 
в деревне Милейчицы, где 
покоится более 3 тыс. со-
ветских военнослужащих. 
Ясно, что после решения 
Сейма руки мерзавцев, ве-
дущих войну с памятника-
ми, окажутся окончательно 
развязаны. Не укладыва-
ется в голове, что память 
своих освободителей от 
фашистов оскверняет стра-
на, больше всех пострадав-
шая от гитлеризма. С 1939 
по 1945 год погиб каждый 
пятый гражданин Польши, 
по польским данным, около 
6 млн человек. Советский 
Союз при освобождении 
Польши потерял свыше 
600 тыс. солдат и офицеров. 
Они погибли, спасая на-
род Польши от тотального 
уничтожения нацистами. И 
вот теперь этот спасенный 
народ жестоко мстит своим 
спасителям! Каким местом 
думали польские депутаты, 
принимая свое чудовищное 
решение? Это похоже на 
коллективное помешатель-
ство. Какое будущее ждет 
народ, лишенный элемен-
тарной благодарности к 
тем, кому он обязан жиз-
нью?

Игорь Минаев
* Террористическая группировка, за-

прещенная в России.

Коротко о главном

Всю прошлую неделю рубль
слабел, его курс дошел до 

60 рублей за 1 доллар. Затем 
произошел незначительный 

рост курса, который, однако, 
погоды не делает. 

Против рубля сработало 
несколько факторов. Главный 
из них - падение нефтяных 
цен. Скорее всего, это падение 
продолжится - США, Ливия и 
Нигерия увеличивают добы-
чу черного золота. Слабею-
щий рубль мог бы поддержать 
экономический рост, однако 
рынок не принял всерьез за-
явлений властей о том, что 
он происходит. Нам, рядовым 
гражданам, от ослабления 
руб ля - одни огорчения. Поку-
пательная способность нацва-
люты падает на глазах, растут 

цены на все товары и продук-
ты, поставляемые по импорту.

«В ближайшие недели 
рубль вряд ли пробьет от-
метку в 60 рублей за доллар, 
курс стабилизируется на от-
метке чуть ниже, - полагает 
член-корреспондент РАН, 
научный руководитель Ин-
ститута экономики РАН, 
д. э. н. Руслан Гринберг. - За-
тем, конечно, снижение про-
должится, но уже ближе к 
концу третьего квартала. Тог-
да за доллар, думаю, будут да-
вать 60-65 рублей. Сейчас вы-
годно покупать доллары и на 
этом зарабатывать. Но если 
есть неотложные нужды, луч-
ше все-таки подождать. Неко-
торые спрашивают: можно ли 
взять кредит в рублях, купить 
доллары, а потом опять обме-
нять их на рубли и выиграть. 

Я не советую так поступать. 
Лучше сейчас хранить деньги 
в рублях, долларах и евро при-
мерно в равных пропорциях».

«Если нефть в этом году 
будет колебаться в пределах 
$40-45 за баррель, то за дол-
лар могут давать 67-70 рублей, 
- говорит директор Института 
актуальной экономики Ники-
та Исаев. - Это значительно 
больше, чем сейчас, но не сто-
ит бежать брать кредит, что-
бы купить валюту. Высокие 
банковские проценты сведут 
всю прибыль на нет, а риски 
не угадать с нужным момен-
том выхода высоки. Хранить 
же имеющиеся сбережения, 
как всегда, лучше в несколь-
ких разных валютах: полови-
ну - в рублях, а половину - в 
долларах и евро. Заработать 
на этом не получится, но уж 
точно не ошибетесь и ничего 
не потеряете».

Андрей Князев, 
Борис Невис

  В центре внимания

  Что рубль грядущий нам готовит?

Если доходы честные, 
к чему их скрывать?

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

1,139
млрд 

рублей выплатят в качестве премии 2177 сотрудникам Внешэкономбанка (ВЭБ) по ито-
гам прошлого года. Cумма, в 1,4 и 1,6 раза превышающая премии за 2014 и 2015 гг. (в 
среднем каждый сотрудник ВЭБа в 2017 г. получит 523 тыс. рублей). Самое удивитель-
ное, что при этом убытки банка по итогам года составили 111,9 млрд рублей. По данным 
издания «Коммерсантъ». Получается, что премирование в этом банке совершенно не зависит 
от результатов труда его сотрудников.

Наша власть ведет себя порой крайне 
непоследовательно. С одной стороны, постоянно 
призывает к борьбе с коррупцией, с другой - 
эту самую коррупцию фактически поощряет. 
Как иначе расценить закон, принятый Госдумой 
на прошлой неделе?

Рубль вошел в пике
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Инициатива на пер-
вый взгляд хорошая. 
«У нас есть твердая 
убежденность в том, 
что это будет серьез-
ным сдерживающим 
фактором», - заявил 
заместитель председа-
теля Комитета ГД по 
безопасности и проти-
водействию коррупции 
Анатолий Выборный. 
Депутат приводит в 
пример опыт СССР - 
тогда на каждом шагу 
висели Доски почета и 
Доски позора: «Все хо-
тели попасть на Доску 
почета и боялись по-
пасть на Доску позора».

«Проблема только в 
том, что доской позора 
национальный реестр 
коррупционеров вряд 
ли назовешь. Ведь он 
будет доступен только 
для узкого круга лиц ка-
дровых служб, а вовсе 
не для широкой обще-
ственности», - удивля-
ется глава Ассоциации 
адвокатов России за 

права человека Мария 
Баст.

Поможет ли наличие 
такого реестра карди-
нально изменить ситуа-
цию к лучшему? Новый 
реестр носит исключи-
тельно уведомитель-
ный характер. Значит, 
любой орган власти 
может взять к себе на 
работу коррупционера, 
было бы желание. При-
чем коррупционер бу-
дет числиться в черном 
списке всего лишь два 
года! То есть по истече-
нии двух лет пожалуйте 
опять на государствен-
ную службу?

По мнению члена 
Совета Федерации Ни-
колая Власенко, гораз-
до более действенным 
инструментом отстра-
нения взяточников от 
работы в госорганах 
был бы прямой запрет 
занимать администра-
тивные должности. 
«Нужен закон о том, 
что человек, хоть раз 

вовлеченный в кор-
рупционные схемы, 
получает пожизнен-
ный запрет на работу 
в госслужбе», - считает 
сенатор.

«На самом деле это 
очередная показушная 
инициатива, - призна-
ется Мария Баст. - У 
нас сотни неприкаса-
емых коррупционе-
ров - губернаторов и 
министров, которые 
владеют поместьями 
и виноградниками за 
границей, вывозят за 
рубеж миллиарды, и 
это всем известно. Ни в 
какой черный список и 
реестр они никогда не 
попадут. Чтобы побе-
дить коррупцию, надо 
судить всех коррупци-
онеров, а не делить их 
на избранных и на всех 
остальных».

Мария Баст напо-
минает: для коррупци-
онеров у нас уже есть 
Уголовный кодекс, в 
котором ряд статей 
предусматривает за-
прет на занимание 
определенных долж-
ностей. Получается 
просто дублирование 
УК. Или действитель-
но очередная показуш-
ная инициатива? По-
журят взяточников... и 
оставят в своих рядах.

А.С.

Коррупционеров 
слегка пожурят?
Государственная дума 7 июня приняла закон 
о создании национального реестра корруп-
ционеров.

Россельхознадзор преду-
предил россиян о появле-
нии на прилавках несвежей 
рыбы. «МН» опросил экс-
пертов. Оказалось, другой 
рыбы наши граждане не ви-
дели уже много лет.

Началась лососевая пу-
тина, которая продлится до 
сентября. За это время пла-
нируется выловить около 
320 тыс. тонн лососевых.

Однако Россельхознадзор 
по Приморскому краю и Са-
халинской области выпустил 
предупреждение о том, что 
под видом свежего улова на 
прилавках может появиться 
прошлогодний лосось не луч-
шего качества. «Не все уловы 
прошлого года проданы. Мно-
го прошлогодней рыбы оста-
лось лежать на морозильных 
складах», - уверяет ведомство.

«МН» обратился за ком-
ментарием к эксперту по раз-
витию Дальнего Востока Сер-
гею Фокину: «Очень странно, 
что продажа прошлогодней 
рыбы преподносится Россель-
хознадзором как некий нон-
сенс. На самом деле эта тен-
денция существует уже много 
лет. Если рыба залежалая, ее 
гонят на внутренний рынок».

Рыбку свежего улова про-
дают китайцам. Они, что на-
зывается, с колес забирают 
80% российского тихооке-
анского лосося. Обходится 
он им недорого - всего $3 
за килограмм. Сами китай-
цы нашего лосося почти не 
едят: они его перерабаты-

вают и продают по всему 
миру, начиная от Европы и 
заканчивая Америкой.

«На внутренний рынок ло-
сось идет по такой же цене. 
Но китайцы забирают рыбу 
и сразу платят валютой, а 
чтобы продать рыбу в Рос-
сии, надо через всю страну ее 
месяц везти, протухнет она 
или не протухнет, продадут 
ее потом или не продадут...» - 
объясняет Сергей Фокин.

Он приводит в пример 
свой собственный опыт. Пе-
реехав 12 лет назад из Мо-
сквы на Дальний Восток, 
занялся там выращиванием 
деликатесного рыбопродук-
та - гребешков и трепангов. 
Однажды отправил свою 
продукцию в Москву по же-
лезной дороге, вот только 
рефрижератор в пути сле-

дования разморозился, и все 
деликатесы пропали.

«После этого мы стали 
возить свою продукцию ре-
гулярными авиарейсами. 
Если доставка до Москвы по 
железной дороге обходится 
в 35-70 рублей за килограмм, 
то за перевозку даже регу-
лярными авиалиниями мы 
платили 80-90 рублей. Если 
бы в России были налажены 
авиаперевозки грузовыми 
самолетами, то доставка той 
же рыбы стоила бы столько 
же, сколько и по железной 
дороге. И она бы прибывала 
в Центральный регион све-
жей, а не перемороженной», 
- продолжает Сергей Фокин.

Однако подобных пере-
возок нет, почти все грузовые 
самолеты принадлежат МЧС. 
Вот и получается странная си-

туация: рыбы в России полно, 
но доехать с Дальнего Восто-
ка она не может. «Никто не 
хочет этого «геморроя». Всего 
пару лет назад рыбу продава-
ли китайцам в море прямо с 
танкера, и никто даже не знал, 
сколько ее поймали и прода-
ли. Тогда издали закон - обяза-
ли рыбу вначале привозить на 
берег», - комментирует Фокин.

Однако это решило про-
блему лишь отчасти. По 
оценке Сергея Фокина, этой 
осенью россиян ждет еще 
один неприятный сюрприз 
- цены на лососевые могут 
вырасти: путина в этом году 
началась с задержкой, рыба-
ки предсказывают, что улов 
будет небольшой. А значит, 
лосося еще интенсивнее бу-
дут раскупать китайцы.

Через несколько лет 
россияне и вовсе рискуют 
остаться без рыбы. «Срок 
эксплуатации судна - при-
мерно 30 лет, - рассказывает 
эксперт. - Наш рыболовец-
кий флот состоит из судов, 
построенных еще в СССР. 
Была принята концепция 
- построить к 2030 году ты-
сячу новых судов. Но делать 
это должны коммерческие 
компании. Стоит судно очень 
дорого. Компаний, которые 
могли бы себе это позволить, 
у нас в стране просто нет. Го-
сударству давно пора понять 
- без его участия рыбная от-

расль не может состояться. 
После того как «вышли на 
рынок», все разваливает-
ся, потому что расстояния 
огромные, суда дорогие. Рыб-
колхозы позакрывались, зве-
росовхозы, где скармливали 
непроданную и протухшую 
рыбу, тоже разорились. Те-
перь кому ее скармливать? 
Только населению. Рыба об-
рабатывается химией, приво-
дится в более или менее до-
стойный вид и отправляется 
на прилавки».

 Аделаида Сигида

РЫБА «ВТОРОЙ СВЕЖЕСТИ» ДЛЯ РОССИЯН
 Спрашивать у продав-

цов ветеринарные сопрово-
дительные документы.

 В старой рыбе имеется 
окисление, поэтому она жел-
теет, особенно в местах раз-
резов.

 Жабры у свежей рыбы 
алые, у прошлогодней - ко-
ричневые или бурые.

 У просроченной рыбы 
появляется характерный за-
пах прогорклого масла.

 Чешуя теряет блеск и 
«сыпется».

 У залежавшейся рыбы 
мутные глаза, у свежезамо-
роженной - прозрачные.

 У старой рыбы рыхлое 
мясо, которое слишком лег-
ко отделяется от костей.

КАК ОТЛИЧИТЬ СВЕЖУЮ 
РЫБУ ОТ ПРОШЛОГОДНЕЙ?
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  Смертоносная реликвия

В сокровищнице лон-
донского Тауэра вни-
мание посетителей 
приковывает корона 
королевы Виктории, 
украшенная крупным 
бриллиантом.

Он называется  «Кохи-
нур», что в переводе с хин-
ди означает «гора света».

Его вес 105 каратов, или 
21 грамм. О «Кохинуре» на-
писаны горы книг и статей, 
сняты фильмы. Однако его 
мрачная тайна до сих пор 
увлекает исследователей. 
На днях в Лондоне появил-
ся очередной труд истори-
ков Уильяма Далримпла 
и Аниты Ананд, которые 
проследили цепочку смер-
тей и несчастий, сопрово-
ждавших владельцев этого 
камня. В день, когда его 

привезли в Лондон (1850), 
на королеву Викторию 
было совершено покуше-
ние, нападавший нанес ей 
тяжелый удар по голове, 
что потом сказалось на 
здоровье королевы.

Легенда гласит, что на 
протяжении нескольких 
веков бриллиант служил 
украшением раджей из 
рода Мальвы, и уже тогда 
с ним стали ассоциировать 
несчастья, которые об-
рушивались как на прави-
телей княжества, так и на 
простой народ.

В 1656 г. бриллиантом 
завладел падишах импе-
рии Великих Моголов 
Шах-Джахан, в правление 
которого был возведен 
знаменитый Тадж-Махал. 
Заняв трон, Шах-Джахан 
объявил себя повелите-
лем мира. Над роскошным 
«Павлиньим троном» Ве-
ликих Моголов по заказу 
правителя был устроен 
навес, украшенный драго-
ценными камнями. «Кохи-
нур» водрузили в корону 
павлина. Чтобы еще боль-
ше укрепить свою власть, а 
заодно сберечь бриллиант, 
Шах-Джахан повелел убить 
родного брата и других бли-
жайших родственников.

«Правитель мира» не 
долго любовался незем-
ным светом, исходившим от 
бриллианта. Он был свер-
гнут своим третьим сыном 
и скончался в неволе. На-

следников Шах-Джахана, 
завладевших «Кохинуром», 
постигла трагическая 
судьба. Все они умерли на-
сильственной смертью, 
одного, перед тем как ли-
шить жизни, ослепили рас-
каленной иглой. Легенды 
связывают с бриллиантом 
многочисленные напасти, 
постигшие Индию. В 1739 г. 
Дели был захвачен пер-
сами, устроившими в го-
роде чудовищную резню. 
Исторические хроники 
повествуют, что сточные 
канавы Дели были до кра-
ев заполнены кровью. Со-
кровища Великих Моголов 
были отправлены в Пер-
сию. Их вез караван из 700 
слонов, 4 тыс. верблюдов и 
12 тыс. лошадей. «Кохинур» 
достался деспотичному 
правителю Надир-шаху. По 
свидетельству историков, 
вскоре он стал сходить с 
ума, заподозрил собствен-
ного сына в попытке свер-
гнуть его и распорядился 
вырвать у него глаза, ко-
торые были преподнесены 
Надир-шаху на блюде. Ох-
ваченный безумием, прави-
тель казнил еще полста сво-
их вельмож. После того как 
Надир-шах был жестоко 
убит, «Кохинур» перекоче-
вал в афганский Кандагар 
и оказался в руках тамош-
него правителя, который 
упрятал его в трещину сте-
ны. Но и афганского шаха 
вскоре постигла беда - на 

его лице появились гнию-
щие язвы, не поддающиеся 
никакому лечению.

Очередным владельцем 
бриллианта стал махарад-
жа Пенджаба Ранджит 
Сингх, который боготворил 
«Кохинур» и ни на минуту 
не расставался с ним. Но и 
этого правителя постигла 
скоропостижная кончина. 
Через несколько лет после 
смерти Ранджита Сингха в 
борьбе за обладание «Ко-
хинуром» были убиты три 
махараджи. А через десять 
лет, во время британско-
го нашествия, бриллиант 
попал в руки одного из са-
новников Викторианской 
эпохи графа Далхаузи. Про-
клятие «Кохинура» пере-
шло на британцев. На судне, 
которое везло бриллиант в 
Лондон, вспыхнула холера.

В 1851 г. желтоватый 
бриллиант был отправ-
лен на огранку к королев-
ским ювелирам. Камень 
потерял почти половину 
своего первоначального 
веса, но зато стал абсо-
лютно прозрачным.

Прошли столетия, од-
нако борьба за обладание 
«проклятым» бриллиан-
том не завершилась. Ин-
дийцы, пакистанцы, иран-
цы, афганцы требуют от 
Лондона вернуть им драго-
ценную реликвию, считая 
ее своей. Видимо, всем им 
тоже не терпится поиграть 
в лотерею со смертью.

Дональд Трамп изме-
нил свой дружелюб-
ный тон в отношении 

Китая. Он обвинил 
Пекин в том, что тот 
не выполнил своих 

обязательств и не за-
ставил КНДР отказать-

ся от наращивания 
ядерного арсенала.

Трамп предостерег, что 
Китай может поплатить-
ся не только за невмеша-
тельство в воинственную 
политику Пхеньяна, но и 
за действия в Южно-Ки-
тайском море, где китай-
цы прибирают к рукам 
все новые острова и ак-
ватории. Пекин, однако, 
и не думал прекращать 
экспансию в Южно-Ки-
тайском море. С новой 
силой разгорается его 
территориальный спор с 
Вьетнамом. Переговоры 
военных делегаций двух 
стран оказались сорваны 
по вине Пекина. Китай-
ские представители не-
ожиданно были отозваны 
из Вьетнама. По некото-
рым данным, на встрече в 
Ханое возник серьезный 

конфликт, когда вьет-
намцы отказались учесть 
территориальные притя-
зания Пекина.

Китайцы все активнее 
ведут сооружение ис-
кусственных островов в 
Южно-Китайском море, 
пользуясь периодом не-
определенности в поли-
тике Трампа. При этом 
Пекин очень недоволен 
намерением Вьетнама 
установить стратегиче-
ское сотрудничество с 
США и Японией, ведь 
КНР всегда включала 
Вьетнам в сферу своего 
влияния. Особенно Пе-
кин негодовал по поводу 
совместных маневров в 
Южно-Китайском море 
кораблей вьетнамской и 
японской береговой ох-
раны, которые отраба-
тывали действия против 
китайских браконь-
еров, ведущих не-
легальный лов 
рыбы в чужих 
водах. Вьетнам 

также отказался прекра-
тить добычу нефти и газа 
в акваториях, на которые 
претендует Китай.

Столкновение может 
возникнуть из-за газово-
го проекта «Голубой кит», 
осуществляемого государ-
ственной компанией Вьет-
нама совместно с аме-
риканской ExxonMobil. 
Договор был подписан 
в Ханое еще предыду-
щим госсекретарем США 
Джоном Керри и полно-
стью поддерживается ны-
нешней администрацией. 
Американские эксперты 
называют проект «Голу-

бой кит» очень болез-
ненным прецедентом для 
Китая. В ответ Пекин не-
давно направил в спорные 
воды целую флотилию 
из 40 судов, занимающих-
ся всевозможным вре-
дительством. Например, 
китайцы вывели из строя 
вьетнамский корабль, 
фиксирующий сейсмиче-
скую активность.

Китайцы пытаются 
воздействовать на До-
нальда Трампа через его 
родственников. Так, ки-
тайское правительство 
пригласило в Пекин его 
дочь Иванку с мужем 
Джаредом Кушнером, 
которые, как известно, 
существенно влияют 
на внешнюю политику 
Трампа. Пока же отно-
шения между двумя стра-
нами ухудшаются с каж-
дым днем. Некоторые 
эксперты не исключают, 
что дело может дойти 

до прямого военного 
столкновения.

  Худой мир лучше доброй войны

Ведущий рубрики Николай Иванов

Пекин заходит к Трампу 
через его родственников

Иванка Трамп с мужем 
Джаредом Кушнером
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Бриллиант убивает владельцев?
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 Ученых удивляет повышен-
ная агрессивность пираний, 
отмечаемая в последнее 
время. Эта небольшая зуба-
стая рыба принялась тер-
роризировать отдыхающих 
на популярных бразильских 
курортах. 

Стаи пираний приблизились к 
пляжным зонам и регулярно на-
брасываются на людей. Тяжелые 
раны получили более 40 человек, 
которых местные власти не удо-
сужились предупредить об опас-
ности.

На днях у плескавшейся на мел-
ководье женщины пиранья вы-
рвала кусок мяса из ступни. Не-
счастная едва не скончалась из-за 
большой потери крови и шока. В 
июне только в регионе Плайя де 
Кристо белые пираньи атаковали 
шестерых. Даниэла Кардоза рас-
сказывает, что отдыхала с мужем 
и дочкой на берегу реки Сан-
Франциско в Пернамбуко. Уже 
через пару минут после того, как 
она вошла в воду, пиранья с ходу 
отхватила у нее палец на ноге, 
рядом кружилась целая стая го-
лодных хищниц. К счастью для 
женщины, она не успела зайти 
глубоко в воду, стоило ей сделать 
еще несколько шагов, дело могло 
принять еще более драматиче-
ский оборот.

Несмотря на смертельную 
угрозу со стороны озверевших 
рыбешек, бразильские власти 
и не думают предупреждать ту-
ристов об этой опасности. На 
пляжах нет никаких предосте-
регающих объявлений. Кое-где 
от пираний спасают защитные 
барьеры, но и их хищницам не-
редко удается преодолевать. 
Своими мощными челюстями 
они довольно легко прогрыза-
ют дыры в сетке. Говорят, что 
рыб привлекают сбрасываемые 
в реку отходы из ресторанов и 
даже исходящий с берега запах 
еды. В связи с этим рестораторов 
просят убрать подальше от бере-
говой линии жаровни с барбекю. 
Пиранья может учуять съестное 
за 3-4 км и быстро ринуться в 
атаку. За считаные минуты эти 
прожорливые создания способ-
ны ободрать до костей попавшее 
в воду крупное животное. Уста-
новлено, что по силе своих че-
люстей рыба превосходит даже 
большую белую акулу, челюсти 
пираньи в три раза мощнее, чем 
у аллигатора.

Пляжи 
Бразилии 
атакуют 
пираньи

  Зубастая напасть
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Сегодня у нас в гостях част-
ные инвесторы ООО «Инвест-
Проект» и КПК «Инвест-Про-
ект» Виктор Михайлович и 
Сергей Михайлович, они два 
брата-близнеца. Всю жизнь 
прожили вместе, все делили 
поровну и сейчас на закате 
карьеры также делят поров-
ну уже не невзгоды, а радости 
жизни, к которым они пришли 
вместе с таким понятием, как 
инвестирование.

- Виктор Михайлович, Сер-
гей Михайлович, скажите, как 
вы смогли решиться и вло-
жить свои средства факти-
чески в чужой бизнес?

- Бизнес изначально был на-
шим, - говорит Виктор Михай-
лович, - просто мы поняли, что 
уже не так молоды, как раньше, 
и не можем столько сил тратить 
на этот бизнес, поэтому нашли 
управляющую компанию, кото-
рая сначала взяла его в управле-
ние, а потом начала выкупать у 
нас доли. На сегодняшний день 
бизнес принадлежит компании, 
а мы все полученные деньги 
от продажи инвестировали для 
того, чтобы получать дивиден-
ды. За время работы мы при-
выкли друг к другу и поняли, 
что нам нечего опасаться.

- Предлагаю немного по-
рассуждать, - продолжает Сер-
гей Михайлович. - Чтобы быть 
успешным бизнесменом, обя-
зательно нужно иметь некий 

талант к предприниматель-
ству, который есть далеко не 
у всех. Если у вас есть опреде-
ленный капитал, но вы поня-
тия не имеете, как начать свое 
собственное дело и сделать 
его успешным, то лучше все-
го вкладывать деньги в чужой 
бизнес. Сегодня мы расскажем 
вам, как это правильно делать 
и получать дивиденды.

Вариант №1. Нуждающиеся 
в инвестициях продают долю в 
уставном фонде или акции для 
акционерных обществ - это 
касается частных предприятий 
и обществ с ограниченной от-
ветственностью. В этом случае 
инвестор становится акционе-
ром/соучредителем компании. 
При этом он на равных правах 
с другими участниками про-
екта пропорционально своей 
доле или получает прибыль, 
или несет убытки от бизнеса. 
Если прибыль выплачивается 
в виде дивидендов, тогда с них 
придется платить государству 
подоходный налог.

Вариант №2. Наиболее безо-
пасный для инвестора способ 
вложения денег - заем. Вы дае-
те предпринимателю деньги в 
долг, заключив договор займа. 
Такой способ вложения капи-
тала более безопасен для инве-
стора, чем участие в бизнесе в 
качестве соучредителя. Ведь в 
этом случае предприниматель 
обязуется вернуть инвестиро-

ванные средства независимо от 
того, как будет развиваться его 
бизнес. Правда, подоходный на-
лог с суммы процентов, полу-
ченных за пользование деньга-
ми, платить все же придется.

Вариант №3. Заключение 
договора инвестирования, ко-
торый будет закреплять факт 
вложения средств или других 
ценностей в объект инвестиро-
вания. Это и будет вашей гаран-
тией в случае недоразумений. 
Чаще всего в таком договоре 
описываются схема финан-
сирования, структура управ-
ления, способы разрешения 
конфликтов, сумма и валюта 
инвестиции, дата предоставле-
ния денег, права и обязанности 
инвестора, условия выхода из 
проекта, санкции за невыпол-
нение сторонами условий дого-
вора и механизм их реализации. 
Поскольку такой договор не 
предусматривает права голо-
са на собраниях акционеров, а 
оплата процентов зависит от 
прибыли предприятия, для ин-
вестора важно предусмотреть 

в договоре его право на изуче-
ние любых документов компа-
нии, привлечение для этого не-
зависимых экспертов.

- Скажите, как выбрать 
бизнес для инвестирования?

- Самая распространенная 
рекомендация - вкладывать в 
то, в чем хоть что-то сам пони-
маешь. Кроме того, важно, на 
каком этапе жизненного цик-
ла предприятия входить в него. 
Когда они вылетели наверх, 
уже нет смысла в них вклады-
вать. Максимально выгодные 
инвестиции происходят на эта-
пе первичного роста. И хотя 
все предугадать нельзя, все, 
что можно, должно быть про-
считано. У предпринимателя, 
который ищет инвестора, обя-
зательно должен быть подго-
товлен бизнес-план будущего 
проекта, в котором просчита-
ны все риски. Не стоит ввязы-
ваться в проекты, окупаемость 
которых превышает три года.

- Вы размещаете средства 
во все структуры холдинга?

- Да, именно так! Мы предпо-
читаем стартапы на этапе роста, 
и если в холдинге появляются 
стартапы, то мы с радостью изу-
чаем новое предложение.

- Вас не смущает дея-
тельность потребитель-
ского кооператива?

- А что, что-то должно 
смущать? Деятельность ко-
оператива регулируется 
Центральным банком РФ, 
предельное значение про-
центной ставки за использо-
вание сбережений в соответ-
ствии со стандартом «СРО 
КПК «Союзмикрофинанс» 
соответствует 17,5% годовых.

- Расскажите нам о хол-
динге.

- Холдинг работает на рынке 
с 25 января 2011 года, преодолел 
не один кризис. Стройные ряды 
инвесторов пополняются, ведь 
желающих получать денеж-

ные средства на свою сберега-
тельную книжку ежемесячно 
хоть отбавляй. Главное, что ты 
сам можешь решить, что де-
лать с деньгами. Ты можешь 
их потратить, а можешь снова 
капитализировать.

- Скажите, вы видели дру-
гих инвесторов, какие они?

- Они обычные люди, такие 
же, как и мы с вами, недоверчи-
вые поначалу. После получения 
первых дивидендов привыкают 
и советуют своим родственни-
кам. Очень радует то, что мо-
лодежи становится все больше 
и больше. Люди привыкают к 
новому источнику заработка, и 
это не может не радовать. Ведь 
все мы привыкли слышать от 
СМИ только то, что всем без 
исключения плохо, а тут со-
вершенно другая история. К 
сожалению, СМИ для этого 
и созданы, чтобы говорить о 
том, что всем плохо. Посудите 
сами, разве кто-то говорит об 
успехах? Все только хотят об-
суждать немощь во всех ее про-
явлениях. Мы не умеем апелли-
ровать такими понятиями, как 
активы и пассивы. Мы чаще 
всего будем завидовать чужому 
успеху, вместо того чтобы под-
ражать! В связи с повышением 
финансовой грамотности все 
большее число людей понима-
ет, какой именно инвестицион-
ный продукт им нужен. Вряд 
ли сегодня найдется человек, 
не мечтающий быть финансо-
во свободным, не зависящим от 
обстоятельств, работодателя и 
экономики своей страны!

Безопасность инвестиций 
обеспечивается привлечением 
страховых компаний для страхо-
вания финансовых рисков: ООО 
СК «РОСИНКОР Резерв», ли-
цензия ЦБ РФ СИ №3535 от 4 
февраля 2015 г.; АО «АСК РОС-
МЕД», лицензия ЦБ РФ СИ 
№3451 от 27 октября 2016 г.

Беседу вела Кира Осипова

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ!

Реклама

СПРАВКА 
О КОМПАНИИ
В структуру холдинга входят 
Фонд финансового управления 
«Благодетель», контролируется 
Министерством юстиции, www.
fond-msk.ru, ООО «Финансовый 
аналитический центр «Инвест-
Проект», представленный на 
рынке с 25.01.2011 (www.afc-law.
ru, www.afc-accounting.ru, www.
afc-business.ru, www.afc-safety.
ru), ООО «Микрокредитная ком-
пания «Онего Заем», сведения о 
которой внесены в государствен-
ный реестр микрокредитных 
организаций и контролируются 
Центральным банком РФ, КПК 
«Инвест-Проект», контролируется 
СРО и Центральным банком РФ.
Телефон горячей линии
8(495) 212-93-77
www.vklad-msk.ru

В 2001 году увидела свет 1000-я книга серии «Жизнь 
замечательных людей». Издательство получило по-
здравления от президента России В.В. Путина, где 
говорилось: «Благодаря «Молодой гвардии» этот кни-
гоиздательский проект приобрел масштабы, равных 
которым нет в международной практике. Без преуве-
личения, это настоящий бестселлер века, знакомый 
каждому образованному человеку, именно поэтому 
редакция газеты приняла решение рассказывать о 
жизни интересных и незаурядных людей, правда, не из 
мира богемы, а из простой жизни, и в этой истории мо-
жет оказаться каждый из вас, кто знает!
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Программа реновации
столичного жилья 

мало кого оставила 
равнодушным. 

Это интересы не только 
миллионов москвичей, 

но и десятков 
тысяч мелких 

предпринимателей. 
Опасения собственников 

нежилых помещений 
понятны: у них есть 

четко отработанные 
места и клиентура, 
которая приходит к 

ним за определенными 
услугами. Снесут ли 

вместе с пятиэтажками 
несколько тысяч 

успешных и доходных 
маленьких предприятий?

Закон о реновации 
столичного жилья 
окончательно при-
нят в Госдуме. Ликуют 
коммерсанты-инте-

ресанты, довольны депута-
ты. «Расширены права как 
собственников жилья, так 
и собственников нежилых 
помещений, - выразил мне-
ние думского большинства 
депутат Андрей Исаев. - 
Если раньше речь шла об 
изъятии соответствующих 
помещений, то сейчас речь 
идет о равноценном возме-
щении».

Однако, судя по проведен-
ному «МН» расследованию 
и опросу, у многих москви-
чей сохраняется ощущение, 
что «гладко было на бумаге, 
да забыли про овраги», что 
учтены далеко не все нюан-
сы в решении серьезнейшей 
проблемы.

- Одно дело - переселение 
участников программы, в 
том числе и мелкого бизне-
са, с первых этажей в преде-
лах района. Здесь финансо-
вые и имиджевые потери 
будут минимальными. Но, 
боюсь, далеко не всех ста-
нут селить в тех же районах, 
где сносят. Хотя последняя 
редакция закона это и по-
обещала, - считает Елена 
Крюкова, аналитик столич-

ного рынка недвижимости. 
- Все равно часть жителей 
и бизнесменов ждет предо-
ставление «равнозначных 
квартир в окраинных ново-
стройках». Обратите вни-
мание: равнозначных, а не 
равноценных. Это две боль-
шие разницы в деньгах! 
Думаю, что в окраинных 
кварталах многие мелкие 
бизнесы просто погибнут 
из-за отсутствия наработан-
ной, привычной клиенту-
ры, проблем с логистикой, 
вынужденных вложений в 
обустройство и переезд, ко-
торые вряд ли им компенси-
руют.

А вот официальная пози-
ция власти.

Прямая речь
Мэр Москвы 
Сергей СОБЯНИН:

На первых этажах сноси-
мых пятиэтажек достаточ-
но много располагается 
малого бизнеса, предпри-
ятий. Условия, в которых 
они находятся, не самые 
лучшие, эти здания не 
приспособлены для тор-
говли, услуг. Мы предла-
гаем в своей концепции 
новые условия, бизнесу 
предоставляются новые 
оборудованные помеще-
ния с точки зрения проек-
тирования полноценных 
помещений для бизнеса 
на первых этажах.... Все 
те преференции по выку-
пу помещений, которые 
сегодня имеет малый биз-
нес, арендуя у города по-
мещения, мы постараемся 
сохранить.

По мнению мэра, новые 
помещения изначально бу-
дут проектироваться таким 
образом, что при переезде 
бизнеса будут учитываться 
площадь нового помеще-
ния, рыночная стоимость и 
упущенная выгода.

Хорошо, что пробле-
ма властями озвучена, а не 
стыдливо замалчивается. 
Да и как тут что-то скроешь 
при таких-то масштабах за-
теи! Президент Московской 
торгово-промышленной па-
латы Владимир Платонов 

подчеркивает, что жите-
ли более 4500 домов этим 
летом голосуют о включе-
нии их в список реновации. 
В этих домах числится око-
ло 1500 владельцев нежилых 
помещений, еще около 400 
предпринимателей аренду-
ют площади у города.

Но есть и иные подсчеты, 
далекие от официальных. 
Одни специалисты говорят 
сегодня примерно о четы-
рех тысячах небольших 
объектов малого бизнеса, 
ИП, расположенных на пер-
вых и цокольных этажах 
сносимых хрущевок, другие 
- ведут счет до 10-20 тысяч 
таких объектов, располо-
женных примерно на двух 
с хвостиком миллионах кв. 
метров. Это продуктовые 
и хозяйственные магазин-
чики шаговой доступности, 
парикмахерские и салоны 
красоты, ателье и прачеч-
ные, обувные мастерские и 
студии творчества.

Ставки аренды здесь 
ниже, чем в новых домах или 
торговых сетях, близость 
к метро является большим 
плюсом, как правило, от-
дельные входы и мало сту-
пенек и прочих препятствий 
- ведь избалованный сегод-
няшний покупатель считает 
каждую минуту и привык 
экономить время, как и 
свои силы. Именно поэто-
му в самых оживленных и 
проходных местах Москвы 
практически все пятиэтаж-
ки имеют от 1 до 4 пере-
оборудованных из квартир 
объектов мелкого бизнеса. 
Это удобно потребителю. 
Это тысячи, десятки тысяч 
рабочих мест, не забудем!

Когда этим объектам ма-
лого бизнеса придется пере-
езжать, например, на окраи-
ны с низким уровнем жизни 
людей, зачастую мигрантов, 
куда денутся нынешние ра-
ботающие на объектах в 
центре курьеры, экспеди-
торы, продавцы? Как хо-
зяева бизнеса будут искать 
новую клиентуру, налажи-
вать связи, вкладываться в 
обустройство нового места, 
помещения? Да вообще, бу-
дет ли на новом месте спрос 
на те услуги, которые ока-

зались востребованными на 
нынешнем месте?

- Непродуманная рено-
вация разорит или лишит 
работы, по моим подсче-
там, не меньше 100 тысяч 
человек, - говорит мне Ан-
тон Демидов, активист-об-
щественник из старой, но 
еще вполне на вид крепкой 
пятиэтажки по Петровско-
Разумовскому проезду, д. 
21, корп. 5. - В нашем доме 
расположен маленький дом 
быта в нескольких комна-
тах на первом этаже, там 
предоставляются услуги от 
парикмахерской до почин-
ки обуви и массажа. Будет 
ли это все так удобно, так 
недорого и так рядом на 
новом месте? Я говорил с 
хозяевами этого ИП: они в 
шоке от происходящего и 
готовятся сворачивать биз-
нес в обозримом будущем.

И это не просто паникер-
ские настроения. Люди все 
просчитывают и понимают: 
от сладких посулов сегодня 
до горькой реальности зав-
тра - всего один шаг.  Это 
проходили многие поколе-
ния советских людей с об-
лигациями, деноминациями, 
конфискациями, прикрыты-
ми красивыми лозунгами, ко-
торые вновь звучат и сейчас, 
но в них уже мало кто верит.

Да, собственникам мел-
ких предприятий с первых 
этажей власти обещают 
компенсацию. Но денеж-
ная сумма будет рассчита-
на, исходя из кадастровой 
стоимости, а все имидже-
вые выгоды, выигрыш от 
расположения (что самое 
главное!) учтены не будут, 
да это и невозможно про-
считать в руб лях. Обещаны 
мелкому бизнесу и компен-
сации в виде аналогичной по 
метражу площади. Ну да: от 
метро «Динамо» владелец 
мини-дома быта переедет 
в Новокосино, например, и 

получит аналогичный 
метраж. А клиентуру 

в придачу он получит? 
Вряд ли... Вот и весь раз-

говор.
Даже в самом благо-

приятном случае вместо 
50 кв. м у выхода из метро 
собственнику предложат 
аналогичную площадь, но 
во дворе в том же районе. 
Вроде бы все по закону, как 
обещано. Однако понятно, 
что цена такой недвижимо-
сти окажется существенно 
меньше снесенной.

Куда пойдут 
«миллионеры»

из хрущоб? Эксперты из Партии 
Роста бизнес-омбуд-

смена Бориса Титова счи-
тают, что реновация затронет 

интересы от 15 до 20 тысяч 
малых предприятий и ИП на 

первых этажах сносимых 
зданий Москвы.

Подготовил Евгений Малякин
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ЧТО ДЕЛАТЬ 
предпринимателям?
Главный юрист из 
департамента коммерческой 
недвижимости «МДВ-
недвижимость» Галина 
Локтева по нашей просьбе 
дала ряд полезных советов 
по решению проблемы:

Вы против того, чтобы ваш бизнес 
пошел под снос вместе с пятиэтаж-
ками? Советую обратиться к профес-
сиональным оценщикам и провести 
независимую оценку. В ней должны 
быть учтены все рыночные факторы 
- локация вашего объекта, реальный 
покупательский трафик, близость 
метро, электрички, жилых кварталов. 
Этим вы сможете эффективно пари-
ровать минимизирующую оценку сто-
имости вашего объекта.
Закажите у солидных аудиторов рас-
чет стоимости бизнеса и возможных 
убытков с учетом финансовых пока-
зателей, покупательского трафика, 
налогов. Приведите в порядок хозяй-
ственные и бухгалтерские докумен-
ты, что вполне может пригодиться в 
случае споров с госорганами, в том 
числе и в суде.
Сразу избавьтесь от иллюзий, чем 
сохраните себе здоровье и время. 
Другими словами, во взаимоотноше-
ниях с чиновниками вам не следует 
даже пытаться рассчитывать на пол-
ную компенсацию нынешней стоимо-
сти помещения ни в денежном, ни в 
ином эквиваленте. Будет разумнее 
начать заранее, если есть возмож-
ность, обустраивать себе запасной 
вариант. Это должно быть помеще-
ние для быстрого перевода туда биз-
неса с минимальными потерями.
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Когда-то слово «апарта-
менты» манило европейской 
респектабельностью. Мало 
кто сомневался, что речь 
идет об огромных площадях, 
больших панорамных окнах 
и непривычном для нашей 
страны формате «студио», 
где кухня соединена с гости-
ной. Жилье для тех, у кого 
есть много денег и нет ника-
кого желания загружать себя 
ненужным бытом.

Сейчас апартаменты по-
теряли свой романтический 
ореол. Риелторы и сами по-
купатели все чаще называ-
ют их «серой лошадкой» 
на рынке недвижимости. 
Специалисты спорят, есть 
ли смысл вкладывать в 
такие помещения деньги, 
можно ли там жить и оку-
пятся ли финансовые затра-
ты в ближайшие годы.

Риелтор Дмитрий Кармы-
шев навскидку перечисляет 
с десяток жилых комплек-
сов бизнес-класса, в которых 
предлагается продажа апар-
таментов. Самые престиж-
ные районы, помещения от 
40 кв. метров. Во многих слу-
чаях речь идет о тех самых 
заграничных «студио».

Мы рассматриваем наибо-
лее выгодные предложения. 
«На Ярославском шоссе про-
даются двухкомнатные апар-
таменты. Общая площадь 58 
кв. метров, две лоджии, состо-
яние отличное. Стоит это по-
мещение 8 миллионов рублей. 
В этом же жилом комплексе 
новая двухкомнатная кварти-
ра 62 квадрата, лоджия, хоро-
ший ремонт обойдется почти 
в 11 миллионов. Выгода оче-
видна», - говорит риелтор.

Эксперты подсчитали, что 
апартаменты стоят примерно 
на четверть дешевле обыкно-
венных квартир. Но что стоит 
за этой дешевизной?

Нежилое жилье
Риелторы сразу преду-

преждают: апартаменты - не-
жилое помещение. Это зна-
чит, что в них невозможна 
постоянная регистрация. Вре-
менная разрешается только 
в том случае, если здание, в 
котором они располагают-
ся, имеет статус гостиницы 

или апарт-отеля. В этом слу-
чае в свидетельстве о праве 
собственности должна быть 
запись «нежилое помеще-
ние гостиничного типа» или 
«апартаменты гостиничного 
типа». С временной регистра-
цией можно записать ребенка 
в детский сад или школу, при-
крепиться к поликлинике.

Правда, именно их рядом 
может и не оказаться.

«Когда речь идет о строи-
тельстве жилых комплексов, 
застройщик чаще всего обя-
зан возводить инфраструкту-
ру - детские и медицинские уч-
реждения. Для апартаментов 
это необязательное условие, 
ведь речь идет не о жилых по-
мещениях. Другое дело, что 
крупные застройщики, учи-
тывая высокую конкуренцию 
на рынке недвижимости, про-
рабатывают концепции своих 
проектов и учитывают по-

требности будущих покупате-
лей, поэтому все же планиру-
ют строительство социальных 
объектов. К тому же апарт-
комплексы часто строят в 
районах со сложившейся ин-
фраструктурой, которой мож-
но воспользоваться. Поэтому 
каждый объект надо рассма-
тривать отдельно», - объясня-
ет Дмитрий Кармышев.

Опасность заключается и 
в том, что апартаменты про-
даются не только под жилье, 
но и для офисов или даже 
маленьких предприятий. 
Эксперт по недвижимости 
Наталья Шаталова расска-
зывает, как один покупатель, 
решивший сэкономить на 
квартире, получил в соседи 
танцевальный зал.

«Очень плохо стало, ког-
да за стенкой начались 
уроки чечетки, а потом 
появилась аэробика. Гро-
хот стоял неимоверный. 
Десятки голосов, музыка. 
И ничего поделать было 

нельзя. Владелица клуба 
имела право размещать в 

нежилом помещении свой 
бизнес», - добавляет Шата-
лова. Бедолага, купивший 
эти неудачные апартаменты, 
после долгих мучений 
смог их продать, но 
потерял при этом не-
малые деньги.

Далеко не все поку-
патели апартаментов 
знают, что налог на 
имущество здесь выше 
налога на квартиры в 
пять раз. Для жилых 
помещений он состав-
ляет 0,1 процента, а для 
нежилых - уже 0,5 про-
цента. Например, за 
квартиру стоимостью 5 
миллионов рублей вла-
делец будет платить 4 
тысячи рублей в год, а 
за апартаменты за 4 миллиона 
рублей - 20 тысяч.

Выплаты за квартиру мо-
гут быть снижены и за счет 
применяемого налогового 
вычета. Однако на апарта-
менты налоговый вычет не 
распространяется.

К тому же платить за 
коммуналку в апартаментах 
придется на 20 процентов 
больше. Например, за 60-ме-
тровую «двушку» на Ярос-
лавском шоссе собственник 
выкладывает 4500-5000 ру-
блей в месяц, а за аналогич-
ные апартаменты в соседнем 
доме - 6000 рублей. Но каж-
дый покупатель решает сам, 
где он хочет сэкономить: на 
покупке или на содержании.

Существует миф, что все 
апартаменты строят в про-
мышленных зонах, где раньше 
находилось вредное производ-
ство, поэтому земля пропита-
на ядовитыми веществами.

«Действительно, значитель-
ная часть этих помещений на-
ходится в реконструируемых 
зданиях фабрик и мануфактур. 
Сейчас продаются помещения 
на месте бывшей текстильной 
фабрики, работавшей в XIX 
веке. Там были белильные 
цеха. Насколько опасны такие 
земли, решать покупателю. 
Но есть апартаменты, кото-
рые строятся по соседству 
с обыкновенными жилыми 
корпусами на тех же вполне 
безопасных землях», - утверж-
дает Наталья Шаталова.

Еще один минус: владелец 
апартаментов обязан платить 
налоги, которые отменены 
для хозяев квартир. Он, как и 
все собственники коммерче-
ской недвижимости, оплачи-
вает аренду земли, на которой 
стоит здание. Существуют так 
называемые экологические 
сборы. Законодательство под-
разумевает, что любое нежи-
лое помещение отводится под 
производство, поэтому обя-
зательно будут вредные вы-
бросы в атмосферу. И третий 
платеж - налог на имущество с 
мест общего пользования.

Проблема заключается 
еще и в том, что банки неохот-
но дают кредиты на покупку 
апартаментов. У финансистов 
возникает вопрос: как рабо-
тать с такой недвижимостью 
- как с жилой или как с ком-

мерческой? Банкам трудно 
правильно оценить залог. К 
тому же при негативном раз-
витии событий, например при 
банкротстве заемщика, апар-
таменты будет труднее реа-
лизовать.

Жилье
для молодых 

Но есть в апар-
таментах и немало 
плюсов. Обычно речь 
идет об удобном ме-
сторасположении. 
Зачастую апартамен-
ты располагаются в 
центре города или в 
бизнес-центрах. Это 
позволяет сэкономить 
время на дорогу до 
офиса. В апартамен-
тах возможна свобод-
ная перепланировка. 
Они не являются жи-

льем, поэтому их владелец 
имеет право на любое пере-
устройство помещения без 
какого-либо согласования с 
государственными органами. 

Если апартаменты находят-
ся в многофункциональном 
комплексе, то на его первых 
этажах обычно располагают-
ся, рестораны, фитнес-клубы, 
магазины и отделения банков.

Выгодны апартаменты 
предпринимателям, которые 
смогут использовать эти по-
мещения как офис. Часто 
такого рода недвижимость 
покупают для сдачи внаем. 
Также подойдет этот вариант 
активным молодым людям, 
которые не планируют про-
водить в квартире много вре-
мени и покупают небольшую 
площадь «для старта». 

Наталья Пуртова
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30 процентов 
предложений на рынке 

новостроек приходится на 
апартаменты. Чаще всего их 

покупают для сдачи в аренду. 
Сегодня средняя цена аренды 

апартаментов в столице 
составляет 30-35 тысяч 

рублей, поэтому получить 
большой доход с этого 

бизнеса едва ли 
удастся.

Расходы на содержание
Стоимость

кадастровая
Налог

на имущество
Коммунальные 

услуги
Налог

на аренду земли
Налоговый

вычет

АПАРТАМЕНТЫ
ЖК «Фили-

град», Берего-
вой проезд,
2 комнаты,

54 кв. м

8 800 000 руб.
Около

45 тыс. руб.
в год

7500-
8000 руб.
в мес. или

90 тыс. руб. в год

50 тыс. руб.
в год Нет

КВАРТИРА
Заречная ули-
ца, 2 комнаты, 

48 кв. м
(рядом с ЖК 

«Фили-град»)

11 200 000 руб.
Около

12 тыс. руб.
в год

Около 4,5  -
5 тыс. руб.

в мес. 
или 60 тыс. руб.

в год

Нет
13%

от стоимости
жилья

АПАРТАМЕНТЫ
или квартиры?

Покупка квартиры сегодня - дорогое 
удовольствие. Именно поэтому жи-

тели мегаполисов обращают внима-
ние на куда более дешевые апарта-

менты. «МН» попытался разобраться, 
в чем их плюсы и минусы.

Недавно в Москве появи-
лись так называемые сервис-
ные апартаменты. Это новый 
для России формат жилья, 
который сочетает в себе уже 
привычные апартаменты и 
гостиничный сервис - убор-
ку, глажку, услуги водителя. 
Владельцы этого бизнеса 
утверждают, что жильцы в их 
случае не привязаны к кон-
кретным людям - личным во-
дителям, няням, поварам, за-
болевшего водителя всегда 
заменит здоровый.

Противники такого сер-
виса говорят, что в России 
персонал тщательно подби-
рается. Менять каждый день 
няню или повара согласятся 
немногие, поэтому подобный 
бизнес бесперспективен.

КСТАТИ

ПЛЮСЫ АПАРТАМЕНТОВ:
 низкая стоимость;
 удобное месторасположение;
 свободная перепланировка.

МИНУСЫ АПАРТАМЕНТОВ:
 невозможна постоянная регистрация;
 высокая стоимость коммунальных платежей;
 трудности с получением банковского

 кредита на приобретение;
 высокий налог на имущество

 (в пять раз больше, чем на квартиры);
 плата за аренду земли;
 налог на имущество с мест общего

 пользования;
 отсутствие налогового вычета.

REX/FOTODOM
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Жители центра города 
жалуются на тысячи руко-
крылых, расплодивших-
ся на чердаках и в подъ-
ездах, а также на змей и 
скорпионов.

Из-за бездействия управ-
ляющих компаний на черда-
ках многоэтажек Волгограда 
этим летом расплодились ле-
тучие мыши. Демографиче-
ский взрыв рукокрылых при-
рода решила отрегулировать 
по-своему: с помощью вируса 
бешенства, поразившего ко-
лонии летучих мышей. Уже 
есть жертва - бешеная лету-
чая мышь укусила жителя 
города-героя. После обраще-
ния в травмпункт мужчине 
прописали курс вакцины от 
бешенства, а сразу в двух мас-
сивах Центрального и Совет-
ского районов Волгограда на 
прошлой неделе объявлен 
карантин по бешенству.

Шесть многоэтажек в 
самом центре и 11 много-
квартирных жилых домов в 
Советском районе обходят со-
трудники городской станции 
по борьбе с болезнями живот-
ных и проводят вакцинацию 
домашних кошек и собак. Но 
по улицам города бегают стаи 

бродячих псов, и вот на их вак-
цинацию, по словам ветерина-
ров, деньги никто не выделяет. 
Между тем в центре горо-
да уже была замечена 
бешеная собака. Сей-
час областному комитету 
ветеринарии поручено 
проведение мероприя-
тий по ликвидации очага 
бешенства.

- При пора-
жении бешен-
ством летучие 
мыши из-за 
своих неболь-
ших размеров 
погибают бы-
стро: в тече-
ние 1-3 дней, 
- пояснил 
корреспонденту «МН» заме-
ститель заведующего Волго-
градской городской станцией 
по борьбе с болезнями живот-
ных Ренат Булатов. - Вряд ли 
они будут нападать на людей 
целенаправленно, но случай-

ные нападения и укусы не ис-
ключены. Бешеные летучие 
мыши могут донести вирус 
до животных покрупнее, на-

пример собак. Беше-
ная собака 

я в л я е т с я 
носителем 

вируса, и со-
ответствен-
но опас-

ности для 
человека го-
раздо больше. 
Скорее все-
го, причиной 
н ы н е ш н е й 
вспышки бе-
шенства сре-
ди рукокры-
лых стало то, 

что их расплодилось слишком 
много.

На то же самое, кстати, жа-
луются друг другу волгоград-
цы и в соцсетях: «Все чердаки 
старых домов в Центральном 
районе кишат летучими мы-

шами, там их тысячи, чердач-
ные помещения десятки лет 
не дезинфицируются!»  «Ин-
тересно, если кто-нибудь из 
волгоградцев погибнет от ви-
руса бешенства, привлекут ли 
к ответу хоть одну управляю-
щую компанию в районе?» 

Не только бешеные лету-
чие мыши, но и другая экзо-
тическая живность в эти дни 
преследует горожан. 20 июня 
у Ворошиловского торгово-
го центра покупателей на-
пугал полутораметровый 
желтобрюхий полоз. А вот 
узорчатому полозу, который 
21 июня заполз в частный 
дом в пригороде Волгограда 
не повезло. Хозяева, увидев 
у себя непрошеного гостя, 
убили его. 21 июня житель 
Краснооктябрьского района 
Волгограда поймал у себя в 
квартире черного скорпио-
на. Он был очень удивлен, 
как это скорпион пробрался 
в квартиру на третьем этаже.

Ветеринар Ренат Булатов 
высказал предположение, 
что повышенная активность 
гадов и членистоногих в по-
следние дни связана с уста-
новившейся в Волгограде 
жаркой погодой: термометр 
показывает + 35 градусов.

- Желтобрюхий полоз 
имеет яд, но он не опасен 
для человека, - говорит кра-
евед и специалист по выжи-
ванию в степях и пустынях 
Максим Кучеров. - Однако 
на зубах у змеи могут жить 
различные микроорганиз-
мы. В случае укуса рана 
может быть инфицирована. 
Поэтому стоит все же об-
ратиться в травмпункт. Но 
убивать желтобрюхих по-
лозов нельзя - они занесе-
ны в Красную книгу. Если к 
вам в дом заполз скорпион, 
его можно просто накрыть 
банкой или стаканом и обе-
зопасить себя, лишив его 
свободы передвижения. В 
случае укуса скорпиона 
нужно немедленно обра-
титься в ближайший травм-
пункт. У некоторых людей 
сильная аллергическая ре-
акция на яд скорпиона мо-
жет привести к смерти.

Ольга Поплавская

Бешеные летучие мыши
атакуют волгоградцев

Уже есть жертва - беше-
ная летучая мышь уку-
сила жителя города-ге-
роя. После обращения 
в травмпункт мужчине 
прописали курс вакцины 
от бешенства.

Гражданин Украины 
Александр М. оказался 

в интересном положе-
нии - Россия не дает ему 

гражданства, а Украина 
не пускает обратно.

40-летний Александр М. 
приехал в Россию на заработ-
ки еще в 2000 году. Вначале 
работал по трудовой книжке 
рабочим на железной дороге. 
Пять лет назад мужчина по-
терял паспорт. Восстанавли-
вать его не поехал - к тому 
времени он уже работал без 
трудовых договоров, что на-
зывается, нелегально.

И все бы хорошо, но вес-
ной этого года Александру 
отрезало ногу - переходил 
железную дорогу в непо-
ложенном месте. В больни-
це у него спросили докумен-
ты. Узнав, что у мужчины 
нет ни паспорта, ни полиса, 
его оформили как неизвест-
ного, продержали три недели 
и выписали, не выдав при вы-
писке никаких справок.

Действия врачей Алек-
сандра крайне возмутили: 
как теперь оформлять ин-
валидность?

«На самом деле в больнице 
поступили в высшей степе-
ни гуманно, записав его как 
неизвестного. Если бы его 
оформили как гражданина 
иностранного государства, 
то выписать обязаны были 
бы буквально на следующий 
день - оказать первую по-
мощь и отправить лечиться в 
платную клинику», - коммен-
тирует юрист международной 
общественной организации 
помощи мигрантам TONG 
JAHONI Валентина Чупик.

Где теперь получать пен-
сию по инвалидности? Вопрос 

спорный. Оставшись 
без ноги, Александр М. 
вспомнил, что прописан 
на территории Донецкой 
республики, а его дом 
пострадал в результате 
бомбежек и теперь для 
жизни не пригоден.

А посему, считает 
Александр, он имеет 
право на получение в 
России статуса бежен-
ца и в дальнейшем рос-
сийского гражданства.

Однако с юридиче-
ской точки зрения не все 
так просто. «Он уже на-
рушил закон - жил и ра-
ботал в России нелегаль-
но, а потому подлежит 
депортации, - комменти-
рует Валентина Чупик. - Впро-
чем, из гуманитарных сообра-
жений Россия может закрыть 
на это глаза и предоставить 
Александру убежище. Однако 
никаких прав на пенсию и бес-
платное лечение этот статус 
не дает - он дает только право 
оставаться в России».

Теоретически после года 
пребывания в России в этом 
статусе Александр М. имеет 
право запросить гражданство. 
Однако дадут его только че-
рез несколько лет, если вооб-
ще дадут. Претендент на рос-
сийский паспорт обязан иметь 
доход не ниже определенного 
уровня, установленного для 
каждого региона, желательно 
также иметь жилье.

А какой доход может 
быть у безногого инвалида? 
Сейчас Александра времен-
но приютила его бывшая 
соотечественница Елена С. 

С предыдущей квартиры 
мужчине пришлось съехать: 
«Платить нечем».

Теперь, жалуется Алек-
сандр, ему нужны перевязки 
- делать их приходится са-
мому, причем одна из кистей 
у него сломана в результате 
наезда электрички. «Мед-
сестра меньше чем за 
тысячу прийти не со-
глашается, - возмуща-
ется Елена С. - У него 
денег нет, у меня тоже. 
Я плачу за жилье плюс 
у меня ребенок».

Статус инвалида и 
пенсию по инвалид-
ности Александру обязана 
предоставить Украина. Она 
платит пенсии всем жите-
лям ДНР и ЛНР. Но и тут 
страдальца поджидал под-
водный камень. «Согласно 
международной конвенции, 
гражданин, отсутствующий 
в стране и проживающий 

неизвестно где пять 
лет и более, призна-
ется безвестно отсут-
ствующим и лишается 
гражданства. Он име-
ет право обратиться в 
родную страну и запро-
сить гражданство зано-
во. Но это гражданство 
ему предоставлять не 
обязаны - это уже на 
усмотрение страны», 
- говорит Валентина 
Чупик.

Родственники Алек-
сандра уже обраща-
лись от его имени в 
миграционную службу 
Украины. Но не тут-то 
было. Украина не же-
лает принимать обрат-

но в свое государство пред-
ставителя мятежной ДНР.

Вот и остался Александр 
М. в подвешенном состоянии: 
и Россия гражданство не дает, 
и Украина обратно не пускает.

Одна надежда на право-
защитников. Председатель 

Ассоциации адвокатов Рос-
сии за права человека Мария 
Баст уже заявила о том, что 
будет бороться за предостав-
ление Александру М. статуса 
«убежище» и гражданства.

Юрист обратилась в орга-
ны соцзащиты с требовани-
ем поместить Александра М. 

в дом инвалидов, назначить 
ему бесплатное лечение и 
пенсию.

«Я думаю, учитывая гума-
нитарную ситуацию в Дон-
бассе, Россия может сделать 
для Александра исключение. 
Раз его не признает Украи-
на, МВД России может хоть 
сегодня выдать ему времен-
ное удостоверение лично-
сти. Дальнейшей судьбой 
Александра обязана занять-
ся местная администрация», 
- полагает адвокат.

И хотя платить пенсию 
Александру Россия не имеет 
права, она может найти другие 
способы материальных вы-
плат: «Назвать это не пенсия, а 
соцпомощь. Бросать его госу-
дарство не имеет права».

Да и депортировать 
Александра теперь не полу-
чится, ведь для Украины он 
больше не гражданин.

Если Мария Баст готова 
биться за права Александра, то 
Валентина Чупик относится к 

проблеме более сдержан-
но: «Нельзя поощрять 
иждивенчество. Мало 
какая страна так вот даст 
гражданство инвалиду и 
будет его всю жизнь кор-
мить, поить и содержать. 
Все хотят принимать в 
гражданство молодых, 

работающих, перспективных. 
Безногий - это не приговор. 
Раз уж Александр решил стать 
гражданином России, пускай 
работает. Он сапожником мо-
жет быть, сборщиком часов и 
так далее. Россия не обязана 
платить всем пенсию».

Аделаида Сигида

Застрял между РФ и Украиной

Пять лет назад уроженец 
Донецка потерял паспорт. 

Весной этого года Александру 
отрезало ногу. Нет ни работы, 

ни жилья, ни гражданства…
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Мы с вами регулярно 
оплачиваем 

коммунальные услуги, 
но качество работы 

управляющих компаний, 
к сожалению, 

не улучшается. 
 Что же делать, если у 

вас в подъезде разбили 
окно, изрисовали стены, 

обрезали проводку, 
а УК не реагирует на 

тревожные сигналы?
Для пожилого че-

ловека чрезвычайно 
важны уют и порядок, 
и он на совершенно за-
конных основаниях 
предъявляет претензии 
к организации, кото-
рая несет ответствен-
ность за содержание 
его подъезда. Управля-
ющая компания, кстати, 
должна заключить до-

говор с каждым жиль-
цом своего дома, и люди 
имеют полное право в 
любое время отказать-
ся от ее услуг на общем 
собрании. Коммуналь-
ные чиновники, правда, 
почему-то не верят в 
способность простых 
пенсионеров защитить 
свои права. Вот мы и 
должны доказать им, 
что владеем всеми юри-
дическими и админи-
стративными рычагами 
для того, чтобы бороть-
ся с коммунальными 
безобразиями.

 Первый шаг - жалоба 
в управляющую ком-
панию. Передайте эту 
бумагу в приемную на-
чальника или отправь-
те заказным письмом с 
уведомлением. Причем 
обязательно в двух эк-
земплярах. Копия при-
годится, если возникнет 
необходимость в даль-
нейших разбиратель-
ствах. Лучше всего такие 
письма писать коллекти-
вом или, в крайнем слу-
чае, в присутствии чле-
нов совета дома.

 Затем аналогичная 
жалоба в Госжилин-
спекцию. Этот надзи-
рающий орган следит 
за тем, как выполня-
ют свои обязанности 
управляющие компа-
нии. Ваше письмо будет 
рассмотрено в течение 
30 дней, по результа-
там проверки на вашу 
УК может быть нало-
жен административный 
штраф.

 У вас также есть пра-
во обратиться в Роспо-
требнадзор, восполь-
зовавшись законом «О 
защите прав потреби-
телей», ведь вам предо-
ставляют некачествен-
ные услуги.

 Если вас не устраи-
вает реакция государ-
ственных структур, то 
жильцы вправе прове-
сти собрание и в одно-
стороннем порядке от-
казаться от исполнения 
действующего договора 
- выбрать другую УК 
или изменить способ 
управления своим мно-
гоквартирным домом.

 Последний и самый 
сильный аргумент - об-
ращение в прокуратуру 
или суд. Можно не со-
мневаться: если управ-
ляющая компания на-
рушила ваши права, 
справедливость будет 
восстановлена.

И не смущайтесь от-
сутствием опыта: не так 
давно кузбасский пенси-
онер отсудил у своей УК 
больше полутора мил-
лионов рублей - поймал 
коммунальщиков на 
мелком жульничестве и 
доказал свою правоту в 
суде. Знай наших!

Своеобразной «ви-
шенкой» на этом не 
самом аппетитном 
«торте» стало реше-
ние правительства о 
введении платежей на 
капитальный ремонт. 
Многие пожилые люди 
возмущены: как же так, 
я наверняка не доживу 
до этого самого ремон-
та, а деньги с меня все-
таки берут?

Несколько снизили 
накал страстей внесен-
ные в закон поправки, 
которые установили 
льготы для отдельных 
категорий пенсионеров. 
Кстати, региональные 
власти могут вообще 
отказаться от предо-
ставления льгот, поэто-
му пенсионер должен 
обратиться в местную 
администрацию и выяс-
нить, есть ли у него воз-
можность получить эти 
послабления.

Итак, самое главное: 
правами на эти льготы 
обладают не все пожи-
лые люди. Существу-
ют возрастные ограни-
чения.

50% взноса выпла-
чивают пенсионеры, 
достигшие 70-лет-
него возраста и про-
живающие одни или 
с другими неработа-
ющими ветеранами;
люди старше 80 лет 
вообще не платят 

взнос, но опять-та-
ки только если жи-
вут одни.
Местные власти 

решают, каким обра-
зом предоставляется 
эта льгота: снижением 
цифр в платежке или 
в форме обратной вы-
платы. С бюрократи-
ческой точки зрения 
это удобнее делать по 
второму сценарию, по-
этому, если вы подходи-
те для предоставления 
льготы, но получили 
жировку с полной опла-
той, не отчаивайтесь и 
принимайтесь за дело.

Наведите справки 
в местной адми-
нистрации и убе-
дитесь, что ваш 
дом действительно 
включен в програм-
му капитального 
ремонта.
Оплатите все дол-
ги по жилью, без 
этого вы не може-
те претендовать 
на льготы.
Оплатите первую 
квитанцию.
С этой квитан-
цией и пакетом 
документов от-
правляйтесь в свое 
домоуправление 
или МФЦ. Кстати, 
если вы попроси-
те свою молодежь 
о помощи, то это 

легко сделать че-
рез портал www.
gosuslugi.ru.

Какие же 
документы нужно 
предоставить?
* Паспорт и заявле-

ние.
* Справка о размере 

дохода.
* Справка о размерах 

коммунальных пла-
тежей за последний 
месяц.

* Справка из ДЭЗа об 
отсутствии задол-
женности.

* Документ, под-
тверждающий ваше 
право проживать в 
этой квартире.

* Выписка из домовой 
книги.

* Пенсионное удосто-
верение.

* Номер лицевого 
счета в банке, на 
который будет по-
ступать обратная 
выплата.

Конечно, для пожи-
лого человека все это 
непросто. Воспользуй-

тесь помощью близ-
ких, а в некоторых 
регионах вас прокон-
сультируют и помогут 
в сборе этих бумаг ор-
ганы соцзащиты. Но 
ни в коем случае не 
пускайте дело на само-
тек: если пенсионер, 
пусть даже по рассеян-
ности, не выплачивает 
взнос на капитальный 
ремонт, то ему насчи-
тывают пеню, да и 
наличие задолженно-
сти будет причиной в 
отказе на получение 
других льгот и субси-
дий. К тому же пожи-
лые люди доверчивы 
и часто пользуются 
непроверенной инфор-
мацией. Как, напри-
мер, один пенсионер из 
Свердловской области, 
который прочитал на 
каком-то сайте, что эти 
платежи сугубо добро-
вольны. В результате 
он накопил долг поч-
ти в 10 тысяч рублей 
и теперь не может 
оформить жилищную 
субсидию. В общем, не 
теряйте бдительности!

КАПИТАЛЬНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ

Аббревиатура ЖКХ для миллионов пенсионеров 
уже давно стала почти ругательством: чуть ли не 

каждый день пожилые люди терпят вопиющие 
несправедливости и унижения в ДЭЗах и других 

малопривлекательных жилищных структурах.

НАЙТИ
УПРАВУ 
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старше 80 лет 
ще не платят 

те свою молодежь 
о помощи, то это 

непросто. Воспользуй-

Скидка за коммуналь-

ное обслуживание и кварт-

плату - едва ли не главная 

льгота, которой пользуют-

ся сегодня пенсионеры. К 

сожалению, многие пен-

сионеры сталкиваются 

с трудностями во время 

оформления этой льготы, 

мы решили рассказать, как 

подготовиться к этому ис-

пытанию.
Прежде всего давайте 

уточним, в каких случаях 

пенсионер получает право 

на финансовое покрытие 

своих жилищных расходов.

 Затраты на коммуналь-

ные платежи составляют 

свыше 22% от общего до-

хода семьи или величины 

пенсии в том случае, если 

он живет один.

 Пенсионер оплачивает 

50% за услуги коммуналь-

щиков и жилье, если он 

является участником (ин-

валидом) Великой Отече-

ственной войны, блокады 

Ленинграда.

 Такой же льготой об-

ладает пенсионер, попав-

ший под воздействие ра-

диационного облучения 

на Чернобыльской АЭС, 

Семипалатинском поли-

гоне, военные, которые на 

службе стали инвалидами, 

ветераны труда.

 Пятидесятипроцентную 

скидку на оплату ЖКХ име-

ют пенсионеры со статусом 

«инвалид», арендующие жи-

лье на основании соглаше-

ния социального найма.

 Пенсионеры со званием 

«Герой Социалистического 

Труда» получают субсидию 

на оплату 50% коммуналь-

ных услуг и 100% за жилье.

Первым шагом на пути 

оформления субсидии явля-

ется визит в местный депар-

тамент социальной защиты, 

где вы должны предоста-

вить пакет документов. В 

каждом регионе свои пра-

вила, которые вы можете 

уточнить на месте, но есть и 

общие требования:

 копия паспорта пен-

сионера, если он одинок, 

или копии паспортов и 

СНИЛС всех членов семьи;

 пенсионное удостове-

рение заявителя и других 

пенсионеров, живущих с 

ним;
 копия свидетельства, 

фиксирующего права соб-

ственности на жилье, или 

договорного соглашения 

социального найма;
 информация о размере 

жилой площади из БТИ;
 документ, констати-

рующий отсутствие 

долга по коммунальным 

выплатам (МФЦ или 

ЖЭК).
Одновременно вы пи-

шете заявление с просьбой 

предоставить субсидию, 

в котором указываете 

удобный для вас способ 

перечисления денег - на 

банковскую карту, через 

почту. В течение десяти 

дней вы обязательно полу-

чите ответ.

СКИДКИ НА КВАРТПЛАТУ

Подготовил материалы Сергей Клюев

Как утверждает статистика, доходы значительной части пенсионеров сегодня находятся 

ниже прожиточного минимума. Что же делает государство, чтобы помочь тем, кто не 

один десяток лет трудился на благо своей страны, а на склоне лет оказался в непростой 

жизненной ситуации?
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 «Наше Замоскворечье 
может остаться без мест-

ной достопримечатель-
ности!» - бьют тревогу 

жители центра города. 
Чиновники выдавливают 
с улицы киоск москвича 

Андрея Жданова, который 
почти 30 лет продавал 
здесь горожанам кар-

тографическую и крае-
ведческую литературу.

Пару лет назад Санкт-
Петербург взбудоражила 
история кондуктора питер-
ского троллейбуса №8 Викто-
ра Лукьянова. Одна из живых 
городских легенд Петербур-
га, Лукьянов прогремел на 
всю страну - уж очень он нео-
бычный кондуктор! Всегда в 
белоснежной рубашке и гал-
стуке, Виктор раздавал пасса-
жирам конфеты, оплачивал 
проезд «заслуженным жите-
лям города» - пенсионерам 
и инвалидам, а перед Новым 
годом встречал пассажиров в 
костюме Деда Мороза.

Но не всем нравилось такое 
поведение кондуктора - кол-
леги кипели ревностью, да и 
власти советовали мужчине 
не высовываться. В итоге его 
уже практически уволили, но 
тут за жизнерадостного кон-
дуктора вступились горожане, 
общественность, и недобро-
желателям пришлось отсту-
пить. Виктор Лукьянов сохра-
нил свою должность.

Вот таких, которые высо-
вываются, наши чиновники 
явно не любят. Под разда-
чу попал и москвич Андрей 
Жданов, которого знает весь 
центр Москвы, - продавец 

карт   в Климентовском пере-
улке. Это тоже городская ле-
генда, но уже московская. А 
сейчас власти хотят изгнать 
Жданова с привычного ме-
ста. Соцсети бурлят: не тро-
гайте Андрея, нашего люби-
мого продавца знаний!

Точка общения 
у Третьяковки

Вот уже почти 30 лет 
Андрей Жданов торгует в 
двух шагах от Третьяковки. 
В 90-х Андрей раскладывал 
свою продукцию на разва-
лах-столах, потом появил-
ся киоск-трансформер. Он 
очень любит свое дело. «Не 
думайте, что сегодня карты 
никому не нужны. Несмотря 
на то что у каждого теперь 
в кармане новомодный гад-
жет, раскрыть бумажную 
карту, провести по ней свой 
маршрут карандашом, по-
метить самые важные объ-
екты - очень увлекательно», 
- говорит Андрей.

Но полюбили его москви-
чи не из-за нестандартной по 
нынешним временам продук-
ции, а из-за его отношения к 
каждому, кто подходит к его 
прилавку. «Я очень люблю 
разговаривать с людьми. Их 
рассказы о себе, о своей юно-
сти и тогдашней Москве - вот 
настоящая ценность!» - счи-
тает Андрей.

Записывать рассказы ста-
рожилов в свой блокнот он 
начал еще в 90-х, как только 
занялся уличной торговлей. 
А теперь ведет видеозаписи. 
Их у Андрея Жданова уже 
целая коллекция! 

«Центр Москвы 
осиротел»

«Андрей Ильич не про-
сто краевед, он в хорошем 
смысле фанатик, человек 
увлеченный и неравнодуш-
ный, - рассказывает одна из 
постоянных покупательниц 
и почитательниц продавца 
Божена Анастасиадо. - Без 

него переулок, даже такой 
шумный, как Климентов-
ский, опустел. Как-то моя, 
в то время еще маленькая, 
дочка попросила купить ей 
карманную карту метро, 
Андрей Ильич побеседовал 
с ней со всей серьезностью, 
помог выбрать, да еще и 
подарков нам выдал стоп-
ку. Это общение выросло в 
большое увлечение истори-
ей родного района и истори-
ей Московского метрополи-
тена в частности».

«Андрей своей любовью 
к городу, знаниями о Мо-
скве, энтузиазмом и общи-
тельностью влюбил в себя 
горожан и туристов. Он 
был не просто продавцом 
карт, он был достоприме-
чательностью Замоскво-
речья» - так отзывается о 
нашем герое экскурсовод и 
историк Денис Дроздов.

Что же случилось в Кли-
ментовском переулке? Сей-
час киоска Андрея Жданова 
на привычном месте не вид-
но. Чиновники решили, что 
картам и краеведческой ли-
тературе в центре Москвы 
не место. Почему-то к со-
седним продавцам бульвар-
ных романов претензий нет. 
А вот та самая активность 
москвича Андрея Жданова 
- как когда-то инициатив-
ность питерского кондукто-
ра Лукьянова - видимо, раз-
дражает власти.

Его киоск пытались 
убрать не раз. Неожиданно 
Жданов получил поддержку 
прежнего главы департамен-
та культуры Москвы Сергея 
Капкова. Именно при по-
следнем в столице стали по-
являться пешеходные зоны и 
с улиц стали убирать киоски 
- книжные развалы. Но Жда-
нову выдали официальную 
бумагу - подтверждение за-
конности торговли, с про-
давцом заключили договор. 
«Киоск мой признали «целе-
сообразным», мою деятель-
ность - «стимулирующей 
интерес горожан к Москве», 
- рассказывает Андрей.

Но меняется власть, а но-
вые чиновники устанавлива-
ют свои правила. Внезапно 
Андрей узнал, что договор с 
ним расторгнут, причем его 
даже не предупредили об 
этом, хотя разрешение на 
торговлю еще не утратило 
силы. К нему стали подхо-
дить полицейские с требова-
ниями убраться.

Сейчас карты и книги сло-
жены в квартире Жданова. 
Но он не сдается.

На днях Андрея Ильича 
принял новый глава района 
Замоскворечье и пообещал 
посодействовать в вопросе 
восстановления объекта. А 
москвичи начали собирать 
подписи в защиту продавца 
карт.

Евгения Кузнецова

Как превратить лепку из 
обычного детского за-

нятия в захватывающую 
игру для всей семьи? Это 

просто! О своем любимом 
материале корреспон-
денту «МН» рассказал 

Алексей Микулин: мастер 
создает из пластилина 

настоящие истории!

В Центральном детском 
магазине на Лубянке мож-
но попасть в настоящий 
пластилиновый город. Имя 
главного «градостроителя» 
- Алексей Микулин.

Он любил лепить с дет-
ства - его мама архитектор, 
видимо, от нее сыну передал-
ся интерес к формам и при-
кладной фантазии. Алексей 
помнит эпизод из детства, 
когда мама придумала для 
своей подруги необычный 
подарок - торт из пластили-
на. Мальчик понял, что из 
этого материала можно ле-
пить не только колобков и 
матрешек - пластилин таит 
в себе столько волшебства!

«Детей на всяких развива-
ющих занятиях учат ремеслу 

- работе рук: как слепить ша-
рик, как сделать ровную по-
верхность,  - говорит мастер. 
- Да, это развивает ребенка. 
Но только не его фантазию. 
Я обнаружил, что дети во-
обще не осознают, что в пла-
стилин можно играть!»

В том, что пластилин - 
прекрасная возможность для 
совместного семейного твор-
чества, Алексей убедился на 
собственном родительском 
опыте. Его сын Миша пере-
нял любовь отца к работе 
с этим материалом и с дет-
ства привык именно играть 
в пластилин, а не делать ста-
тичные поделки. Сын, как и 
его папа, лепит полноценные 
сюжеты и играет в создавае-
мые им миры. 

Каждая работа - свой 
маленький мир. У Алексея 
много сюжетов из москов-
ской жизни: он очень любит 
родной город. Имея большой 
опыт жизни в московской 
коммуналке, Алексей создал 
«Коммунальную квартиру». 
В каждом ее уголке кипит 

своя жизнь, комнаты насе-
ляют разные хозяева, так 
что и стилистика этих по-
мещений разная: ретро - в 
комнате скромной старушки, 
аскетичная обстановка - у 
скульп тора, жизнь на чемо-
данах - у командированного...

А вот работа «Лубянская 
площадь». В 30-х годах ХХ 
века в Москве трамвайное 
движение было очень актив-
ное. Алексей изучил, какие 
номера трамваев тогда ходи-

ли в этом районе, они здесь 
и изображены: 11, 19, 21, 1, 6, 
3. Снующие туда-сюда крас-
ные московские трамваи, 
знаменитые московские фо-
нари и столичные жители. 
Идет рыжебородый провин-
циал, приехавший в столицу, 
а кто-то везет на грузовике 
пианино... Самая настоящая 
жизнь!

В работе «Окраина» 
уличные водопроводные 
колонки, отопление тогда 

было еще угольное, и на 
улице лежат горы угля, гу-
ляют гуси, невдалеке мать 
ругает напроказивших де-
тей, а городовой следит за 
порядком...

Кстати, все герои работ 
Алексея Микулина - некие 
сказочные существа-зверь-
ки с шевелюрами и хво-
стами. И каждый со своим 
выражением, со своей ми-
микой и эмоциями! Вот по-
чему все это становится на-
стоящей живой игрой.

Алексей призывает ро-
дителей постараться увлечь 
своих детей пластилином. 
«Можно сесть за работу 
всем вместе. Это и отлич-
ный семейный досуг, и инте-
ресное времяпрепровожде-
ние. Причем это настрой на 
долговременное совместное 
сотрудничество! - считает 
мастер. - Ведь вы создаете 
общую большую работу, 
в нее можно долго играть. 
Заполнять этажи домиков 
разными персонажами, при-
думывать истории с ними, 
насыщать улицы городка 
жителями, разными предме-
тами очень увлекательно!»

Марина Константинова

ИЗ ЦЕНТРА МОСКВЫ ПРОГОНЯЮТ 
ПРОДАВЦА-КРАЕВЕДА

ИСТОРИЯ В ПЛАСТИЛИНЕ

В 30-е годы XX в. трамвайное движение 
на Лубянке было очень активным
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Эксперты Росконтроля 
проверили семь популяр-
ных брендов, выпускаю-
щих эскимо, и безрадост-
но констатировали, что 
только два из них достой-
ны вкуса придирчивого по-
требителя. Кто оказался 
на высоте, а кто попал в 
аутсайдеры, узнал «МН».

Десерт из сливок и моло-
ка, облитый шоколадом, из-
вестен любителям холодного 
лакомства без малого сто лет. 
Но мало кто знает, что аме-
риканцы, первыми в 20-х го-
дах прошлого века начавшие 
производство мороженого в 
глазури, называли его «эски-
мо пай» - пирог эскимоса. В 
СССР «эскимосский пирог» 
начали продавать с 1935 года 
по инициативе наркома про-
довольствия Анастаса Мико-
яна. Поначалу глазированные 
шоколадом цилиндрики сли-
вочного мороженого с дере-
вянной палочкой внутри за-
ворачивали в бумагу и только 
потом в фольгу.

Эскимо стало популяр-
ным среди советских граж-
дан во многом благодаря 
жесткому контролю каче-
ства. Тогда любое отклоне-
ние от стандарта по цвету 
или запаху сразу отбраковы-
валось. Сегодня же вариаций 
на тему эскимо не счесть, но 
по-прежнему хочется, что-
бы по вкусу, безопасности и 

качеству оно 

было максимально прибли-
жено к микояновскому.

Что под слоем 
шоколада

Итак, проверке подвер-
глись эскимо «Чистая ли-
ния», «Свитлогорье», «Коров-
ка из Кореновки», «Айсберри 
Ленинградское люкс», «На-
стоящий пломбир - Русский 
холод», «48 копеек», «Лакомо 
- Наша семья».

Недопустимые в составе 
молочного продукта расти-
тельные жиры эксперты об-
наружили в «Айсберри Ленин-
градское люкс» и «Лакомо». 
В первом образце полезного 
молочного жира оказалось 
немного - всего 25%, а во вто-
ром не более 40%. Отсутствие 
молочного жира заменили на 
неполезный растительный. 
Это говорит о том, что про-
изводитель сэкономил на из-
готовлении товара и обманул 
потребителей.

Выяснилось, что не все 
благополучно и с показате-
лями пищевой ценности. 
В списке провинившихся 
«Коровка из Кореновки» 
(образец оказался почти 
на 5 г легче, чем обещал 
производитель, и жира 
содержалось на 3% мень-
ше, чем заявлено на этикет-
ке), «48 копеек» и «Айсберри 
Ленинградское люкс» (в обо-
их образцах сахара было поч-
ти на 2% меньше, чем указано 
на маркировке).

«Растительная» 
глазурь

Производители мороже-
ного таких брендов, как «48 
копеек» и «Свитлогорье», 
хоть и заявили, что их эскимо 
в глазури, но в какой именно, 
не уточнили. Это не являет-
ся нарушением, но экспер-
тиза показала, что глазурь у 
«Свитлогорья» сделана из на-
турального молочного жира. 
Остальные бренды указали, 
что глазурь, которой покры-
то их мороженое, - шоколад-
ная, хотя по-настоящему шо-
коладной глазурь оказалась 
только у эскимо «Чистая 
линия». В глазури остальных 
образцов присутствовали 
растительные жиры, в том 
числе пальмоядровое или ко-
косовое масло. По-хорошему 
изготовители эскимо «Айс-
берри Ленинградское люкс», 
«Коровка из Кореновки», 
«Настоящий пломбир - Рус-
ский холод», «Лакомо - Наша 
семья» должны были указать 
на этикетке, что их продукты 

о б л и т ы 
«шоколад-

ной глазурью с раститель-
ным жиром». Но они этого 
не сделали и, в том числе за 
такую нечестность, были от-
правлены экспертами Рос-
контроля в черный список. 
По-настоящему шоколадной 
названа глазурь только одно-
го эскимо - «Чистая линия». 
Этот образец, как и «Свит-
логорье», получил высокие 
оценки экспертов и попал 

в число лидеров. А вот «48 
копеек» чуть-чуть недотяну-
лось до них из-за низкой доли 
сахарозы.

Добавим, что шесть из семи 
образцов имели поврежден-
ную глазурь, а в некоторых 
образцах она накрепко при-
липла к упаковке. Целым и 
невредимым из оберточных 
«оков» удалось извлечь толь-
ко образец «Свитлогорье». 

Зато антибиотиков, дрож-
жей и плесени в исследуе-
мых образцах не выявлено. 
Это значит, что все семь об-
разцов тест на безопасность 
прошли успешно.

ЭСКИМО: 
счастье или обман
на палочке?

7 советов от «МН»
Внимание на дату производства! Важна 
именно она, а не срок годности, который 

у разного мороженого может составлять от 
двух недель до года. Срок годности подразу-

мевает, что продукт должен храниться в иде-
альных условиях (при -18-240 С), но это прове-

рить нереально, поэтому выбирайте мороженое, 
изготовленное максимально близко к дате покупки.

Лучше ГОСТ, чем ТУ! К сожалению, не всегда ссыл-
ка на ГОСТ 31457-2012 соответствует стандарту, 

однако указание на то, что продукт изготовлен по фе-
деральным стандартам, снижает риск покупки некаче-

ственного мороженого. Читая этикетку, имейте также в виду, 
что добавки Е471, 412, 410, 407, 322 разрешены к применению 
при производстве пищевых продуктов, в том числе мороже-
ного, а инулин - пребиотик, способствующий нормальному 
пищеварению и росту полезной микрофлоры кишечника. Все 
они предусмотрены техрегламентами Таможенного союза и 
госстандартами Российской Федерации.

Растительному жиру - нет! Если, отведав мороженого, вы 
почувствовали на языке образование пленки, вызывающей 

неприятный привкус, значит, в составе продукта преимуще-
ственно растительные жиры. Мороженое, тающее медленно, 
свидетельствует, что в нем присутствуют кокосовое, пальмо-
вое и другие растительные жиры.

Никаких добавок! Состав мороженого должен выглядеть 
так: цельное молоко, сливки, сахар, ваниль.
Предпочтение брикету! Мороженое в вафельных стаканчи-
ках, рожках и шоколадной глазури обычно содержит аро-

матизаторы-загустители, консерванты, красители и расти-
тельный жир. Если вафельный стаканчик не хрустит - продукт 
размораживали-замораживали.

Смотрим на цену! Мороженое - продукт молочный и стоить 
копейки не может, поэтому не стоит выбирать самые деше-

вые образцы.
Экспериментируем! Дайте мороженому подтаять. Если по-
явилась пышная густая пенка - в продукте молочный жир и 

это хорошо, а если появилась прозрачная сладкая жидкость 
- присутствуют растительные жиры. О нарушении технологии 
производства мороженого будут свидетельствовать кристал-
лики в его составе и «песок» на зубах и языке.

ВЫБИРАЕМ МОРОЖЕНОЕ

1

2

3

5

6
7

4

Эксимо Пломбир Глазурь
«Свитлогорье»    + +
«Чистая линия»   + +

«48 копеек» + -
растительные жиры, 

заменитель масла какао

«Настоящий
пломбир -

Русский холод»   
+ -

растительные жиры

«Коровка
из Кореновки»   + -

растительные жиры

«Айсберри
Ленинградское

люкс»    
-

растительные жиры 75%
-

растительные жиры

«Лакомо -
Наша семья»    -

растительные жиры до 40%
-

растительные жиры

все 
е-

-
т-
рри 
обо-
поч-

о б л и
«шокол

Из 7 марок 
мороженого, 
прошедших 
экспертизу 

Росконтроля, только
2 - «Чистая линия»
и «Свитлогорье» - 

получили высокие 
оценки

экспертов.
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Подготовила Елена Хакимова
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СМОТРИМ
ВМЕСТЕ 

с  Татьяной
 

Веденско
й

«Жить здоро-
во!», «Контрольная 
закупка», всякие 
разные «Таблет-
ки» и разговоры о 
«Самом главном»... 
Но все эти про-
граммы отдыха-
ют и даже нервно 
курят в коридо-
рах «Останкино», 
когда на Первом 
выступают теоре-
тики «Заговора». 
Скажу вам чест-
но, пресловутого 
американского эк-
шена в программе 
«Теория заговора» 
столько, что порой 
просто невозмож-
но оторвать взгляд. 
Интересно! По-
знавательно! Море 
нового, океан удо-
вольствия, чемодан 
знаний! Вот толь-
ко... что мне даль-
ше делать с этим 
чемоданом?

«Многие зна-
ния - многие печа-
ли» - так, кажется, 
говорили мудрецы 
древности. А это 
они еще нашу «Те-
орию заговора» не 
смотрели. Авторы 
программы не тер-
пят полумер, в сво-
их исследованиях 
они уходят на глу-
бину Марианской 
впадины, причем 
независимо от того, 
говорят ли о дие-
тах, микробах или 
косметике. Надо 
отдать должное 
создателям про-
граммы: качество 
предоставляемой 
информации очень 
высоко. И это ра-
дует. Теперь я знаю, 
что никакие дие-
ты не помогут мне 
сбросить вес, а даже 
могут подорвать 
здоровье. Что без 

микробов никуда, 
а свежевыжатый 
сок порой опаснее 
яда. Я выныриваю 
из «Теории загово-
ра» обновленная 
и даже несколько 
растерянная, как 
н о в о р о ж д е н н ы й 
ребенок. Мне тоже 
хочется кричать в 
голос. Мне хочет-
ся задать авторам 
программы излюб-
ленный русский во-
прос: «Что делать?»

Однако основная 
идея «Теории за-
говора» заключа-
ется не столько в 
том, чтобы помочь 
людям сделать 
осознанный вы-
бор, сколько в том, 
чтобы ошеломить 
зрителя, поразить 
его воображение, 
обрушить на него 
всю шокирующую 
правду, после кото-
рой ему не то что 
покупать, жить ста-
нет страшно. Фак-
тически это прос-
то какой-то фильм 
ужасов, где за каж-
дым поворотом 
при таилось чудище 
или зомби. Поэто-
му, следуя традици-
ям жанра, в «Теории 
заговора» не стоит 
ждать хеппи-энда. 
В фильмах ужасов 
даже если кто-то 
из главных героев 
все-таки выживает 
(что случается да-
леко не всегда), то 
в последних кадрах 
мы обязательно ви-
дим, что пока все 
радуются счастли-
вому спасению, в 
подвале растет и 
крепнет следующее 
чудовище, еще кру-
че побежденного. А 
это значит, что бу-
дет продолжение...

Сегодня самообразовываться модно, 
сегодня только ленивый не знает, что такое 
ГОСТ, как выбирать правильный крем для 
ног и с чем едят полиненасыщенные жиры. 
Тут нам телевидение спешит на помощь 
с целым арсеналом учебно-лечебных 
программ наперевес...

КАК СТРАШНО 
ЖИТЬ!

- Никогда в жизни не 
мог подумать, что так 
много придется обсуж-
дать фильм, который 
еще даже не вышел на 
экраны, - недоумевает 
Алексей Учитель. - Про-
исходит удивительная 
для меня и для всех моих 
коллег вещь, абсолютно 
неожиданная: приходит-
ся отвечать на странные 
обвинения и претензии, 
которые уже переросли 
в нечто большее. Была 
беспрецедентная кампа-
ния, да она и сейчас про-
исходит, когда к нашей 
киностудии выстроилась 
очередь из проверяющих 
организаций: прокурату-
ра, казначейство, Счет-
ная палата, МВД... Мы 
защищаемся, объясняем, 
предоставляем докумен-
ты, отчеты, справки. Мы 
никого не хотим обви-
нять, просто доказыва-
ем, что мы все делаем по 
правилам и законам, ко-
торые у нас существуют.

- Эти проверки пла-
новые или проводятся 
по чьей-то инициативе?

- Все проверки дела-
ются по депутатскому за-
просу. На мой взгляд, это 
неправильно. Я убежден, 
что у депутата Госдумы 
Натальи Поклонской 
есть свое личное отно-
шение к фигуре Нико-
лая II. Но депутату, мне 
кажется, не к лицу поль-
зоваться своим положе-
нием, чтобы насылать 
на нас проверки. Мы к 
ним, конечно, готовы. 
Три уже закончились и 
показали, что у нас все в 
порядке. Иногда вообще 
доходит до абсурда...

- Что вы имеете в 
виду?

- В нашу студию в 
Санкт-Петербурге при-
шел участковый, чтобы 
проверить заявление о 
том, что мы оскорбили 
чувства верующих. Но 
он, видимо, не понял, что 
речь идет о фильме. Го-
ворит: «Покажите мне 
место преступления!» 

На что мои сотрудники 
ответили: «Вот все ме-
ста съемок: Екатеринин-
ский дворец Юсуповский 
дворец и так далее - мы 
готовы вас проводить 
туда». Это было бы смеш-
но, если бы не было так 
грустно. Конечно, все это 
не добавляет хороше-
го настроения. Но я 
точно знаю одно: если 
в фильме нет ни одно-
го кадра, который на-
рушает российские за-
коны, то запретить его 
невозможно! Фильм 
проверили, ничего не 
обнаружили. Потом 
появились новые во-
просы о хозяйствен-
ной деятельности и 
расходе государствен-
ных средств. Теперь 
эксперты будут прове-
рять каждую строчку 
сценария, соответствует 
ли она тому, что в итоге 
снято в фильме.

- А если найдут 
какие-то несоответ-
ствия, что тогда?

- Как мне заявили, 
тогда будет ставиться 
вопрос о том, что это не-
правильно потраченные 
государственные деньги, 
это преступление.

- Фильм целиком 
снят на государствен-
ные деньги?

- Государственные 
деньги в нашем фильме 
есть. Их всего 25 процен-
тов от общего вклада, но 
действительно нам госу-
дарство очень помогло, и 
оно поддерживает нашу 
картину. И не только фи-
нансово...

- Знаю, на днях вы 
встречались с Ната-
льей Поклонской...

- Да, меня пригласили 
на прием в Кремль, где 
были разные деятели 
культуры. Тогда и со-
стоялась, как я считаю, 
практически историче-
ская встреча с Натальей 
Поклонской. Нас даже 
сняли вместе, причем в 
роли фотографа высту-
пил министр культуры 

Владимир Мединский. 
Наталья Владимиров-
на, конечно, не хотела, 
чтобы эта фотография 
появилась в широком 
тираже... Тем не менее 
беседа, как мне кажет-
ся, была вначале добро-
желательная. Я сказал: 

«Вам надо самой посмо-
треть картину. Потому 
что вы лично сможете 
оценить, что там есть 
плохого, раз нас в этом 
обвиняете». На что полу-
чил ответ: «Мне все мои 
эксперты расскажут». 
Так что разговор в итоге 
получился довольно бес-
полезный. Ведь эксперт-
ных проверок было уже 
несколько. Одна из не-
давних была проведена 
в Санкт-Петербургском 
государственном универ-
ситете. На все вопросы, 
которые задавали Ната-
лья Поклонская и про-
куратура, был получен 
ответ: «Нет».

- Фильм еще не полу-
чил прокатного удо-
стоверения, но уже из-
вестно, что он выйдет 
в количестве 2500 ко-
пий, что для российско-
го кино очень прилично. 
Так что в какой-то сте-
пени можно Наталье 
Поклонской и спасибо 
сказать за такую мощ-
ную пиар-кампанию.

- Некоторые мои кол-
леги говорят, что у нас с 
Натальей Поклонской 
подписано тайное со-
глашение о совместной 

пиар-кампании. Но фак-
тически нашу студию, 
которая существует 
больше 20 лет, замучили 
проверками. Я вас уве-
ряю, что никому бы не 
пожелал такого пиара!

- О чем же все-таки 
кино?

- Несмотря на назва-
ние, это больше фильм о 
будущем правителе Рос-
сии. Действительно, ведь 
очень интересная фигура. 
У нас была задача - по-
казать человека, кото-

рый стал императором, 
который выбирал между 
свободой, совестью и лю-
бовью. Я думаю, что и ве-
рующим фильм будет по-
лезен, он поможет лучше 
понять личность импера-
тора Николая II. Потому 
что он же был не статуя, а 
живой человек, со своими 
эмоциями и страстями...

- А что вы сами ду-
маете о последнем им-
ператоре?

- Есть некое житейское 
представление о том, что 
это был такой слабый 
человек, который раз-
валил страну. Но в 1896 
году он вступил на трон 
и сумел, как мне кажет-
ся, собрать вокруг себя 
удивительную команду. В 
1913 году величественнее, 
чем Россия, не было ни 
одной страны в Европе. 
Она была первой по всем 
показателям - экономи-
ческим и прочим. Одной 
из задач картины было 
показать разносторон-
ность этой персоны, а не 
просто мелодраматиче-
скую историю любви. И я 
бы с удовольствием про-
должил работу над этой 
фигурой...

Яна Невская

Алексей 
УЧИТЕЛЬ:

«Никому бы не 
пожелал такого 
пиара»а»

Скандал вокруг фильма Алексея Учителя «Матильда», рассказывающего 
о любви Николая II и балерины Матильды Кшесинской, даже не думает 
утихать. Депутат Поклонская продолжает настаивать на том, что картина 
(которую, правда, пока еще мало кто видел, прокат ожидается только 
в октябре) оскорбляет чувства верующих. А что об этой, прямо скажем, 
беспрецедентной ситуации думает сам режиссер?

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M

Ф
О

ТО
 В

. Т
А

РА
К

А
Н

О
В

А

К
А

Д
Р

 И
З

 Ф
И

Л
Ь

М
А«Думаю, и верующим фильм будет полезен»

 Наталья Поклонская 
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Николай СВАНИДЗЕ, 
тележурналист

- Фильм жестко рас-
критиковали в Америке 
за очевидную симпа-
тию автора к Пути-
ну и отсутствие по-
настоящему острых 
вопросов. Пошли 
даже разгово-
ры о том, 
что Стоу-
на «купил 
Кремль»...

- Думаю, 
здесь дело не 
в купле-прода-
же, а в убеждени-
ях самого Стоуна. А 
убеждения его таковы. 
Первое: Америку не лю-
бит. Второе: ему лично 
очень нравится прези-
дент Путин. И третье: 
Россию он не знает во-
обще. Отсюда наивные 
вопросы и умозаключе-
ния. Путину этот фильм, 
безу словно, понравился. 
Выглядит умеренным, 
мудрым человеком. 
Всегда приятно разго-
варивать, когда ты нра-
вишься собеседнику.

Владимир ПОЗНЕР, 
телеведущий:

- Это правда, он 
не задает острых 
вопросов. Боль-
ше скажу: на 
мой взгляд, 
это вообще не 
интервью ни 
по жанру, ни 
по существу. Это 
документальный 
фильм по результатам 
четырех встреч с прези-
дентом России. Будучи 
несомненно крупным ре-
жиссером, Стоун не явля-
ется интервьюером, это 
не его профессия. Он не 
умеет это делать, я даже 
не знаю, стремился ли он 
брать именно интервью. 
Он беседовал с Пути-
ным, задавал вопросы...

- Просто приятная 
беседа с симпатичным 
ему человеком?

- Я не знаю, симпати-
чен ли ему российский 
президент. Я знаю дру-
гое - Стоуну очень не 
нравится политика соб-
ственного государства 
по отношению к России. 
И более того, он боится, 
что в результате этой по-
литики может начаться 

война. Очевидно, с помо-
щью такого фильма он 
принял решение как-то 

повлиять на американ-
скую обществен-

ность, для кото-
рой Путин - это 
исчадие ада. Го-
ворю об этом 
без преувели-
чения. Слово 

«демонизация» 
с о о т в е т с т в у е т 

тому, что в последние 
лет восемь-девять про-
исходит в американских 
СМИ применительно 
к Путину. Стоун 
считает, что это 
н е п р а в и л ь н о , 
опасно, контр-
продуктивно . 
При этом я не 
уверен, что Путин 
ему симпатичен. 
Он ему интересен, это 
безусловно. С помощью 
таких бесед Стоун хо-
чет показать американ-
ской публике, кто такой 
на самом деле Влади-
мир Путин. Думаю, не-
которые американцы, 

увидев эту беседу, 
вероятно, могут 

изменить свое 
отношение к 
российскому 
президенту. 
Ну а предста-

вить себе, что 
Оливер Стоун 

- человек, извест-
ный своей независи-

мостью, лауреат премии 
«Оскар», - стал бы вы-
полнять чьи-либо зака-
зы, в том числе Кремля, я 
конечно же не могу. Зато 
понимаю, что противни-
кам Путина этот фильм 
не понравился. Как у нас, 
так и в Америке.

Александр ГУРНОВ, 
телеведущий:

- Интервью слишком 
мягкое? Не согласен.  
Возможно, на фоне мо-
лодого поколения аме-
риканских журналистов 
с их хамской манерой 
держаться и выглядит 
несовременным. Но Сто-
ун пожилой культурный 
человек. Что касается 
вопросов - острые, - не 

острые, не нам судить. 
Потому что Стоун снял 
фильм для американцев, 
а не для нашего зрителя. 
Возьмите любой амери-
канский фильм про Рос-
сию: приходят русские 
генералы, открывают 
банку икры и кричат: 
«Комрад, гуд!» У них 
культура вообще доста-
точно наивная... Слиш-
ком комплиментарное? 
Разве только, когда об-
суждали возраст, Стоун 
сказал: «Я думал, вам 

55». Если я пойду 
брать интер-

вью у аме-
риканского 
президента, 
то как мини-
мум загляну 

в Википедию 
посмотреть, 

сколько ему лет. 
А в остальном интер-

вью вполне удачное. Раз-
ве что, может быть, за-
тянуто. Я бы оставил из 
всего материала минут 
30 - было бы более дина-
мичное и живое. Осталь-
ное для меня достаточно 
скучно. Но я - не амери-
канский зритель.

- Что скажете тем, 
кто считает, что 
этот фильм - «проект 
Кремля»?

- Если так и есть, то 
проект великолепный. 
Чтобы один из ведущих 
мировых кинематогра-
фистов при жизни сделал 
про тебя документаль-
ный фильм - это дорого-
го стоит!

Виталий МАНСКИЙ, 
режиссер:

- Трудно ждать от Сто-
уна работы иной, нежели 
та, которую мы увиде-
ли. Он давно и четко 
сформулировал 
свою авторскую 
и, если хотите, 
гражданскую 
позицию, делая 
картины об Уго 
Чавесе, Фиделе 
Кастро. И это ин-
тервью предсказуе-
мо, ожидаемо. Он любит 
Путина, любит Кастро и 
всех остальных лидеров, к 

которым вообще-то мно-
го вопросов по теме де-
мократии, свобод и прав 
человека. Но вышло, что 
именно эти люди оказа-
лись в списке любимцев 
Оливера Стоуна, что ж, 
имеет на это право.

Это, безусловно, крем-
левский проект. И не 
важно, заплатили Сто-
уну или нет. Но то, что 
Кремль вступил в «брак 
по расчету» с американ-
ским режиссером, - бо-
лее чем очевидно. При-
чем вступил заранее. По 
«брачному контракту» 
было заранее ясно, что 
Стоун сделает продукт, 
который будет более чем 
устраивать российскую 
сторону.

Игорь ЛОПАТЕНОК, 
режиссер, друг Оливера 
Стоуна:

- Для российского зри-
теля в этом интервью, 
возможно, ничего нового 
нет, все сказанное давно 
известно. А вот для аме-
риканцев само по себе 
интервью с российским 
лидером - это реальный 
шок.

Могу сказать, что рос-
сийских денег в картинах, 
которые делает Оливер 
Стоун, нет ни цента. Нет 
«заказа Кремля» - статус 
г-на Стоуна таков, что 
снимает исключительно 
на темы, которые инте-
ресны ему самому. И он 
знает, за какие идеалы 
борется. Мы не раз гово-
рили об этом, наши иде-
алы совпадают... Знаете, 
я уже почти 10 лет живу 
в Америке. Может быть, 
любить родину легче 
издалека, но я вижу кар-
динальные изменения 

жизни в России, 
поступатель-

ное движение. 
«Россия - ве-
ликая стра-
на с великой 
культурой и с 

великим буду-
щим», - говорит 

Оливер Стоун, и 
он искренне восторгает-
ся Россией.

Виктория Катаева
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Четырехсерийное интервью американского режиссера-оскароносца 
с Владимиром Путиным на Первом канале стало одним из самых 
громких событий телевизионного лета. Кто-то критикует, 
кто-то выражает восторг. Мнения разделились...  
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В эфире по-
пулярной радио-
станции Влади-
мир Соловьев 
позволил себе 
нелицеприятное 
высказывание в 
адрес участников 
митинга 12 июня 
- назвал их «дву-
мя процентами 
дерьма» и «мажо-
ристыми придур-
ками». Оскорбле-
ние? Безусловно. 
Но и перед зако-
ном телеведущий 
как бы чист.

Специально для 
«МН» скандаль-
ную ситуацию 
к о м м е н т и р у е т 
эксперт обще-
ственного совета 
по жалобам на 
прессу, профессор 
ж у р н а л и с т и к и 
Светлана Шай-
хитдинова:

- Безусловно, 
журналистская 
этика не позволя-
ет использовать 
в своей речи по-
добные выраже-
ния. Но г-н Соло-
вьев, извините, и 
не журналист, он 
работает в фор-
мате шоу. Очевид-
но, и относиться к 
нему следует как 
к шоумену. А эти-
ка данной долж-
ности нигде не 

прописана, что 
можно, а что не-
допустимо. В це-
лом я рассматри-
ваю ситуацию как 
издержки профес-
сии г-на Соловье-
ва: иногда трудно 
снять мундир, 
в котором ты 
привык ходить 
(в данном слу-
чае шоумена), 
и вспомнить, 
что при дру-

гих форматах 
подобная свобода 
выражений не-
уместна. Радиоре-
дакция, конечно, 
о т в е т с т в е н н о -

сти за его слова 
в эфире не несет 
с точки зрения 
международного 
права. И ведущий 
перед законом 
вроде бы чист. 
Скажем, на него 
нельзя подать иск 
в суд о защите че-
сти и достоинства, 
ведь он не назвал 
конкретных фа-
милий, его оскор-
бления вроде бы 
как абстрактны и 
в никуда. Но мы 
рассуждаем об 
этической сторо-
не. А она такова: 
соблюдай эколо-
гию медиасреды. 
Мы должны ду-
мать о медиакуль-
туре, которая яв-
ляется не просто 
условием и пра-
вилом хорошего 
тона, но и усло-
вием нашей безо-
пасности. Ведь 
конфликтность 
провоцирует но-
вую конфликт-
ность, этому учат 
на первом курсе 
журфака. Но из 
эфира Владимира 
Соловьева вряд 
ли уберут. Как 
шоумен он проч-
но и крепко на 
своем месте.

Ирина Иванова

«Соловьев 
перед
законом 
чист»

Скандал с Владимиром 
Соловьевым набирает обороты. 
Общественники создали 
петицию в интернете 
с требованием отлучить 
ведущего от теле- и 
радиоэфиров. За грубость 
и нарушение правил 
профессиональной этики.
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В Советском Союзе
имя Эмина Бабаева 

гремело. Первый 
исполнитель суперхита 

80-х «Городские 
цветы», других 

популярных песен. 
Он много и успешно 

выступал. Причем не 
только на телевидении 

и в концертных залах, 
но и, например, 

перед рабочими на 
строительстве БАМа, 

перед военными в 
Афганистане...

- Как-то выступал 
в сборном концерте. 
Ведущий спрашивает 
за кулисами: «Как вас 
объявить?» Я не сразу 
понял, что имеется в 
виду. Тогда он объяснил: 
«Кто-то из артистов на-
зывает себя «золотым 
голосом России», кто-то 
- «платиновым», «брил-
лиантовым». А вас как 
объявить?» «Да уж 
объявите, - отвечаю, - 
чугунным». С такой вот 
истории начал разговор 
наш собеседник.

Сказки про КГБ
- На телевидении 

сейчас особенно часто 
стали крутить сериалы 
об артистах советской 
эпохи: Ободзинский, 
Зыкина, Гурченко... И 
что выясняется? Этому 
артисту испортил карь-
еру КГБ, того - полит-
цензура запрещала...

- Помните борода-
тый анекдот? Пожи-
лой человек приходит к 
врачу: «Доктор, у меня 
с женщинами не полу-
чается. Вот мой сосед 
- а ему за 80 - говорит, 
что у него все отлично 
по этой части». На что 
доктор отвечает: «Так и 
вы говорите, кто же вам 
мешает?»

Говорить можно что 
угодно. На самом деле 
сериалы эти о якобы 
«вмешательстве КГБ» 
- полный абсурд. Про-
сто вдруг стало модным 
ругать советский строй. 
Но я-то жил и работал в 
то время, и я помню дру-
гое. Году, кажется, в 80-м 
я, артист Москонцерта, 
пришел на телевидение. 
Меня там знать никто 
не знал! Но, послушав 
мою песню, режиссер 
Олег Штода решил по-
ставить ее в эфир, и уже 
через несколько дней 
она прозвучала в про-
грамме «Клуб молодо-
женов».

- Что и говорить, 
повезло.

- Дело не только в 
везении - талантливых 
замечали и помогали 
им. Помню случай - пес-
ня «Городские цветы» 
в нашем с Ирочкой 

Мальгиной исполнении 
как-то за день звучала 
по телевидению три 
раза в разных телепере-
дачах - «Утренняя по-
чта», «А ну-ка, девуш-
ки!» и какой-то еще. 
Вечером позвонил ре-
дактор с телевидения: 
«Лапин (председатель 
Гостелерадио. - Ред.) 
сказал про вас с Ирой: 
«Притормозите-ка 
этих ребят на несколь-
ко дней, а то их слиш-
ком много - могут пу-
блике надоесть». И нас 
не показывали неделю 
или две. Вот и все «за-
жимание». В остальном 
- зеленый свет. Нас, к 
примеру, одевали луч-
шие модельеры СССР 
из Дома моды на Куз-
нецком Мосту, меня - 
Александр Игманд (он 
был личным моделье-
ром Брежнева). Мы 
успешно выступали, в 
том числе за рубежом, 
палки в колеса 
никто не 
вставлял.

- Даже Алла Пугаче-
ва как-то в интервью 
жаловалась, что ее «не 
пускали петь» партий-
ные чиновники.

- С Аллой Пугачевой 
мы вместе учились в 
музыкальном училище 
имени Ипполитова-
Иванова. Только Алла 
занималась в группе 
«дирхор» (дирижер 
хора), а я - «скрипач-
струнник». Но мы об-
щались. Помню, Алла 
записала свою первую 
песню «Робот», она 
прозвучала на радио. И 
я Пугачевой буквально 
в рот заглядывал: «Ка-

кая же ты счастливая!» 
Это была середина 60-х. 
Тогда еще Алла очень 
красиво пела итальян-
ские песни, аккомпа-
нируя себе на форте-
пиано... Я бы не сказал, 
что ее карьера с трудом 
складывалась. Сейчас 
даже забавно слышать, 
будто за песню «Эй вы, 
там, наверху» ее яко-
бы хотели отлучить от 
эстрады. Неужели вы 
полагаете, что «навер-
ху» совсем дураки сиде-
ли и приняли эту песню 
на свой счет? Глупо-
сти же! Или того же 
Ободзинского с эстра-
ды КГБ убрал? (Улы-
бается скептически.) 
Сказки рассказывают, 
а люди верят. Вообще, 
о советской эстраде 
могу сказать одно: она 
была шикарная, разно-
плановая. И повышала 
культуру зрителей. То, 
что мы видим сейчас по 
телевизору, не эстрада. 
Это, извините, ниже по-
яса.

«Махмуд Эсамбаев
убедил вернуться»
- В 90-е вы уходили 

со сцены. Почему?
- Рухнула страна. 

Профессия артиста 
перестала быть вос-
требованной. Вместо 
эстрады пришел шоу-
бизнес, музыкальные 
продюсеры диктуют, 
что тебе петь. Я не хо-
тел жить по чужим пра-
вилам. Ходить с про-
тянутой рукой - тоже 
не по мне. Скажем, мне 
написали песню «Русь 
моя», я пришел с ней на 
телевидение. Мне дают 
от ворот поворот - «это 
неформат». На радио 
тот же ответ. Ушел в 
бизнес. И работал впол-
не успешно. Душа, ко-
нечно, просила песен. 
Но я сомневался: нужен 
ли? Махмуд Эсамбаев, 
мой большой друг, меня, 
можно сказать, реани-
мировал - убедил, что я 
должен вернуться.

- Сейчас выступаете 
исключительно с соль-
ными концертами. От-
ход от тусовки - это 
осознанный выбор?

- Есть восточная му-
дрость: умный человек 
может сесть на обочи-
ну дороги и видеть, как 
остальные идут, как ка-
раван, друг за другом. 
Мне не хочется уча-
ствовать в попсе. Как-то 
спрашиваю знакомого 
звукорежиссера: «Хоть 
кто-то из артистов, с 
кем ты работаешь на 
концертах, сейчас поет 
вживую, не под фане-
ру?» Он смеется: «Один 
пробовал - не смог».

- Попасть в теле-
визор без помощи 
«крутого продюсера» 
артисту сейчас прак-
тически нереально. 
Это удручает?

- Знаете, адаптиро-
вались. Разве для того, 
чтобы быть со своей 
публикой, обязательно 
регулярно «светиться» 
в телевизоре? Нет. Я 
гастролирую, выступаю 
с концертами - полные 
залы! Публика прини-
мает тепло, аплодирует 
стоя. Присвоили звание 
народного артиста Рос-
сии - выше нет звания. 
Казалось бы, не к чему 
стремиться. И у меня 
нет других радостей, 
кроме одной - нести ра-
дость людям. Поэтому 
у меня разнообразная 
программа: ретро, ми-
ровая классика, и совре-
менное тоже есть. Пес-
ни хорошие, я выбираю 
тщательно. Сам, без 
продюсеров, решаю, где 
выступать. После кон-
цертов зрители подхо-
дят, благодарят: получи-
ли такой заряд энергии! 
Сам я за концерт теряю 
три килограмма, рубаш-
ка - хоть выжимай, мо-
края от пота. Не пред-
ставляю, чтобы выйти 
на сцену вразвалочку и 
просто открывать рот: 
какой же я тогда буду 
артист?

Выступаю в боль-
ницах, в детских домах, 
перед ветеранами - в 
память об отце, воевав-
шем под Сталингра-
дом... Вспоминаю, как в 
80-е работал концерты 
в Афганистане. Как-
то после выступления 
полковник подошел: 
шатающаяся походка, 
немигающий взгляд... Я 
подумал: пьяный. А он 
вдруг говорит: «Эмин, 
спасибо вам за этот кон-
церт. Ведь мы на днях 
20 грузов 200 (гробов с 
погибшими сослужив-
цами) домой отправили. 
Благодаря вашим пес-
ням ребята хотя бы на 
два часа смогли забыть 
об этом кошмаре». И я 
понял, что глаза у пол-
ковника будто стеклян-
ные - не от выпивки, а 
от слез. Позже многие 
знакомые спрашивали: 
«Эмин, зачем ты поехал 
в Афган, ведь тебя мог-
ли убить?» Да я о смерти 

не думал! Думал лишь, 
что солдаты меня жда-
ли, не мог их подвести.

«Еще придут иные 
времена»
- Ваш прогноз: что 

будет с российской 
эстрадой дальше?

- Раньше я страшно 
переживал. Не за себя 
- за профессию, за зри-
телей: какую пошлость 
им навязывают с теле-
экранов! Как-то оказал-
ся в одной компании с 
Иосифом Кобзоном. 
Помню, говорю в запа-
ле: такого-то, мнящего 
себя якобы артистом, 
а на самом деле напы-
щенную бездарность 
задушил бы своими ру-
ками! На что Иосиф Да-
выдович (уникальный 
артист и очень мудрый 
человек) сказал мне с 
улыбкой: «Эминчик, 
надо быть более тер-
пимым к чужим недо-
статкам». Придут иные 
времена. Куприн писал: 
«Человека можно ис-
калечить, но искусство 
все перетерпит и все по-
бедит». Так что эстрада 
обязательно возродится. 
И культура тоже.

- Вы часто высту-
паете с концертами 
в бывших советских 
республиках. По ва-
шим ощущениям, люди 
там жалеют о распаде 
СССР?

- Жалеют о дружбе и 
взаимовыручке, которая 
тогда была. Вот, напри-
мер, Валентин Сущевич, 
бывший начальник шта-
ба ВЛКСМ на БАМе, 
рассказывал мне пока-
зательную историю. На 
БАМе ведь работали 
жители всех республик. 
Жили в строитель-
ных вагончиках даже в 
40-градусные морозы. 
И вот как-то бригада 
украинцев построила 
себе добротный крепкий 
дом. Не успели заселить-
ся - приезжает бригада 
из Азербайджана. Что 
вы думаете, украинцы 
отдают им свой дом! 
Мол, азербайджанцы 
же «мерзляки», с юга, к 
морозам непривычные, 
пусть живут в более 
комфортных условиях, 
а мы себе еще один дом 
со орудим. Я часто высту-
пал на БАМе. Приезжал 
не только по праздникам, 
но и, например, в горькие 
для строителей дни, ког-
да затеявший перестрой-
ку Горбачев с телеэкрана 
назвал БАМ «трассой 
в никуда». Я помчался 
поддержать ребят, чью 
работу, а значит, и жизнь 
вдруг объявили по сути 
никчемной. Полагаю, вы 
не станете спрашивать, 
как я отношусь к Горба-
чеву.  Думаю, это понят-
но и без слов...

Виктория Катаева

Эмин БАБАЕВ: 
«Не желал жить 

по чужим правилам, 
потому и ушел»
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Началось все с красной 
дорожки. Из-за того, что 
работала только 
одна рамка метал-
лоискателя, среди 
гостей и участников 
фестиваля образова-
лась давка. Следующая 
напасть - практически пол-
ное отсутствие зарубежных 
звезд. За всех своих собра-
тьев отдувалась одна Орнелла 
Мути. Но и ее заезжим рари-
тетом назвать можно лишь с 
большой натяжкой - итальян-
ская кинодива в Москве уж 
слишком частый гость, даже 
квартиру в Первопрестоль-
ной прикупила.

И на этом сюрпризы со 
знаком минус отнюдь не за-
кончились. Кинокритики, 
например, были крайне удив-
лены выбором фильма от-
крытия. Антон Долин заме-
тил, что обычно фестиваль 
открывается либо качествен-
ным западным кино, либо 
громким российским, а тут 
лента индийского режиссера, 
да еще (что еще более удиви-
тельно!) сиквел, то бишь про-
должение.

Кстати, вот уж с чем не 
было проблем на фестивале, 
так это с индийским кино - 
сразу в нескольких програм-
мах значилась продукция 
Болливуда. И тому нашлось 
логичное объяснение.

- Президент России и пре-
мьер-министр Индии подпи-
сали меморандум о продви-
жении индийского кино, и 
мы выполняем, - прокоммен-
тировал ситуацию председа-
тель отборочной комиссии 
конкурсного кино Кирилл 
Разлогов. - По значимости 
Болливуд - вторая после Гол-

ливуда площадка, на которой 
снимаются фильмы. И к тому 
же сегодня индийское кино 
уже не такое, как 30 или 40 
лет назад, оно шагает в ногу 
со временем.

Вот только зрителям «по-
литику партии» никто объяс-
нять не стал, и они довольно 
прохладно отнеслись к индий-
ским фильмам, во всяком слу-

чае во время показов аншла-
гов в залах не наблюдалось.

Впрочем,  как и на боль-
шинстве конкурсных филь-
мов. Актриса Елена Кон-
дулайнен, например, была 
крайне расстроена фести-
вальным меню.

- Я не говорю, что все 
фильмы слабые, вовсе нет, 

е с т ь 
о ч е н ь 

интерес-
ные. Но либо 

те, что победили 
на других фестива-

лях несколько лет на-
зад, либо вообще старые, к 
примеру, в программах «8 1/2», 
«Мастера», - делилась впечат-
лениями Елена.

Скудно-пресной была и 
светская часть ММКФ. Кро-
ме церемонии открытия и 
традиционной вечеринки 
«Русского силуэта» (куда же 
без нее?) той же Кондулай-
нен негде было сверкнуть 
декольте (между прочим, с 
каждым годом все более глу-
боким!) - не на экскурсии же 
по мосфильмовским павильо-
нам этим заниматься.

И все же о кино. Режиссер 
и телеэксперт Григорий Ам-
нуэль на вопрос о том, поче-
му на фестивале так много 
фильмов из Индии, Турции и 
Юго-Восточной Азии, не без 
сарказма ответил:

- Во-первых, к нам не хотят 
ехать западные режиссеры. 
Во-вторых, они бы, может, и 
дали свои картины, да у нас 

денег нет. 
Вот и воз-

в р а щ а -
емся к 
т о м у 
в р е -
мени, 
когда 

нам нравилось индийское 
кино. И приучат опять его 
любить, будут крутить в ки-
нотеатрах - своего-то хоро-
шего и качественного нет!

Вероятно, не случайно на 
церемонии открытия Никита 
Михалков говорил о санкци-
ях. Правда, президент ММКФ 
отметил, что на фестиваль 
они оказывают как отрица-
тельное, так и положительное 
влияние - люди стали больше 
интересоваться отечествен-
ным кино. Ответил Никита 
Сергеевич и на вопрос о том, 
почему открыл фестиваль 
индийский фильм «Бахубали. 
Завершение». Оказывается, 
это была... провокация!

- Можно было, конечно, 
найти фильм, в котором двое 
мужчин, один из которых аф-
роамериканец, живут семьей 
и воспитывают приемного 
ребенка еврейских кровей, и 
тогда бы о нашем открытии 
написали все мировые СМИ. 
Но мы пошли другим путем. 
Тоже спровоцировали, но 
иначе, - заметил Михалков.

Не смутила Михалкова и 
критика, а по обыкновению 
во время фестиваля достает-
ся всем: и непосредственно 
ММКФ, и фильмам конкурс-
ных программ, и российскому 
кино в целом, и дорогому Ни-
ките Сергеевичу в частности.

- Меня трудно чем-то 
обидеть, как и трудно найти 
большего критика того, что 
делается в нашем кинемато-
графе, чем я. Если найдете 
- покажите мне такого че-
ловека, - обратился Михал-
ков к журналистам. - Ну а 
что касается критики в мой 
адрес, то я отношусь к ней 
вполне нормально. Узнаю 
очень много разных мнений, 
часто благодарю за критику. 
Но если люди несут полную 
чушь, не стесняюсь ответить 
и откровенно говорю: ну ка-
кую же ... (непечатное. - Ред.) 
ты несешь, наверное, ни од-
ного приличного фильма не 
посмотрел. И человек, если у 
него есть хоть немного сове-
сти, сразу осекается.

Андрей Князев

Михалков устроил 
провокацию!

Московский международный кинофестиваль в очередной 
раз вызвал немало вопросов. Где качественное кино? Где 

звездные гости? Где лоск, наконец, фестивалю когда-то 
присущий? Неужели все в прошлом?.. Ответы от лиц, 

которым это по должности положено, тоже прозвучали. Но 
убедили далеко не всех.

- Надувать щеки нет 

смысла, да и не нужно, - го-

ворит Никита Сергеевич. - 

При советской власти сюда 

ехали иностранцы как в не-

кую «терра инкогнита», и 

люди стояли в очередях за 

билетами, чтобы увидеть 

западное кино. Потом по-

явилась другая тенденция - 

чем больше иностранцев и 

тусовок, тем, казалось, луч-

ше фестиваль...
- А сегодня почему за-

падные гости перестали к 
нам в охотку ездить, на-
шими водкой да икрой уго-
щаться?

- Если честно, большой 

урон наносят санкции. Даже 

мои знаменитые друзья 

отказываются приезжать 

из-за политики. Кто-то де-

ликатно пишет в дирекцию 

фестиваля о невозмож-

ности приехать, кому-то я 

звоню лично и слышу: «Из-

вини, старик, не могу». Но в 

этом есть свой плюс. Воз-

ник интерес к кино, ушел 

тусовочный привкус.

- В этом году из 13 кар-
тин основного конкурса 
две - российские. Но ведь 
были времена, когда от 
страны-хозяйки не было 
ни одной ленты! Неужели 
уровень нашего кино так 
поднялся?

- Вы правы, было вре-

мя, когда мы не могли ото-

брать на конкурс ни один 

отечественный фильм. 

Министерство культуры 

упрашивало нас взять хоть 

что-нибудь. Но мы отказа-

лись показывать абы что 

на правах устроителей фе-

стиваля. В советские годы 

был другой перегиб - брать 

призы должны были кар-

тины или отечественные, 

или в крайнем случае из 

соцлагеря. Я помню, какой 

скандал разразился, когда в 

1963 году главный приз Мо-

сковского международного 

кинофестиваля присудили 

картине Федерико Феллини 

«8 1/2» с формулировкой «за 

выдающуюся творческую 

режиссерскую работу, в ко-

торой он отражает внутрен-

нюю борьбу художника в 

поисках правды». А должны 

были дать ленте о началь-

нике участка строительства 

магистрального газопро-

вода! Председателю жюри 

Григорию Чухраю с трудом 

удалось убедить советское 

партийное руководство в 

том, что невозможно на-

градить главным призом со-

ветскую производственную 

драму,  когда в конкурсе 

принимает участие творе-

ние Феллини.
- За каким кино, по-

вашему, сегодня будущее?
- У нас за спиной стоит 

гигантский Китай. Какая 

мощь растет! Когда я за-

кончил снимать свой фильм 

«Урга», именно про это на-

писал в докладной записке 

министру Силаеву. Индия 

сегодня тоже совершила 

мощный рывок в кино - 

полтысячи лент в год сни-

мает, причем собирающих 

в прокате деньги. За ними 

будущее, на мой взгляд...
Иван Губкин

«Будущее - за Китаем 
и Индией!»

Итак, что же все-таки происходит? У президента ММКФ 

Никиты Михалкова есть ответы на все, даже самые 

сложные вопросы. Чем мы и воспользовались.
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Елена Кондулайнен - самая заметная гостья фестиваля
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Игорь Крутой, Лев Лещен-
ко, Владимир Винокур, По-
лад Бюль-Бюль Оглы, Ни-
колай Фоменко, Александр 
Розенбаум и многие другие 
буквально в очереди стояли, 
чтобы поздравить Караба-
са-Барабаса отечественного 
шоу-бизнеса. Причем все как 
один отмечали уникальное 
качество Бари Каримовича 
- несмотря ни на что, несмо-
тря ни на какие трудности, он 
никогда не унывает. За что и 
любим народом.

- Когда у меня спрашивают, 
что я думаю о Бари, говорю 
только одно слово: «приколь-
ный», - смеется Борис Грачев-
ский. - В этом он весь. Я не 
видел его скучающим, недо-
вольным, разочарованным. У 
него всегда есть дело.

- Бари - удивительный че-
ловек, - добавляет Вячеслав 
Добрынин. - Я знаю его уже 
сто лет и никогда не видел 
без улыбки. Но это не значит, 
что у него не бывает неприят-
ностей, плохого настроения. 
Просто не хочет создавать 
проблем другим. А вот сам он 
всегда первым приходит на 
помощь.

Однако с женщинами у 
Алибасова отношения непро-
стые, и он этого нисколько не 
скрывает.

- Многие хотели бы свя-
зать свою жизнь с моей, - без 
ложной скромности отмечает 

юбиляр. - Но это непросто. Я 
очаровывался женщинами, 
вскоре разочаровывался. Все 
они проигрывали... моей ра-
боте. Она оказывалась глав-
нее, чем личная жизнь. Но 
зато у меня со всеми сохра-
няются теплые отношения. Я 
умею дружить с женщинами.

В подтверждение этих слов 
Зинаида Кириенко, Лариса 
Рубальская, Азиза и Надежда 
Бабкина буквально осыпали 
Алибасова цветами. А сам 
Бари Каримович, отработав 
вахту юбиляра, сел за столик 
к женщине, которая скромно 
ждала его весь вечер. К Ли-
дии Федосеевой-Шукшиной. 
Когда-то они были супруга-
ми. Без штампа в паспорте, 
но самыми настоящими. А те-
перь просто нежные друзья.

- Мы с Лидой всегда до-
рожили чувствами, которые 
нас связывали, - признается 
Бари Каримович. - Поэтому 
так долго прожили вместе - 
четыре года. Лида была для 
меня тем, кем я был для мно-
гих женщин, - недосягаемым 
человеком. А рядом с ней я 
хотел подняться до высоты 
настоящей женщины. Мы 
встретились в тот момент, 
когда силы мои были на ис-
ходе. Я даже думал об уходе в 
монастырь. Но рядом оказа-
лась Лида, и все изменилось...

Мария Донская

Особенно, видимо, 
киевские власти заде-
ли нелицеприятные вы-
сказывания артиста о 
существующем в Неза-
лежной режиме. В одном 
из интервью Розенбаум 
заявил: «Сегодня не быть 
в украинском черном спи-
ске приличному человеку 
просто неприлично. Ведь 
после Нюрнбергского 
трибунала называть ули-
цы и проспекты именами 
Бандеры и Шухевича - 
это преступление».

Корреспондент «МН» 
спросил Розенбаума о том, 
как он переживает опалу, 
в которую попал на Укра-
ине.

- Противно, - отреаги-
ровал Александр Яковле-
вич. - Но связи с теми, кто 
мне дорог, я не утратил. 
Если нам хочется увидеть-
ся, мы встречаемся в дру-
гих местах, не на Украине.

- А что бы вы сказа-
ли президенту Украины 
Петру Порошенко, будь 
такая возможность? - по-
интересовались мы у му-
зыканта.

- Давайте думать голо-
вой! Не о сиюминутной 
политической выгоде, а о 
будущем, о детях, о том, 
что планета в опасности.

А вот худрук театра 
«Школа современной пье-
сы» Иосиф Райхельгауз 
вовсе не считает, что лю-
бому приличному челове-
ку приличествует быть в 
черном украинском спи-
ске. Во всяком случае его 
фамилия там не значит-
ся. Более того, даже свой 
юбилей режиссер отме-
тил в Одессе.

- Я каждый год приез-
жаю в Одессу на автомо-
биле с московскими но-
мерами, и когда въезжаю 

в город - поверьте, не вру, 
- из всех машин раздаются 
восторженные крики тех, 
кто меня узнал, говорят: 
«Спасибо, что вы здесь». В 
этот раз увидел еще одну 

машину с москов-
скими номерами - в 
ней оказалась Нонна 
Гришаева. Мы выш-
ли, поздоровались, 
как родные. Я поин-
тересовался, не было 
ли у нее проблем на 
границе. Оказалось, 
что, как и у меня, не 
было. И мой юбилей-
ный вечер прошел 

нормально. А нас пугали: 
мол, дымовыми шашка-
ми закидают. При этом 
я знаю, что есть и другие 
примеры, и отношусь пло-
хо к тому, что моим кол-
легам закрывают въезд 
на Украину, вносят их в 
какие-то списки, предъяв-
ляют претензии. Потому 
что артисты не должны 
уподобляться политикам 
и вести себя так, как ведут 
они.

Арсений Иванов, 
Андрей Князев

Маша Голубкина объявила 
о том, что выходит замуж 

за Бориса Ливанова, 
сына знаменитого 

актера. Однако в поселке 
Николина Гора, где живет 

якобы жених актрисы, 
Марию даже не видели!

Об этом нам рассказа-
ла вдова народного арти-
ста Анатолия Кузнецова 
(товарищ Сухов из «Бе-
лого солнца пустыни») 
Александра Ляпидевская, 
чей дом расположен бук-
вально в двух шагах от ли-
вановского.

- Борис все время про-
водит дома за чтением 
книг и очень редко куда-
либо выезжает, - подели-
лась бдительная соседка. - 
Также не видела, чтобы к 
нему приезжали гости. Ни-
кто к свадьбе не готовится! 
Мне кажется, это чья-то 
шутка...

Точно так же несколько 
лет назад отреагировали 
в Звездном городке, когда 
Голубкина объявила жур-
налистам, будто вышла за-
муж за космонавта, - нас 
заверили, что «никакой 
свадьбы не было, иначе бы 

в городке все об этом зна-
ли». Тогда спустя пару не-
дель разоблаченная артист-
ка призналась, что «просто 
пошутила». Похоже, сва-
дебная тема - ее навязчивая 
идея. Причем давно - с 2008 
года, когда Маша развелась 
со своим единственным му-
жем Николаем Фоменко. 
Скажем, снимаясь в сериа-
ле «Деревенская комедия», 
Голубкина прямо с упоени-

ем рассказывала автору 
этих строк:

- Играю с Маратом 
Башаровым! В наших 
кругах есть примета: 
актрисы, которые с 
ним снимаются, быстро 
выходят замуж, при-
меры тому - Марина 
Александрова, Маша 
Миронова, Чулпан Ха-
матова, Агриппина 
Стеклова, встретившие 
своих мужей после съе-
мок с Башаровым. Ви-
димо, и я скоро попол-
ню этот список.

В ее случае приме-
та не сработала. А вот 
на вопрос, какими ка-
чествами должен об-
ладать будущий муж, 
наследница актерской 
фамилии всегда отве-
чала: «Он должен быть 

успешным и состоявшим-
ся». Борис Ливанов пять 
лет отсидел в колонии по 
делу об убийстве, вышел 
условно-досрочно. По 
словам друзей семьи, он 
небесталанный - пишет 
стихи и прозу, картины. 
Но, к сожалению, вряд ли 
его можно назвать успеш-
ным...

М.Ч.

Бари Алибасов: 
«Лида спасла меня»

Великому и 
ужасному Бари 

Алибасову 
исполнилось 
70 лет. Свой 

юбилей 
знаменитый 

продюсер отметил 
в пафосном 

ресторане 
и в окружении 

звездных гостей.

Розенбаум ответил 
Порошенко
Александр Розенбаум попал в черный список на Украине. 
«За гастроли в оккупированном Крыму, за незаконное 
пересечение границы Украины и открытое оправдание 
российской агрессии». «Еще один гастролер-нарушитель 
попал в «Чистилище». Гоп-стоп, а мы подошли из-за угла», - 
радуются создатели печально известного сайта «Миротворец».

Голубкина опять всех обманула?
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Несколько лет 
назад ко мне приехал 
гость - епископ Сан-
Францисский. Об этом 
узнал стрельнинский 
краевед и создатель му-
зея «Морская Стрельна» 
Олег Павлович Варе-
ник и предложил моему 
гостю встретиться... с 
почетным гражданином 
города Сан-Франциско 
Асхатом Зиганшиным. 
«С тем самым?!» 

В 1960-е годы име-
на Асхата Зиганшина 
и трех его товарищей, 
выдержавших беспри-
мерное испытание в от-
крытом океане, гремели 
по всей стране, да и по 
всему миру.

В 1991 году Асхат 
поселился в Стрельне 
под Питером, его поч-
ти всегда можно было 
встретить на потрепан-
ном катере, пришвар-
тованном в Портовом 
канале, неподалеку от 
старой часовни Св. Ни-
колая. Там я впервые его 
и увидела.

 «Сыновья пропали 
без вести»
17 января 1960 года 

баржу Т-36 с командой 
из четырех солдат-сроч-
ников унесло от куриль-
ского острова Итуруп 
в открытый океан в 
эпицентр мощного ци-
клона. На борту Т-36 
находились младший 
сержант Асхат Зиган-
шин, рядовые Анатолий 
Крючковский, Филипп 
Поплавский и Иван Фе-
дотов. Ветер достигал 
шестидесяти метров в 
секунду. Они еще успе-
ли сообщить командо-
ванию, что пробуют 
укрыться на восточной 
стороне залива. После 
этого рацию залило, 
связь с берегом пропала. 
Попытки укрыться от 
ветра не удались. Вскоре 
мотористы доложили, 
что и запасы топлива в 
дизелях на исходе. Было 
принято решение вы-

броситься на берег,  но 
после нескольких попы-
ток солярка закончилась 
и двигатели заглохли...

На второй день после 
исчезновения баржи на 
берег Итурупа выбро-
сило спасательный круг 
с бортовым номером 
Т-36. Командование ре-
шило, что она затонула, 
разбившись о скалы, а 
экипаж погиб. Родным 
отправили телеграммы, 
что их сыновья пропа-
ли без вести. Но этим 
не ограничились. По-
дозревая, что парни де-
зертировали, в поисках 
компрометирующих 
свидетельств произвели 
обыск в домах родите-
лей, много дней держали 
в них засады. Родители 
и без того почти два ме-
сяца не находили себе 
места, не зная, что случи-
лось с сыновьями, а тут 
еще такие подозрения...

Каша из сапога
А экипажу пред-

стоял выматывающий 
49-дневный дрейф в пол-
торы тысячи миль при 
самых неблагоприятных 
условиях. В первые дни 
еще была надежда на 
спасение, но вскоре по-
сле случайно найденного 
в рубке обрывка газеты 
«Красная звезда» она 
пропала. В газете сооб-
щалось, что в указанном 
районе Тихого океана 
Советский Союз будет 
проводить запуски ра-
кет, поэтому из сообра-
жений безопасности до 
начала марта там запре-
щено появляться любым 
гражданским и военным 
судам. К заметке при-
лагалась карта региона. 
Экипаж Т-36 по звездам 
и направлению ветра 
прикинул, что дрейфу-
ет... в эпицентр ракетных 
испытаний. А значит, ис-
кать их там никто не бу-
дет.

Но самой большой 
бедой было то, что про-
дуктов на барже почти 

не было, как и запаса 
пресной воды. Вскоре 
им пришлось есть то, 
что трудно было пред-
ставить едой: ремешок 
от часов, кожаный ре-
мень от брюк, кирзо-
вые сапоги. Голенища 
разрезали на кусочки, 
долго кипятили в оке-
анской воде, после этой 
процеду ры их как-то 
можно было жевать.

Они вели счет дням 
по календарю в часах. 
Редкие корабли про-
плывали мимо, не заме-
чая маленькую баржу. 
Последние дни дрейфа 
были очень тяжелыми, 
оставалось полчайника 
пресной воды, один са-
пог и три спички.

«На последнем от-
резке пошли галлю-
цинации, - вспоминал 
Асхат. - Мы почти не 
выходили на палубу, 
лежали в кубрике. Сил 
совсем не осталось. Го-
лоса какие-то слышали, 
звуки посторонние, гуд-
ки кораблей, которых 
в действительности не 
было... Потом, когда нас 
спасли, мы узнали, что 
потеряли по 30 кило-
граммов веса...»

Спасение
7 марта над головами 

закружили самолеты. 
Потом вместо самоле-
тов очень низко появи-
лись два вертолета. «И 
тут уже мы окончатель-
но поверили, что му-
чениям конец, пришла 
помощь! - рассказывал 
Асхат. - Стоим, обняв-
шись, поддерживаем 
друг друга. Из люков вы-
сунулись пилоты, сбро-
сили веревочные трапы, 
показывают знаками, 
как подниматься, а мы 
ждем, когда кто-нибудь 
спустится на баржу, и я, 
как командир, поставлю 
свои условия: дайте про-
дукты, топливо, карты, 
и мы сами доберемся 
домой. Смотрим, авиа-
носец, с которого вер-

толеты взлетели, разво-
рачивается и начинает 
удаляться. И вертолеты 
следом. В этот момент 
мы по-настоящему 
струхнули. Из послед-
них сил начали подавать 
американцам знаки: 
мол, дурака сваляли, не 
бросайте на погибель, 
заберите». Четырех тер-
пящих бедствие возле 

острова Мидуэй совет-
ских солдат спас экипаж 
американского авианос-
ца Kearsarge.

Предлагали 
остаться 
за океаном

Когда их привезли на 
берег, они проспали три 
дня. Проснувшись, сразу 
спросили, что с баржей. 
Выяснилось, что ее унич-
тожили в целях безо-
пасности судоходства. 
Заметив беспокойство 
экипажа, им предложи-
ли остаться в Америке. 
Но Зиганшин твердо 
ответил: «Мы вернемся 
домой, что бы с нами по-
том ни случилось».

- Конечно, когда ребя-
та пришли в себя, стали 
осторожно пригляды-
ваться к чужой жизни. 
Но с осмотрительно-
стью, мало ли что... - вел 
беседу Асхат.

- А что насторажи-
вало?

- Да все! Чего это они 
такие добрые? Одели-

обули в американское, 
кормят, всюду возят, ле-
чат. Кто за все это будет 
платить? Мы же при-
выкли к очень скромной 
жизни. А тут изобилие... 
Но особенно, конечно, 
удивили цветные теле-
визоры. Они были всю-
ду, и в номерах, где мы 
жили, тоже. А на одной 
встрече включили боль-
шой экран, и мы увиде-
ли в нем... самих себя в 
цветном изображении! 
Удивлению и восторгу 
не было предела! Но 
старались сдерживаться, 
не показывать виду... Нас 
ведь уговаривали остать-
ся. Пугали, что нами 
КГБ займется. И это 
было вполне возможно. 
Баржу ведь утопили...

Песнь о героях 
сложил Высоцкий

В Москве, несмо-
тря на все опасения, их 
встретили очень тепло, 
поначалу даже звания 
Героя Советского Союза 
хотели дать, но ограни-
чились орденами Крас-
ной Звезды. Об экипаже 
знаменитой баржи была 
написана книга, снят 
фильм, в котором про-
звучала песня Владими-

ра Высоцкого. Другую 
песню написала Алек-
сандра Пахмутова, ис-
полнял ее позднее Егор 
Летов. Стиляги перело-
жили на рок-н-ролльный 
мотив американский 
шлягер: «Зиганшин-бу-
ги, Зиганшин-рок, Зи-
ганшин съел второй са-
пог». Хемингуэй прислал 
Асхату приветственную 
телеграмму, Тур Хейер-
дал - теплое письмо. Пи-
сем и телеграмм было 
множество.

Если почетного 
гражданина города Сан-
Франциско Зиганшин 
получил почти сразу, 
как пришел в себя по-
сле 49-дневного дрейфа 
в океане, то муници-
палы Стрельны долго 
сомневались, надо ли 
отмечать скромного, 
ничем не выдающегося 
человека. О его подви-
ге они не знали, пока им 
подробно не рассказал 
Олег Павлович Варе-
ник. «А что он сделал 
для Стрельны?» - строго 
вопрошала чиновница? 

«А что он сделал для 
Сан-Франциско?» - про-
шибал муниципальную 
стену ревнитель исто-
рии Стрельны и ее лето-
писец. И стена рухнула. 
В 2010 году Асхату Ра-
химзяновичу Зиганши-
ну выдали удостовере-
ние почетного жителя 
Стрельны за номером 
два. Удостоверение но-
мер один получил Пу-
тин...

Как сложилась 
судьба героев?

А после подвига была 
обычная жизнь. Асхат 
Зиганшин, Филипп По-
плавский, Анатолий 
Крючковский по реко-
мендации командования 
поступили в Ленинград-
ское военно-морское 
училище, которое окон-
чили в 1964 году. Асхат 
поступил механиком в 
аварийно-спасательный 
отряд в городе Ломоно-
сове под Ленинградом, 
плавал в Финском зали-
ве, сорок один год про-
служил на одном месте. 
Иван Федотов, парень с 
берегов Амура, вернул-
ся домой и всю жизнь 
проработал речником, 
его не стало в 2000 году. 

Филипп Поплав-
ский, поселивший-
ся в Ломоносове, 
после окончания 
училища работал 
на больших мор-
ских судах, ходил 
в заграничные 
плавания. Он скон-
чался в 2001 году. 
Анатолий Крюч-
ковский живет в 
Киеве, много лет 
проработал заме-
стителем главного 
механика на киев-
ском заводе «Ле-
нинская кузня».

В последнее время 
Асхат никуда из Стрель-
ны не выезжал. Похоро-
нил жену. Растил внуков. 
Очень переживал о беде 
Украины. Вместе с Оле-
гом Павловичем Варе-
ником находил и спасал 
экспонаты для музея 
«Морская Стрельна».

 В ту единственную 
встречу мы не договори-
ли. Я собиралась встре-
титься с Асхатом еще 
раз. Хотелось снять его 
портрет, отраженный в 
стоячих водах Портово-
го канала, в этой тихой 
гавани с безмолвными 
рыбаками по берегам. 
Но это был бы неза-
конченный портрет... 
Я была потрясена его 
неразбавленным совет-
ским патриотизмом. Хо-
телось бы знать, как это 
чувство сохранилось, 
почему не корректи-
ровалось, не менялось, 
ведь жизнь была неве-
роятно трудной и давала 
повод для сомнений...

Ольга Никитина

Одиссея 
команды 

Зиганшина
20 июня 2017 года  в Стрельне умер Асхат Зиганшин, 

участник легендарного 49-дневного дрейфа советской баржи 
Т-36 по Тихоиу океану..

Асхат Зиганшин, Филипп Поплавский, Анатолий Крючковский, Иван Федотов
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В последнее 
время большую 
популярность об-
рели квесты в виде 
групповой игры. 
Команды следуют 
по указанному марш-
руту, выполняют зада-
ния, требующие знаний 
и сообразительности. 
В процессе игры люди 
реализуют заложенную в 
каждом человеке тягу к при-
ключениям. Такие познава-
тельные экскурсии полезны 
и детям, и взрослым.  

Но квест-индустрия не 
стоит на месте. Появилось 
новое направление - хоррор-
квесты. Как правило, это 
игры, выполненные по сю-
жетам фильмов ужасов. И у 
них тоже есть поклонники, 
как правило, это молодежь. 
И все бы ничего, но только 
организаторы новомодных 
развлечений в погоне за кли-
ентом совершенно утратили 
чувство реальности, забыли 
о правилах безопасности.

Экстремальное 
развлечение

На днях москвичка По-
лина Родина поделилась в 
соцсетях страшной истори-
ей, которая произошла с ее 
12-летней дочерью: во время 
квеста девочка упала с вы-
соты и разорвала себе лицо. 
«Мы сами не раз участвова-
ли в подобных развлечениях. 
В моем понимании это была 
просто веселая игра на ло-
гику, где ты должен решить 
задачки, поковырять ключи-
ком и выйти из комнаты за 60 
минут. Теперь я так больше не 
думаю!» - пишет Полина.

Девочки уже бывали на 
таких мероприятиях. В тот 
злополучный день они реши-
ли проходить квест без роди-
телей. Сопровождавшую их 
маму не пустили в помеще-
ние, а детей перед началом 
игры заставили подписать 
бумаги, что они сами несут за 
себя ответственность.

А уже через полчаса про-
изошло то роковое падение. 
Организаторы квеста «Жи-
лец», где ребенок получил по-
вреждение, считают, что де-
вочка просто прикусила губу. 
Но Ксении наложили швы 
на лицо, и она провела в 
больнице несколько 
дней. Сейчас делом за-
нимается полиция.

А вот еще сюжетец: 
жительница Санкт-
Петербурга Ульяна 
Иванова подала в суд 
на организаторов од-
ного из местных «кве-
стов в реальности». 
«Маньяки» из игры так 
разохотились, что нанес-
ли Ульяне самую насто-
ящую рану.

В конце прошлого года 
в Саратове школьник, 
отправившись на квест, 

получил ранение ножом в 
живот. Все чаще в соцсетях 
можно прочесть жалобы 
участников квестов.

Кто они, «маньяки»?
А кто вообще развлекает 

нас в таких адреналиновых 
играх? Беда в том, что до 
сих пор отсутствует какое-
либо нормативно-правовое 
регулирование квестов. 
Не существует систем сер-

тификации и лицензий на 
право проведения подоб-
ных мероприятий. Более 
того, многие организаторы 
квестов вообще работают 
нелегально, не регистри-
руясь в качестве ИП или 
ООО. Соответственно их 
деятельность оказывает-
ся полностью в теневой 
плоскости, непонятно, кто 
должен быть привлечен к 
ответственности в случае 
возникновения проблем.

КВЕСТЫ:
Алена Ал-Ас, 
психолог: 

- В игры-квесты, заманиваю-
щие нас риском и драйвом, игра-
ют и дети, и взрослые. Интерес 
молодежи понятен: им не хватает 
драйва в повседневной жизни, 
ведь современный городской 
житель живет во вполне безо-
пасных комфортабельных ус-
ловиях. Вот почему появляется 
желание создать опасность ис-
кусственно.

Часто опасные игры облада-
ют большим психологическим 
воздействием на участников. 
Многие люди, участвуя в по-
добных играх, преодолевают 

свои страхи и комплексы. Ведь в 
современном обществе залезть 
в какой-то заброшенный под-
вал, подняться на высокую и не-
защищенную площадку - это уже 
своего рода подвиг. Люди учатся 
перешагивать психологические 
барьеры, побеждать себя - в та-
ких случаях игры им помогают. А 
для подростков квесты - еще и 
прекрасная возможность почув-
ствовать себя частью команды. 
В подростковом возрасте очень 
важно ощущать локоть товарища, 
рассчитывать на дружескую под-
держку и помогать своим напар-
никам по игре. Совместные ис-
пытания становятся основой для 
настоящей дружбы.

Однако не стоит терять бди-
тельности! Не забывайте, что для 
многих подростков характерны, с 
одной стороны, демонстративное 
поведение, а с другой - потреб-
ность в признании и уважении 
со стороны окружающих. Очень 
опасно, когда эти качества со-
четаются в участнике квеста, 
организованного не совсем 
дальновидными и умными орга-

низаторами. Такой подросток не 
способен отделить грань игры от 
реальности, более того, всегда 
готов показать окружающим, что 
ему «не слабо», он способен со-
вершить самый смелый поступок. 
Поэтому если ему будет дано ка-
кое-либо опасное задание в рам-
ках игры, то он, не задумываясь, 
бросится его выполнять. Послед-
ствия могут быть самыми плачев-
ными.

К сожалению, нельзя не учиты-
вать и возможность присутствия 
среди организаторов игр людей 
с определенными психическими 
отклонениями. Это могут быть и 
садисты, и люди со сложным жиз-
ненным опытом, которые убеж-
дены в том, что риск и опасность 
для жизни лишь укрепляют ха-
рактер человека. О последствиях 
такие организаторы вряд ли за-
думываются, и это очень опасно.

Даже невинные на первый 
взгляд квесты для детей с эле-
ментами фильмов ужасов могут 
причинить большой вред не-
устоявшейся психике. Взрослые 
организаторы не задумываются 
о том, что у каждого ребенка ин-
дивидуальные психологические 
особенности, собственные стра-
хи, комплексы, и участие в квесте 
может не способствовать их пре-
одолению, а, наоборот, усугубить 
ситуацию. Многим детям после 
подобных мероприятий начина-
ют сниться кошмары, они уходят 
в себя, боятся оставаться одни в 
квартире, в темной комнате. Все 
это лишь добавит проблем их 
родителям, которые изначально 
сами и оплачивали такой квест, 
стремясь развлечь ребенка. Обя-
зательно сначала ознакомьтесь с 
содержанием квеста, прежде чем 
отправить своего ребенка в при-
ключение.

Что нужно нашей психике 
от квестов?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Подготовила Евгения КузнецоваПодготовила Евгения Кузнецова

Юлия Дымова, 
юрист:

- Если ребенок был травмирован 
во время квеста, то организаторы 
мероприятия могут быть привле-
чены по статье 238 УК РФ «Про-
изводство, хранение, перевозка 
либо сбыт товаров и продукции, 
выполнение работ или оказание 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности». Кстати, эта статья 
предусматривает весьма серьез-
ное наказание - до 6 лет лишения 
свободы. В суде потребуется до-
казать, что оказываемые услуги со-
держали потенциальную опасность 
для жизни и здоровья участников 
либо в результате мероприятия его 
участники получили травмы, соот-
ветствующим образом зарегистри-
рованные в медицинском учрежде-
нии.

Есть нюанс: в российском за-
конодательстве с 2010 года суще-
ствует понятие возрастного ценза, 
введенного в целях защиты детей 
от информации, способной прине-
сти вред их психическому, интел-
лектуальному развитию. Возраст-
ной ценз регулируется законом 
«О защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью 
и развитию». Если, скажем, в игре 
присутствуют описание несчаст-
ного случая, аварии, катастрофы, 
смерти без визуального показа, 
нематерные бранные слова, то 
участвовать в квесте могут лишь 
несовершеннолетние, достигшие 
16-летнего возраста. А если в кве-
сте есть такие моменты, как агита-
ция к антиобщественному поведе-
нию или действиям, нарушающим 
семейные ценности, упоминания 
алкогольной продукции, изобра-
жения насильственных действий, 

изображения и описания сексу-
ального характера, то к участию в 
таком развлечении допускаются 
только совершеннолетние лица, 
достигшие 18 лет.

И если дети попали на подоб-
ный квест, то родители имеют 
полное право обратиться в соот-
ветствующие контролирующие 
органы - это в первую очередь 
Роспотребнадзор, - с целью при-
влечения организаторов игры к от-
ветственности.

Кроме того, родители могут по-
требовать у организаторов кве-
ста предоставления информации 
о юридическом или физическом 
лице, проводящем мероприятие, 
о содержании программы, об ис-
пользуемых спецэффектах, о си-
стеме обеспечения безопасности 
и защиты в случае возникновения 
критических ситуаций. Если воз-
никают сомнения в безопасности 
мероприятия для физического или 
психического здоровья детей, луч-
ше отказаться от участия в нем.
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НА ВЫЖИВАНИЕ 
Участники новомодных квестов 

все чаще получают травмы и негатив 
вместо драйва и позитивных эмоций, которые 

ищут в этих играх-приключениях.
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Экзонавт Юрий
Пока идет подготов-

ка пилота Юрия Си-
дорова и самого экзо-
скелета, заведующий 
отделением социаль-
ной реабилитации АО 
«Преодоление» Сергей 
Клещунов объясняет, 
что хотя спинальная 
травма - это не приго-
вор, но диагноз тяже-
лый. Любая новость в 
этой сфере вызывает 
бурю надежд и ожида-
ний среди спинальщи-
ков. Не скроем, было 
некоторое ожидание 
чуда и у нас - вера в на-
уку и технологии, что 
с их помощью можно 
решить все проблемы. 
Все, конечно, не так. 
Экзоскелет не пана-
цея, современные тех-
нологии - всего лишь 
помощник, а творец 
чуда по-прежнему че-
ловек. Ни один, даже 
самый лучший, самый 
дорогой аппарат и 
самый современный 
центр не поставят 
больного на ноги, если 
он сам не приложит к 
этому усилий.

- С помощью экзо-
скелета особенно хо-
рошо поддаются вос-
становлению нижняя 
и поясничная области, 
- раскрывает нюансы 
Сергей Клещунов. - 
Управляется экзоске-
лет с помощью умного 
костыля. Это просто, 
ничего лишнего - три 
режима: сесть, встать, 
идти. Для удобства 
запрограммировано 
14 видов ходьбы - по-
ходка ведь у всех раз-
ная, обычно этого до-
статочно, но можно 
настроить под себя. 
Освоить ходьбу са-
мостоятельно можно 
занятий за 20-30, а с 

сопровождением до-
статочно 10-15. Но 
специфика реабилита-
ции с помощью экзо-
скелета состоит в том, 
что заниматься необ-
ходимо регулярно.

На рынке не так 
много медицинских 
экзоскелетов. Всего 
несколько стран выпу-
скают подобную про-
дукцию.

- Есть аналоги аме-
риканские, израиль-
ские, европейские, 
японские, но лично 
мне, как реаби-
литологу, наш 
нравится боль-
ше, - рассуждает 
Сергей. - Простой 
в эксплуатации. 
Хорошая бата-
рея. Работает весь 
день, подзаряжа-
ется ночью. На 
практике во вре-
мя занятий он ни 
разу не останавливал-
ся. Еще очень важный 
момент - экзоскелет 
собирает статистику 
и выдает ее в удоб-
ном для анализа виде. 
Можно корректиро-
вать нагрузки, оценить 
прогресс пилота.

Нельзя сказать, что 
зарубежные аналоги 
хуже, но наш банально 
как минимум в два раза 
дешевле. Стоимость 
израильских экзоске-
летов - от 5,5 миллио-
на. Есть американский 
- очень интересный эк-
земпляр, но он стоит 10 
миллионов.

Железный 
человек

Подготовительные 
манипуляции занима-
ют минут пятнадцать.

- Надо понимать, что 
экзоскелет не замена 

кресла-коляски, а ме-
дицинский тренажер, - 
напоминает Сергей.

Юрий делает первый 
шаг и уверенно идет 
по больничному кори-
дору. Мерно жужжат 
сервоприводы, совсем 
как в фантастических 
фильмах про роботов. 
Сзади его страхуют 
медработники.

- Юрий - опытный 
пилот, поэтому наша 
помощь ему уже поч-
ти не требуется, - ком-
ментирует Сергей.

Через десять минут 
ходьбы Юрий оста-
навливается перевести 
дух. Все-таки не так 
просто ходить в экзо-
скелете.

- Чем лучше отточен 
навык, тем меньше сил 
тратится, - говорит Сер-
гей. - Длительные про-
гулки - дело практики.

Экзонавт, переведя 
дух, снова зажужжал 
сервоприводами.

- У пациентов 
уменьшается спасти-
ка, - продолжает Сер-
гей. - Наша пациентка 
после занятий смогла 
нормально спать, по-
тому что спастика 
мешала нормальному 
сну. Улучшается фи-
зическое и особенно 
психологическое со-
стояние. Включается 
большой круг кро-
вообращения, идет 
нагрузка на мышцы. 
Будущее за экзореа-
билитацией. И это бу-
дущее очень близко. 
Сравните первые и по-
следние модели айфо-
нов, так и здесь. Через 

десять лет экзоскелет 
станет меньше весить, 
одной кнопкой он 
сложится в удобный 
чемодан, не за гора-
ми нейроуправление. 
Трудно предугадать, 
что еще придумают, 
но то, что эта техноло-
гия будет развиваться, 
вне сомнений.

Экзонавт Юрий ос-
вобождается из объ-
ятий экзоскелета и 
делится своими эмоци-
ями. Впрочем, разница 
между Юрием до тре-
нировки и после видна 
невооруженным гла-
зом. Он заулыбался, 
движения стали энер-
гичными, даже взгляд 
более открытым.

- Очень хорошая 
вещь, - говорит 
Юрий. - Со сто-
роны кажется, 
что мы все время 
сидим в коляске, 
но чтобы даже 
просто сидеть, 
нам надо все вре-
мя заниматься. 
Минимум час 
в день - трени-
ровки. Двадцать 

минут в экзоскеле-
те заменяют мне три 
часа упражнений. Да и 
качество тренировок, 
на мой взгляд, лучше. 
Я ходил в израиль-
ском экзоскелете, он, 
конечно, легче, но в 
нашем чувствую себя 
увереннее. Общаемся 
с пилотами, делимся 
впечатлениями. Об-
щее мнение - это новое 
качество тренировок, 
жизни, психологиче-
ского состояния. Вот 
недавно проходил реа-
билитацию шейник, у 
него остались особен-
но яркие впечатления. 
Он буквально ожил и 
рвется в бой. Сложно 
объяснить, что зна-
чит для инвалида сама 
возможность ходить, 
обычная прогулка по 
парку.

ЭКЗОСКЕЛЕТ
для инвалидов

80% денежных средств, то 
есть около 30 млрд рублей 
в год, выделяемых государ-
ством на покупку технических 
средств реабилитации для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями, уходят за рубеж.

КСТАТИ

Совсем недавно экзоскелеты можно было 
увидеть только в фантастических фильмах. 
Однако будущее оказалось намного ближе 
- свой, российский, экзоскелет создали на 
базе Института механики МГУ. Он уже про-
шел клинические испытания и даже досту-
пен для обычных больных. Корреспонденты 
«МН» решили посмотреть, как с помощью 
первого отечественного экзоскелета «Экзо-
Атлет» люди проходят реабилитацию после 
спинальной травмы.

- Ежегодно инвали-
дами только в нашей 
стране становятся 
около восьми тысяч 
человек, а всего их бо-
лее 350 тысяч, - расска-
зывает сооснователь 
компании «ЭкзоАт-
лет», разработчика ме-
дицинского экзоскеле-
та, Екатерина Березий. 
- Единственный спо-
соб восстановить 
утраченные функции 
организма после по-
вреждения спинного 
мозга - интенсивная 
реабилитация. По на-
шим оценкам, России 
необходимо около 20 
тысяч подобных аппа-
ратов. У врачей суще-
ствует такое понятие, 
как золотой час, когда 
человека можно спа-
сти. Так и в реабилита-
ции первый год тоже 
«золотой». От того, 
насколько эффектив-
но будет произведена 
реабилитация в этот 
период, зависит и даль-
нейшее состояние па-
циента.

В зависимости от 
характера травмы че-
ловек может долгое 
время быть обездви-
жен. Со временем он 
утрачивает навыки 
ходьбы. Мы их вос-
станавливаем. Экзо-
скелет по своей сути 
- новое поколение 
тренажеров, которые 
дают больше шансов 
инвалиду на восста-
новление. С его по-
мощью человек дви-
гается естественным 
образом. «ЭкзоАтлет» 
будет полезен прак-
тически всем людям с 
нарушениями локомо-
торных функций.

- А в нем можно 
пойти за хлебом?

- Лучше гулять по 
парку. В булочной для 
экзонавта слишком 
сложная среда: много 
людей, скученность, 
ступеньки, пороги, вы-
сок риск споткнуться 
и упасть. Необходимо 

понимать, что экзо-
скелет - это медицин-
ское оборудование 
для реабилитации, а не 
одежда для повседнев-
ного ношения. Быто-
вые проблемы проще, 
быстрее и дешевле 
решать с помощью ко-
стылей, коляски.

Кстати, специали-
сты отмечают, что у 
нашего экзоскелета 
красивая походка. Это 
важно для правиль-
ного восстановления. 
Реабилитация - это 
тяжелая ежедневная 
работа. С использова-
нием экзоскелета эта 
работа становится в 
радость. Много лю-
дей поставили на себе 
крест, но после заня-
тий с экзоскелетом у 
них появились надеж-
да, силы жить.

- А это дорогое 
удовольствие?

- Недешевое. Сто-
имость его для инди-
видуального пользо-
вания - 1,5 миллиона 
рублей. Клиникам он 
обходится в три с по-
ловиной. Но это все 
равно в разы дешевле 
зарубежных аналогов. 
По нашим расчетам, 
стоимость часа заня-
тий с «ЭкзоАтлетом» 
с учетом расходов на 
медперсонал должна 
находиться на уровне 
1500 рублей.

- Какие ваши бли-
жайшие планы кроме 
модернизации «Экзо-
Атлета»?

- В планах разработ-
ка стремянки Exoatlet 
Junior для детей, стра-
дающих врожденным 
ДЦП. Это гораздо 
сложнее, потому что 
они никогда не умели 
ходить, а наша задача 
поставить им эти на-
выки. А вообще мы 
мечтаем, чтобы наши 
технологии стали та-
кими же обыденными 
и доступными, как бе-
гущая дорожка в фит-
нес-центре.

Прогулки в экзоскелете
По данным Всемирной организации 

здравоохранения, во многих странах 
с низким и средним уровнем дохода 

лишь 5-15% людей, нуждающихся в 
ассистивных устройствах, имеют доступ 

к ним. В ВОЗ отмечают, что подобной 
продукции непростительно мало.

ФОТО МИХАИЛА ГУЛКИНА

Подготовил Вячеслав Степовой
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Мы знаем, что в Евросо-
юзе немало проблем, но 
в последнее время к ним 

присоединилась еще и 
корь. Казалось бы, обыкно-

венная детская инфекция, 
но последствия у болезни 
могут быть совсем не дет-

скими, включая слепоту, 
воспаление головного моз-

га, тяжелые заболевания 
дыхательных путей.

Цивилизованное 
варварство

Мы хорошо помним, как в 
1990-е годы Россию дружно 
обвиняли в дикости. Причи-
на - случаи кори, регистри-
ровавшиеся в те годы. Этому 
было внятное объяснение 
- провалы в вакцинации, ко-
торая в советские годы была 
налажена идеально. Но вер-
немся в наши дни в оплот де-
мократии - в Евросоюз. 

По данным Европейского 
центра по контролю и профи-
лактике заболеваний (ECDC), 
в странах Европейского реги-
она с начала 2017 года наблю-
дается эпидемический подъ-
ем заболеваемости корью. 
Общее число пострадавших 
- более 4000. Случаи кори за-
регистрированы в Англии, 
Австрии, Румынии, Болга-
рии, Бельгии, Чехии, Венгрии, 
Франции, Германии, Швеции, 
Италии, Португалии, Ислан-
дии, Испании, Швейцарии. 
Больше всего больных корью 
зафиксировано в Румынии и 
Италии. Есть и летальные ис-
ходы. А вот еще некоторые 
важные сообщения:

 на днях только в од-
ной школе города Ньюпорт 
в Уэльсе зафиксирован пя-
тый случай кори у учеников;

 мать трех детей умер-
ла от кори в германском 
городе Эссене. Уже к сере-
дине апреля в этом году в 
Германии было 410 случаев 
кори, тогда как за весь 2016 
год их было 325;

 в Италии, только по 
официальной статистике, в 
первые месяцы этого года 
заболеваемость в три раза 
больше, чем за весь 2016 год;

 с января 2016 года в Ан-
глии подхватили эту инфек-
цию 575 человек, а в Румынии 
- 3400, из них умерли 17.

В чем причина? Ведь боль-
шинство этих европейских 
стран долго были самыми 
продвинутыми в плане при-
вивок. И это при том, что в 
15 европейских странах во-
обще не было никаких обя-
зательных детских прививок, 
а в остальных - обязательной 
была только одна прививка. 
Европейцы самостоятельно 
и добровольно водили де-
тей к врачам, чтобы им вве-
ли вакцину. И это работало, 
кори и других инфекций не 
было. Хорошо известно, что 
они возникают, если охват 
вакцинацией населения стра-
ны составляет менее 95%. 
Значит, там добровольно 
прививались почти все.

Но теперь европейцы все 
чаще впадают в довакцин-
ное варварство, отказываясь 
делать прививки. Конечно, 
играют в этом свою роль 
финансовые и бюрократиче-

ские пре-
поны. Во 
м н о г и х 
с т р а н а х 
вакцина-
цию дела-
ют только 
за деньги. А 
в некоторых 
сама процедура 
весьма сложная, это 
не как у нас - сходил в поли-
клинику и все. Во Франции, 
например, люди должны 
договариваться заранее о 
встрече со своим доктором, 
чтобы получить направле-
ние на прививку, потом пой-
ти в аптеку, чтобы купить 
вакцину, затем опять 
нанести визит к врачу, 
чтобы привиться.

Мы
в опасности?

Поскольку корь 
очень легко передает-
ся контактным и воз-
душно-капельным пу-
тем, нам нужно быть 
настороже. Вероят-
ность, что к нам будут 
приезжать инфици-
рованные европейцы, 
высока. Причем мно-
гие даже не будут знать о 
том, что заражены корью. 
Бывают случаи, когда бо-
лезнь протекает без симпто-
мов. Естественно, они могут 
поделиться своими вирусами 
и вызвать болезнь у тех, кто 
не привился.

Другой вариант, когда 
наши люди едут в Европу и 
заражаются там, тоже очень 
вероятен. Кроме того, по-
том они могут привезти ин-
фекцию к себе на родину. 
Роспотребнадзор прямо об-
ратил внимание российских 
граждан на эту проблему и 
попросил учитывать данную 
ситуацию при планирова-
нии поездок. Так что риск 
вспышки кори в нашей стра-

не недооценивать не стоит. 
И здесь есть два рубежа за-
щиты: индивидуальный и 
общественный.

Если вы и ваш ребенок 
привиты правильно, то ве-
роятность заболеть очень 
низка. А в случае если бо-
лезнь все-таки разовьется, 
протекать она будет легко.

Общественный рубеж 
обороны зависит уже не 
столько от вас, сколько от 

организации при-
вивочной кампа-

нии в стране. 
Если вакци-

н и р о в а н о 
более 95% 
населения, 
то риск 
э п и д е -
мии и 
вспышек 
о ч е н ь 
н и з к и й . 

Чем боль-
ше людей 

вакциниро-
вано, тем виру-

су труднее найти 
жертву и тем меньше 

вероятность вспышки - этот 
механизм объясняет вол-
шебный порог в 95%.

По мнению экспертов, у 
нас вакцинация поставлена 
лучше, чем в ЕС, но, чтобы 
избежать случаев кори в 
стране, все равно необходи-

мо провести во всех детских 
поликлиниках анализ при-
вивок против кори. Кому их 
не делали, надо срочно сде-
лать. Подчеркнем еще раз, 
массовая вакцинация - един-
ственный способ борьбы с 
корью. Препаратов против 
вируса кори не существует, 
и в случае заражения все 
зависит от организма, как 
он будет противостоять 
инфекции. Одни, как мы 
уже сказали, практически 
не заболевают, но, нося ви-
рус в себе, бывают заразны 
для окружающих, у других 
корь бывает явной, а у не-
которых - очень тяжелой и 

даже смертельной. Больше 
других этому подвержены 
маленькие дети и взрослые 
(см. «Это важно»).

Передача 
инфекции

Высококонтагиозный ви-
рус кори распространяется 
при кашле и чихании, тес-
ных личных контактах или 
непосредственном контак-
те с инфицированными вы-
делениями из носоглотки.

Вирус остается активным 
и контагиозным в течение
2 часов. Инфицированный 

человек может быть зараз-
ным уже за 4 дня до появле-
ния у него сыпи и перестает 
быть опасным для окружа-
ющих через 4 дня после ее 
появления.

Лечение
Специальных лекарств 

против вируса кори нет. Ле-
чение симптоматическое. 
Важно хорошее питание, 
достаточное поступление 
жидкости, чтобы избежать 
дегидратации. Для лечения 
глазных и ушных инфекций 
и пневмонии используют 
антибиотики. 

БУДЕТ ЛИ НОВАЯ 
ЭПИДЕМИЯ КОРИ?

Подготовил Олег Днепров

Большинство смертель-
ных случаев происходит 
из-за осложнений, связан-
ных с корью. Чаще всего 
они развиваются у детей в 
возрасте до пяти лет или у 
взрослых людей старше 20.

Тяжелое течение кори 
более вероятно у плохо пи-
тающихся детей, особенно 
у тех, кому не хватает вита-
мина А. Болезнь протекает 
тяжело, если иммунная си-
стема ослаблена ВИЧ или 
другими инфекциями.

Высок риск тяжелых ос-
ложнений у женщин во вре-
мя беременности. Сама 

беременность может за-
кончиться самопроизволь-
ным абортом или преждев-
ременными родами.

Самые серьезные 
осложнения включа-
ют слепоту, энцефалит 
(воспаление головного 
мозга, обычно протека-
ющее тяжело и с отеком 
мозга), серьезную диа-
рею (понос) и связанную 
с ней потерю жидкости 
(дегидратация), ушные 
инфекции и тяжелые ин-
фекции дыхательных пу-
тей, включая пневмонию 
(воспаление легких).

НАША СПРАВКА

Чем опасна корь?

КАК ЗАПОДОЗРИТЬ
НАЛИЧИЕ КОРИ

Первым признаком обыч-
но является существенное 
повышение температуры, 
которое наступает пример-
но через 10-12 дней после 
заражения вирусом и про-
должается от 4 до 7 дней.

Симптомы инфекции 
вначале похожи на просту-
ду: могут быть насморк, ка-
шель, покраснение глаз и 
слезотечение. Другой важ-
нейший признак - мелкие 
белые пятна на внутренней 
поверхности щек.

Сыпь - главный признак 
кори - обычно появляется че-
рез несколько дней. Как пра-
вило, она бывает на лице и 
верхней части шеи. Пример-
но через 3 дня сыпь распро-
страняется по телу, включая 
руки и ноги. Она держится 
5-6 дней и затем исчезает. В 
среднем сыпь выступает че-
рез 14 дней (от 7 до 18 дней) 
после заражения вирусом.

ЭТО ВАЖНО
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В развивающихся 
странах  при кори назна-

чают две дозы витамина А
с интервалом в 24 часа. Это 

неплохо перенять и нам, так как 
низкие уровни витамина А наблю-
даются во время кори даже среди 

детей, получающих нормальное 
питание. Витамин А помогает 

предотвратить поражение глаз 
и слепоту, а также  способ-
ствует уменьшению смерт-

ности от кори на 50%.

столько

КСТАТИ

ь 
у, По официальной статистике Всемирной организации здравоох-ранения, в 2015 году в мире было зафиксировано 134 200 смер-тей от кори, то есть ежедневно погибали почти 367 человек, или 15 человек каждый час. Подавляющее большинство этих смер-тей - дети до 5 лет.

А раньше жертв кори было еще больше. Активное продвижение вакцины в мире, проводившееся с 2000 по 2015 год, привело к сни-жению глобальной смертности от кори на 79%. Это предотвратило, по оценкам экспертов, 20,3 млн случаев смерти. И вот теперь мы снова начинаем отступление в этой войне, и происходит оно вроде бы на самом благополучном участке «фронта» - в Европе.
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ОГОРОД: 
повторные посевы

В конце июня - первой по-
ловине июля сеют дайкон 
- редьку японскую и лоба - 
редьку китайскую. Эти ово-
щи прекрасно подходят для 
повторных посевов после 
уборки раннеспелых капуст и 
картофеля, салата и лука на 
зелень. Если при ранних по-
севах редьки не формируется 
полноценный урожай, то при 
июльском и дайкон, и лоба 
дадут крупные, типичные для 
сорта корнеплоды, которые 
можно долго хранить. 

Но для этого перед посевом 
в почву нужно внести пол-
ное минеральное удобрение, 
лучше комплексное, с микро-
элементами Фертика 15 г/м2 . 
Количество семян можно не-
много увеличить, на 10-15%.

Непосредственно перед 
посевом землю хорошо ув-
лажняют, высевают семе-
на, заделывают их в почву, 
мульчируют рядки низин-
ным торфом и укрывают 
грядки тонким нетканым 
материалом. Это поможет 
сберечь влагу, ускорит по-
явление всходов и защитит 
растения от крестоцветной 
блошки. Урожаи дайкона и 

редьки лоба можно убирать 
через 45-70 дней от всходов.

После уборки лука-репки 
из севка и озимого чеснока 
можно вырастить пекин-
скую капусту из семян или 
через рассаду (возраст рас-
сады 25-30 дней). Посев про-
водят в первой декаде авгу-
ста. Всходы прореживают, 
оставляя расстояние между 
растениями в рядке 10-20 см. 
Уход обычный, главная зада-
ча - обеспечение влагой.

Для оздоровления почвы 
после уборки ранних овощ-
ных можно посеять сиде-
раты (зеленое удобрение). 
Горчицы белая и сарептская, 
рапс, кресс-салат, люпин - вот 
далеко не полный перечень 
этих культур. Почва должна 
быть хорошо подготовлена и 
увлажнена, от этого зависит 
скорость их роста.

Когда сидераты подрастут, 
их скашивают и заделывают в 
почву на глубину около 10 см
для улучшения структуры, 
обогащения азотом и угнете-
ния роста сорняков. Так без 
особых затрат ваши грядки 
будут готовы для будущих 
урожаев.

Нельзя допустить, чтобы после уборки ранних овощей 
земля пустовала. После сбора урожая редиса и зелен-
ных можно посеять морковь для зимнего хранения. В ок-
тябре среднеспелые сорта моркови дадут полноценные 
крупные корнеплоды, которые будут хорошо храниться.

Трудно встретить садо-
вый участок, на котором 
бы ни росла малина. Ее 
ягоды и лакомство, и ле-
карство, они хороши и в 
свежем виде, и в варе-
ном. Недаром их любят и 
дети, и взрослые.

Жаль, что период сбора 
урожая у обычной малины 
недолог - всего две-три неде-
ли. Но его можно продлить, 
если посадить ремонтантные 
сорта, которые уже давно в 
наших садах не диковинка.

От обычных они отлича-
ются тем, что отдают ягоды 
почти до морозов. Для этого 
каждую осень растения вы-
резают до основания, чтобы 
на следующий год получить 
большой урожай на побегах 
текущего года.

Ремонтантная малина 
востребована именно осен-
ним урожаем, который на-
чинает созревать с конца 
июля. И лакомиться све-
жими ягодами - крупными, 
чистыми, сочными - можно 
еще около трех месяцев. 
Они долго держатся на вет-
ках и не плесневеют.

Созревание продолжает-
ся до устойчивых холодов, 
так как цветы и завязи вы-
держивают слабые замо-
розки. Правда, ягоды могут 
быть не такими сладкими, 
как летние, но, согласитесь, 
в начале октября этот недо-
статок не так заметен.

Самые лучшие
В последние годы появи-

лись новые урожайные сорта, 
и на сегодняшний день их за-
регистрировано уже более 20.

Августовское чудо. Куст 
слабораскидистый, высотой 
до 1 м. Ягоды крупные, ве-
сом 4-5 г (отдельные до 7 г), 
отличного вкуса, легко сни-
маются. В Московской об-
ласти разгар плодоношения 
с 25 августа по 5 сентября. 
Урожай до 3-4 кг с куста.

Осенняя красавица. Куст 
компактный, высотой до 1 м.
Ягоды по 3,5-4 г, отличного 
вкуса, хорошо снимаются. 
Начало созревания в сред-
ней полосе - конец августа. 

Разгар плодоношения прихо-
дится на середину сентября. 
Отличается дружным созре-
ванием и очень высоким уро-
жаем - 5-7 кг с куста.

Шапка Мономаха. Не-
высокий куст до 1,5 м в виде 
деревца из 3-4 мощных по-
бегов. Отличается крупными 
(от 6,5-7 до 10-15 г) плотными 
ягодами рубиновой окраски. 
Начало созревания ягод - се-
редина августа. Получают до 
5,5 кг ягод с куста.

Геракл. Среднерослый 
куст. Ягоды очень крупные 
(8-10 г), плотные, рубиновой 
окраски, хорошего кисло-
сладкого вкуса, с повышен-
ной устойчивостью к загни-
ванию. Осенний урожай в 
средней полосе превышает 
1 кг с куста. Начало созрева-
ния ягод - первая половина 
августа.

Бриллиантовая. Ягоды 
крупные (от 4-4,5 до 7,2 г),
конической формы, руби-
новой окраски с ярким бле-
ском, кисло-сладкие. На-
чинают созревать в первой 
декаде августа. Осенний 
урожай составляет 2,5-3 кг 
ягод с куста.

Золотые купола. Ягоды 
крупные (до 6 г), в форме усе-
ченного конуса, золотисто-
оранжевой окраски, десерт-
ного кисло-сладкого вкуса. 
Начало созревания - первая 
декада августа. Урожай в Цен-
тральном регионе составляет 
1,7-2 кг ягод с куста. 

Преимущества 
ремонтантных 
сортов

 Не нужно связывать, 
пригибать и укрывать на зиму.

 Цветки и завязи могут 
выдерживать слабые замо-
розки до -30 С, при потеплении 
ягоды продолжают созревать.

 Не нужно опрыскивать 
от вредителей, которые 
предпочитают зимовать на 
надземной части растений.

 Низкорослые сорта 
удобно выращивать без 
шпалеры и подвязки.

 Спелые ягоды долго 
не загнивают на кустах. Это 
удобно садоводам, приезжаю-
щим на участок по выходным.

 При весенней посадке 
уже осенью можно полу-
чить урожай.

МАЛИНА:
урожай не 3 недели, 

а 3 месяца!

Более подробно читайте в журнале «Мир садовода»
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40-летний Федор Еме-
льяненко проиграл нокау-
том свой бой американцу 
Мэтту Митриону, причем 
лег уже на 74-й секунде. 
«МН» раскрывает заку-
лисные подробности, что 
происходило с великим 
Емельяненко в эти дни.

Поединок состоялся в рам-
ках вечера Bellator 180 в Нью-
Йорке. Начало получилось 
осторожным, но потом бойцы 
пошли удар на удар, устро-
ив обоюдный нокдаун. Удар 
Митриона оказался сильнее, 
а сам он быстрее вскочил на 
ноги и сумел добить Федора, 
который уже лежал на спи-
не. Убрал легенду без шума и 
пыли за 74 секунды.

Сейчас слышно на каждом 
углу, что Федор Емельяненко 
постарел и все такое. Но не 
забывайте, что самому Мэт-
ту Митриону через три не-
дели стукнет 39. Да они ведь 
почти ровесники! Тем более 
американец никогда боль-
шим талантом не считался. 
Удалось с ним побеседовать 
однажды. О себе Мэтт рас-
сказывал: «Знаете, иногда я 
слышу голоса у себя в голо-
ве». А перед боем с Федором 
брякнул: «Мне все равно, с 
кем драться. Я могу выйти 
в клетку с каждым. Но не 
прямо сейчас, потому что я 
зачастил с алкоголем. Но к 
февралю буду готов на 100 
процентов».

Но не получилось, потому 
что Митрион так лихо нале-
гал на спиртное, что за не-
сколько часов до боя он был 
госпитализирован с камня-
ми в почках, которые вдруг 
вздумали пойти. Так случает-
ся, когда бойцу надо срочно 
набрать форму, согнать вес. 

В общем, американский не-
удачник попал в больницу, а 
бой перенесли на 24 июня.

В принципе Емельяненко 
мог в тот момент отказаться 
от этого Митриона. Но он 
решил его подождать. А по-
чему нет? Мэтт - большой, 
неповоротливый и медлен-
ный, к тому же американец. 
Политически правильно, 
когда доверенное лицо Вла-
димира Путина побьет его 
на глазах у всего мира.

Но перед боем насторо-
жило вот какое обстоятель-
ство. Федор Емельяненко 
шел в «Медисон Сквер Гар-
ден», а его на камеру сни-
мал... известный дрессиров-
щик Эдгард Запашный. 

«Потом все расскажу, - с 
важным видом вел трансля-

цию на мобильник Запашный. 
- Но мы уже идем на сам бой».

«Инстаграм» у Эдгарда 
называется «Цирк братьев 
Запашных». В титуле ука-
зано: «Аккаунт о жизни 
цирковых артистов и их по-
допечных». Одним из «подо-
печных» стал Емельяненко. 
В соцсети видно, как Федор 
прилетает в Нью-Йорк, как 
работает в тренажерном 
зале, как играет в шахматы 
с Эдгардом на мобильнике.

Поймите правильно, За-
пашный - хороший парень. 
И он умело строит пиар. Его 
команда Московского цирка 
в КВН неплоха, сам он мель-
кает в разных телепроектах. 
Победил в телешоу «Король 
ринга». Участвовал в шоу 
«Большие гонки».

Профессиональный спорт 
- это немного другое. Но За-
пашный даже во время боя 
стоял в роли секунданта, 
фотографируясь с прилетев-
шими депутатами Госдумы 
РФ, разными селебрити. А 
ведь секундант - это человек, 
который даст важный совет 
в критическом эпизоде, ока-
жет первую медицинскую по-
мощь, представляет интересы 
гладиатора в спорных момен-
тах. Он может входить в клет-
ку после завершения боя.

Еще раз, Запашный - хо-
роший парень. Но это как в 
сборной России по хоккею 
на лавку поставить рези-
дентов «Комеди Клаб». В 
результате в 
Н ь ю - Й о р к е 
получился на-
стоящий цирк.

Мы понима-
ем, зачем Фе-
дор участвует в 
боях на закате 
карьеры. Ему 
нужны день-
ги. И пока еще 
есть имя, его можно выгодно 
продать, сделав афишу, со-
рвав кассу.

Увы, Федор уже не может 
выигрывать у соперников, 
которых к топовым не отне-
сешь. С одной стороны, вид-
но, что у Емельяненко про-
пало чутье, с другой - бои без 
правил за последние годы 
изменились, а к этому Федор 

оказался не готов. Емель-
яненко почему-то хочет сра-
зу вырубить мощным ударом 
соперника. Но забывает, что 
он - первоклассный самбист, 
который легко может забо-
роть любого конкурента.

Вот зачем Емельяненко 
занимается не своим делом? 
Не нанять ли ему более тол-
ковых секундантов? Может, 
как-то получше готовиться: 
не в Голландии, мутузя спар-
ринг-партнеров, которые 
недотягивают до него ни по 
весу, ни по уровню, а в той 
же Америке, где сейчас на-
ходятся лучшие залы и где 
везде Федора примут с ши-
рокими объятиями.

Это ведь 
глупость - 
думать, что 
Америка за-
интересована 
в том, что-
бы стереть 
в пыль рус-
ского бойца 
и друга Пути-
на. Наоборот, 

прожженные дельцы на 
Емельяненко хотят и даль-
ше делать деньги.

Но еще пара-тройка та-
ких боев, и Федор превра-
тится в клоуна, которому 
будет место только в Мо-
сковском цирке. Емель-
яненко, соберись! Если уж 
идешь в клетку, то делай все 
как настоящий спортсмен.

Cборная России под 
управлением Станислава 
Черчесова уступила Мек-
сике (1:2) и покинула Кубок 
конфедераций.

Об атмосфере вокруг ко-
манды прекрасно говорит то, 
что почти сразу же в «Инста-
граме» появились форварды 
«Зенита» Александр Коко-
рин и Артем Дзюба, которые 
сидят где-то на сборах в Ав-
стрии. Они выложили корот-
кое видео, на котором при-
кладывают пальцы себе под 
нос, изображая усы. Все поня-
ли, что так Кокорин и Дзюба 
передали привет Станиславу 
Черчесову, который на этом 
турнире сел в лужу. А сами 
форварды за сборную России 
там не сыграли. Почему?

По нашей информации, 
у строптивого Дзюбы кон-
фликт с тренером. Просто 
Станислав Черчесов - очень 
жесткий тренер, с таким же 
поведением, как у старшины 
в армии. Дзюба же не захотел 
терпеть такое обращение, со-
брал вещи и уехал из сборной. 

Кокорин же изгой еще с 
прошлогоднего Евро, ког-
да был засвечен в скандале с 
шампанским в Монте-Карло. 
Дзюба и Кокорин дразнят 
Черчесова не впервые. В по-
следнем туре чемпионата Рос-
сии они отметили гол в ворота 
«Локомотива» тем же стран-
ным движением руки, которое 
Кокорин в «Инстаграме» под-
писал как «по горло». Имелось 
в виду, что Черчесов уже до-

стал по горло и в сборной этих 
игроков ждать не стоит. 

И на какую победу в Куб-
ке конфедераций можно 
было рассчитывать в таком 
случае? Это при том, что 
наши футболисты баналь-
но не умеют играть, а прыг-
нуть выше головы на таком 
турнире - это утопия.

Вообще, надо быть реа-
листами. Россия на Кубке 
конфедераций в этом году и 
на чемпионате мира в следу-
ющем году будет исполнять 
роль радушного хозяина, к 
которому в гости приехали 
все страны мира, а он их уго-
щает хлебом-солью. Поэто-
му раздули такую историю 
вокруг российского такси-
ста, который из Домодедова 
в Москву отвез чилийского 
журналиста за 50 тысяч ру-
блей. Шофера поймали, ад-
министративно наказали.

Вообще, лучше бы вы-
слать многих граждан за 101-й 
километр, как сделали во вре-

мя Московской Олимпиады в 
1980 году. Но беда в том, что 
футбольный турнир разом 
проходит в Москве, Сочи, 
Санкт-Петербурге, Казани. А 
в чемпионате мира сразу бу-
дет задействовано 10 городов. 
Всех сразу не выселишь. Так 
что нужно терпеть.

И улыбающийся Станис-
лав Черчесов в обнимку с 
португальцем Криштиану 
Роналду, который забил един-
ственный гол в ворота его ко-
манды и нанес ей поражение 
(0:1), из того же ряда.

Спортивный результат по-
боку. Главное - быть приветли-

выми, мягкими и пушистыми.
Ну а то, что свои болель-

щики снова не увидят побе-
ды наших футболистов, не 
беда. Хорошо сказал Шаов:

«А мы теперь чего-то 
спорим: «Мол, могли не 
проиграть!» Высохнет ско-
рее море, Реки повернутся 
вспять. А мы-то раскатали 
губы И болели, матерясь.
Но надежды наши грубо
Бутсами втоптали в грязь». 
А написал эту шуточную 
песню Тимур Султанович об 
игре сборной России в 2002 
году. И что с тех пор изме-
нилось?

Материалы подготовил Степан Строев

Так ЕМЕЛЬЯНЕНКО
станет клоуном в цирке

Начали за здравие - кончили за упокой.
Сборная России после победы над Новой Зеландией 

проиграла Португалии с Мексикой и не вышла
из группы на домашнем Кубке конфедераций.

Объясняем, почему это произошло.
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Митрион быстрее 
вскочил на ноги 
и сумел добить 
Федора, который 
уже лежал на спине. 
Убрал легенду без 
шума и пыли за 74 
секунды.

«Но надежды наши грубо 
бутсами втоптали в грязь»
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Кокорин и Дзюба зло шутят не впервые

ФОТО «ИНСТАГРАМ»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецов ожидают хоро-
шие перспективы, обстоя-
тельства этой недели будут 
располагать к общению и со-
юзничеству. Однако научи-
тесь отличать верных друзей 
от завистников. В среду не 
переусердствуйте с инициа-
тивой. Выходные проведите 
в общении приятных вам лю-
дей на природе.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Сейчас не вы будете управ-
лять обстоятельствами, а они 
вами. Стрельцам рекомен-
дуют принять предлагаемые 
правила игры и плыть по тече-
нию, теперь не лучшее время 
для принятия стратегических 
решений. В четверг психоло-
гическая гибкость поможет 
избежать конфликта. В поне-
дельник ждите гостей.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны часто проводят время, 
общаясь с окружающими, в 
попытке завоевать их уваже-
ние и авторитет, однако все 
это будет уместным, если вы 
сначала позаботитесь о за-
вершении собственных дел. 
В четверг ваш ключ к успе-
ху - выдержка и терпение. В 
субботу вам нужен отдых и 
внимание к своему здоровью.
Благоприятные дни -  3 и 4.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Тельцам рекомендуется по-
пробовать что-то изменить 
в своем привычном укладе 
жизни или использовать чьи-
то наработки. Не бойтесь 
набить шишки, ошибки все 
равно пойдут вам на поль-
зу. В среду не раздражайте 
близких своими капризами. В 
субботу доделайте отложен-
ные домашние дела.
Благоприятные дни  - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

Хорошее время для реше-
ния насущных дел со своими 
близкими. Общее понима-
ние и компромисс сейчас 
распутают любую семейную 
проблему. В пятницу мужчи-
ны-Раки могут попасть в за-
висимость от женских прихо-
тей и интриг. В понедельник 
вам не избежать расточи-
тельности. 
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Сейчас Львы способны спра-
виться с любой поставленной 
задачей. Не сидите сложа 
руки и не стесняйтесь обра-
щаться за помощью к близ-
ким, вам не откажут. В суб-
боту следует воздержаться 
от незапланированных рас-
ходов. Будьте внимательны, 
остерегайтесь подвохов во 
вторник.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 30 и 3.

Сейчас Девы будут полны сил 
и энергии. Направьте этот 
потенциал на решение на-
копившихся проблем, будьте 
немного активнее, оставив 
все сомнения позади. Подго-
товьтесь к монотонной систе-
матической работе в среду. 
В выходные не опаздывайте, 
не заставляйте себя долго 
ждать.
Благоприятные дни  - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Настроение Весов в данное 
время будет не самым лучшим. 
Не стоит браться за серьезные 
дела и делать слишком боль-
шие ставки, сейчас успех будет 
посредственным. Вместе с тем 
попробуйте вынести пользу из 
любых ситуаций. В среду обой-
дитесь без советов окружаю-
щим. В пятницу сделайте новую 
прическу. 
Благоприятные дни - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 30.

Тяга Скорпионов к сомни-
тельным приключениям в дан-
ный момент может потерпеть 
неудачу. Вы можете ошибить-
ся с выбором момента или 
«поставить не на ту лошадь». 
В среду новые знакомства 
будут притягивать вас, как 
магнит. В субботу окружаю-
щие будут относиться к вам 
так же, как вы к ним.
Благоприятные дни  - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 4.

Не лучший момент для отста-
ивания своего мнения. По-
старайтесь прожить эту неде-
лю в мире и согласии с окру-
жающими, демонстрируя при 
этом гибкость и тактичность. 
В четверг не раздражайте 
домашних своими каприза-
ми. В начале недели интуиция 
станет хорошим помощни-
ком в денежной сфере.
Благоприятные дни  - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Водолеи могут быть вовлечены 
в обсуждение политических 
или социальных вопросов на-
столько яростно и публично, 
что окружающие некоторое 
время могут держаться от них 
на дистанции. В среду полезно 
избавиться от старых ненуж-
ных вещей. Подготовьтесь к 
монотонной систематической 
работе в пятницу.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Рыбам сейчас следует быть 
в центре внимания. Вы очень 
хорошо понимаете других 
людей на эмоциональном 
уровне и можете без труда 
оказать им помощь, напри-
мер примирить кого-либо. 
Избегайте авантюризма и 
безответственности в среду. 
В выходные уделите время 
походу по магазинам.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

ПРОГНОЗ

28 июня трин Меркурия и Нептуна подарит роман-
тические идеи и музыкально-поэтическое вдохно-
вение. 29 июня оппозиция Меркурия и Плуто-
на: опасайтесь чрезмерного любопытства в 
отношении других. 2 июля оппозиция Марса 
и Плутона: высока вероятность усиления 
агрессии, нагнетания страстей, возникнове-
ния стихийных бедствий и крупных аварий.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

28 ИЮНЯ -
4 ИЮЛЯ
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Иногда смотришь 
на людей, к которым 
раньше испытывал сим-
патию, и невольно на-
чинаешь сомневаться в 
своей адекватности.

Первый ребенок - все 
стираем, гладим, кипя-
тим! Второй ребенок - 
стираем, иногда гладим, 
смотрим, чтобы не ел из 
миски кота! Третий ребе-
нок - если малыш поел из 
миски кота, то это про-
блемы сугубо кота.

Кризис - это когда 
ты ждал, что вот-вот 
начнешь жить хорошо, 
а потом понял, что хо-
рошо ты жил раньше.

Проснулся мужик 
с бодуна на кладбище 
рано-рано утром, темно 
еще. Идет по кладбищу, 
видит - могильщик яму 
роет, думает: дай-ка я 
его напугаю, подходит 
сзади: «У-у-у-у-у», мо-
гильщик не реагирует.

Мужик опять: «У-у-у-
у-у», у могильщика ноль 

реакции, копает, не от-
влекается. Махнул рукой 
мужик, пошел к выходу. У 
самой калитки догоняет 
его могильщик, бьет со 
всего размаха по голове 
лопатой и говорит: «По 
кладбищу гуляй, а за тер-
риторию не выходи!»

Стоит женщина пе-
ред зеркалом, ей не нра-
вится отражение...

Жена: «Мне кажется, 
я подурнела. Поддержи 
меня каким-нибудь ком-
плиментом».

Муж: «У тебя офи-
генное зрение».

Говорят, что если мы 
не можем уснуть, зна-
чит, кому-то снимся. 
Вот кто же уже второй 
месяц сериал с моим 
участием смотрит?!

Согласно статистике, 
тот, кто в 15 лет сме-
шивал пиво с водкой, 
к двадцати смешивает 
песок с цементом.

Заключенный рассуж-
дает: «Какая это все-таки 

странная вещь - закон: по-
садили меня за то, что я 
украл буханку хлеба, а 
теперь мне выдают по бу-
ханке в день бесплатно».

Опять жена обиде-
лась. Сидит на диете и 
жалуется:

- Вот сбросила пару 
кг, а голова болит и 
перестала соображать.

Ну я и ляпни: «Види-
мо, это был мозг!»

Они плакали, расста-
ваясь... Он уезжал в ко-
мандировку на 10 дней, 
а она - к маме... Встре-
ча оказалась еще более 
бурной... через сутки... 
на пляже... в Египте...

Учительница прове-
ряла сочинения деся-
тиклассниц и плакала: 
теперь она знала, как 
провести лето, но годы 
уже не те...

Я так думаю, един-
ственный шанс поху-
деть с помощью зеле-
ного чая - лазить в горы 
собирать его самой…
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бочковая посоленная треска. 
7. Дополнительное здание в крепости. 10. Чары прелестницы. 11. 
Вывод врача после обследования. 12. Румынская «копейка». 13. 
Кривая атмосферного давления на карте. 15. Сотворенная из ре-
бра Адама. 16. Стальной крюк для грузов. 17. Больница с научным 
подходом. 18. Ее и селедка «носить» может. 19. Ароматизатор газа. 
22. Шарик из аптечного киоска. 25. «Удав» к вечернему туалету. 
26. Голос рассерженного зверя. 29. Рюмочная времен С. Есенина. 
31. Осел, гуляющий сам по себе. 33. Деньги, даваемые в долг. 35. 
Композитор Бабаджанян. 36. Малыш-непоседа. 38. Парламент го-
сударства панов. 39. Тип, которому не хватает пигмента. 41. Марк, 
придумавший Тома Сойера. 42. Боевое оружие краснокожего. 44. 
Стиль пения прозы в опере. 47. «Спичка» во рту. 49. «Над рекой ле-
нивой наклонилась …». 50. «Колбасная» пряность. 53. Столица кру-
жев и масла. 55. Озеро или провинция в Канаде. 56. Зал для танцев. 
60. Его слава в «Черном квадрате». 61. Любое творение кустаря. 62. 
Клумбы по краям бульвара. 63. Печь для плавки чугуна.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рыцарь Круглого стола. 2. Кав-
казский заправочный суп. 3. Монета на Руси. 4. Клара из «Ан-
шлага». 5. Водная артерия Пиренеев. 6. Корабельный мальчик на 
побегушках. 7. Издательский куратор автора. 8. Наука о наслед-
ственности человека. 9. Имя улицы или заглавие книги. 14. Кок-
тейльное заведение. 20. Кристина — дочь Пугачевой. 21. Остров 
из легенд о короле Артуре. 23. Сочинитель «Одесских рассказов». 
24. Чувство меры воспитанного. 27. Лук по виду, чеснок по вкусу. 
28. Оптовый купец в старину. 30. Сияющие частички в помаде. 32. 
Выдающаяся «деталь» лица. 34. Профессиональный подражатель. 
37. Счетная доска для Гомера. 40. Супружеская или Прокрустова 
постель. 42. Данные по вертикали и горизонтали. 43. Богатырская 
угроза Змею Горынычу. 45. Самоварный напиток. 46. Материал 
грампластинки. 47. «Быстроногое» соревнование. 48. Скоростная 
дорога. 50. Чиновник-взяточник. 51. Узор, украшающий ковер. 52. 
Самый меткий в танке. 54. Лучший мистер Икс в кино. 57. «Иро-
ничная» Шевелева для своих. 58. Шпиль Адмиралтейства, прони-
зывающий облака. 59. Говорил со шкафом в «Вишневом саде».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабочкин. 7. Кабинка. 10. Асессор. 11. Атавизм. 12. Угон. 13. Особняк. 15. Сим. 16. 
Ким. 17. Одессит. 18. Иуда. 19. Нахимов. 22. Оковалок. 25. Бич. 26. Кухарка. 29. Фазан. 31. Апачи. 33. Иза-
ура. 35. Сена. 36. Свинг. 38. Зонт. 39. Штандарт. 41. Рейд. 42. Рассылка. 44. Хельсинки. 47. Константин. 49. 
Зев. 50. Алябьев. 53. Замятие. 55. Критика. 56. Нельсон. 60. Недолет. 61. Истукан. 62. Абхазия. 63. Австри-
ец. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Братство. 2. Батуми. 3. Киянка. 4. Надомник. 5. Лето. 6. Ясон. 7. Краковяк. 8. Из-
вестка. 9. Арматура. 14. Бри. 20. Хабенский. 21. Мичман. 23. Оксана. 24. Люфа. 27. Христос. 28. Радикулит. 
30. Завтрак. 32. Паз. 34. Редкость. 37. Гена. 40. Тире. 42. Ранение. 43. Сет. 45. Лия. 46. Излом. 47. Квант. 
48. Незнакомец. 50. «Анаконда». 51. Быстрота. 52. Византия. 54. Явь. 57. Лета. 58. Саке. 59. Нина.
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